
Международный 
фестиваль 
Юрия Башмета завершили 
«История любви» 
и «Живые и мертвые»

ТОЛЬКО В «РГ» С первого сентября в школах России историю 
будут изучать по-новому 

Учебники 
и ученики Истории

 Татьяна Замахина

Н
и одно из направлений 
работы Уполномоченно-
го по правам человека 

нельзя назвать второстепен-
ным, и российские власти ока-
жут всю возможную помощь 
этому институту.  Об этом 
заявил президент Владимир Пу-
тин на встрече с омбудсменом 
Татьяной Москальковой, кото-
рая представила главе государ-
ства свой ежегодный доклад.

Особое внимание в этом до-
кументе уделено работе с об-
ращениями, связанными со спе-
циальной военной операцией. 
Омбудсмен напомнила, что 
прошлый год (как и нынешний) 
характеризовался тем, что 
огромное количество эвакуиро-
ванных из Донбасса и Украины 
прибыло на территорию Рос-
сии.  «Начало неизбежной, 

оправданной специальной во-
енной операции, беспрецедент-
ная русофобия, разрушение 
п р е ж н и х  м е ж д у н а р о д н ы х 
институтов правозащиты — все 
это, конечно, обусловило увели-
чение количества обращений», 
— заявила омбудсмен. По ее сло-
вам, в прошлом году поступило 
79 тысяч, а в этом году — уже 16 
тысяч. «Мы постарались полно-
стью перестроить работу аппа-
рата с тем, чтобы можно было 
реагировать на экстренные об-
ращения к нам, связанные с 
СВО, с мобилизацией и с рабо-
той по эвакуированным», — ска-
зала омбудсмен. Так, создали го-
рячую линию, которая работает 
круглосуточно, и специальную 
интернет-приемную. Эти меры 
были необходимы, «чтобы лю-
дям было удобно до 
нас быстрее досту-
чаться».

Елена Новоселова

К 
первому сентября в 
школах России по-
явятся новые учеб-
ники истории. Какие 
исправления в них 
внесены, рассказал 
научный руководи-
тель Института все-
общей истории РАН, 

академик Александр Чубарьян.

Александр Оганович, учебни-
ки пришлось готовить в уско-
ренном темпе. В каком они 
состоянии?

А Л Е К СА Н Д Р  Ч У БА Р Ь Я Н :  Учебники 
подготовим к концу 2023 года. 
Но в школах к первому сентября 
появятся книги для 10—11 
классов, которые охватывают 
XX и начало XXI века.

Ситуация, которая сейчас 
сложилась, требует корректи-
ровки старых учебников. При-
нято решение о том, что на каж-
дую параллель будет одна ли-
нейка учебников. Школьный 

предмет будет называться как и 
в стандарте «История» и состо-
ять из двух частей: «История 
России» и «Всеобщая история».

Сами понимаете, работа 
была срочной. Учебник по все-
общей истории почти готов. Он 
находится в издательстве. Было 
много замечаний от учителей и 
преподавателей. Они все учте-
ны. Насколько мне известно, 
учебник по истории России так-
же в завершающей стадии.

История творится у нас на 
глазах, пришлось дорабаты-
вать курсы. Что в них нового?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Они серьезно 
переработаны. Нет, оттуда не 
исчезла история Европы, как 
некоторые опасаются. Но до-
бавлены значительные матери-
алы по истории Востока, Азии, 
Африки и Латинской Америки. 

Расширена и часть о роли 
России в мировой истории. В 
конце учебника — рассказ о 
современной ситуации в мире, в 
частности вокруг Украины в 
международном контексте. 
Анализируются причины сло-
жившегося положения, дается 
характеристика политики 
НАТО.

То есть это редкий для учеб-
ников случай, когда они закан-
чиваются современностью?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Можно ска-
зать и так. Ведь учебник расска-
зывает о современной полити-
ке, экономической и социаль-
ной ситуации в разных странах.

Вы сказали о замечаниях: чего 
они касались?

А Л Е К С А Н Д Р  Ч У Б А Р Ь Я Н :  Педагоги 
предлагали усилить ту или иную 
тему. Или, например, шла речь о 
том, что учебник для 9-го класса 
очень перегружен материалами 
— приходится изучать темы, на-
чиная с Французской революции 
и до Первой мировой войны. Ре-
шено события во Франции пере-
нести на восьмой класс. А девя-
тый начинать со второй четверти 
XIX века. По просьбе учителей 
мы немного сократили обилие 
цифр и подробностей. Суще-
ственно скорректирован раздел 
о первобытном обществе, в 
частности добавлены сведения о 
современных открытиях.

И еще один вопрос, касающий-
ся школьного исторического 
образования. На днях пресс-се-
кретарь Белого дома Карин 
Жан-Пьер заявила на весь 
мир: «На этой неделе отме-
чается годовщина завершения 
Второй мировой войны в 
Европе и победы США и союз-
нических сил над фашизмом 
на континенте». Ни слова про 
СССР. Она плохо училась или 
это намеренное искажение ис-
тории?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: На Всемир-
ном конгрессе преподавателей 
истории в Москве был предста-
витель США, автор учебников, 
который заверил, что амери-
канские учебники отдают дань 
Советскому Союзу и его вкладу 
в Победу. Дело тут в другом. Ис-
торию вводят в совре-
менный политический 
контекст. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил работу Татьяны Москальковой 
за прошлый год

В своем праве
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внедорожники, 
чаще всего 
попадавшие 
в аварии

05
Пациенты 
смогут 
лечиться 
анонимно — 
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забастовке»

МУЗЫКА

Академик Александр Чубарьян 
через журнал «Родина» обратился с 
напутствием к учителям истории 
Донбасса.

А К Ц Е Н Т

В учебнике — рассказ о современной 
ситуации в мире, в частности вокруг 
Украины. Анализируются причины, 
дается характеристика политики НАТО

Федор Лукьянов: 
Что будет основой 
равновесия 
Центральной 
Азии

Авиакомпании по всему миру
делают ставку 
на пассажиров 
с тугим 
кошельком

Как мировые цены 
на кофе и чай 
повлияют 
на отечественный 
рынок

Лидер «Милана» Леау 
выздоровел и готов 
спасать команду 
в ответном матче 
с «Интером» 
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Во второй тур вышли 
Реджеп Тайип Эрдоган 
и Кемаль Кылычдароглу 

Третий лишний

Иван Сысоев

По итогам подсчета ста процентов бюллетеней на пре-
зидентских выборах в Турции действующий лидер 
страны Реджеп Тайип Эрдоган набрал 49,4 процента 
голосов, а его оппонент, единый кандидат от оппози-
ции Кемаль Кылычдароглу — 45 процентов. Теперь 
судьба президентского поста будет решена в ходе вто-
рого тура, который пройдет 28 мая. Кстати, именно оп-
позиционер заручился мощной поддержкой турецких 
избирателей, живущих за границей. В США он набрал 
79 процентов, в Британии — 73 процента, в Италии — 89 
процентов. Такие результаты наглядно демонстриру-
ют, что «перемены», к которым он призывает народ 
Турции, имеют исключительно прозападный вектор. 
Сразу после закрытия избирательных участков и Эр-
доган, и Кылычдароглу призвали сторонников не поки-
дать избирательные участки. Каждый опасался вбро-
сов или нарушений во время подсчета бюлле-
теней. Однако ночь подсчета голосов в Турции 
прошла спокойно. 

КОШЕЛЕК В квитанциях  
для квартплаты укажут 
единый лицевой счет

Вот это номер

Марина Трубилина

Начисления за жилищно-коммунальные услуги от всех 
организаций сразу, а также все факты оплаты будут от-
ражаться в Едином лицевом счете, который станут 
указывать на всех квитанциях. Такое правило прораба-
тывает минстрой. Внесение квартплаты будет прозра-
чнее, отмечают в ведомстве.

Единый лицевой счет (ЕЛС) характеризует помеще-
ние и плательщика, который обязан производить опла-
ту услуг по этому помещению, пояснили «РГ» в пресс-
службе минстроя. Он позволяет объединить начисле-
ния от разных организаций жилищно-коммунального 
хозяйства и произведенные факты оплат по одному по-
мещению и плательщику. Это внутренний идентифи-
катор ГИС ЖКХ, который используется с 2016 года и в 
обязательном порядке применяется при размещении 
информации о начислениях в системе. При этом указа-
ние Единого лицевого счета на платежных документах 
для коммунальных и кредитных организаций сейчас 
не обязательно. Используют ЕЛС и размещают на 
своих платежках лишь около 30% организаций от-
расли. В размещенных же в системе ГИС ЖКХ фактах 
оплат, полученных от кредитных организаций, эта ин-
формация присутствует в 25% случаев, сооб-
щили в ведомстве. Это не дает сформировать 
единый перечень всех счетов и оплат. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 16.05.23

Австралийский доллар 52,8549
Азербайджанский манат 46,5296
Армянский драм** 20,4272
Белорусский рубль 27,3647
Болгарский лев 44,0499

Бразильский реал 16,0672
Венгерский форинт** 23,2669
Вон Республики Корея*** 59,1626
Вьетнамский донг**** 33,4434
Гонконгский доллар 10,1087

Грузинский лари 31,0709
Датская крона 11,5671
Дирхам ОАЭ 21,5409
Доллар США 79,1004
Евро 86,0862

Египетский фунт* 25,6017
Индийская рупия** 96,7464
Индонезийская рупия**** 53,6201
Казахстанский тенге** 17,7359
Канадский доллар 58,4457

Катарский риал 21,7309
Киргизский сом** 90,5508
Китайский юань 11,3467
Молдавский лей* 44,4409
Новозеландский доллар 49,0660

Новый туркменский манат 22,6001
Норвежская крона* 74,2260
Польский злотый 19,0796
Румынский лей 17,4096
СДР 106,3877

Сербский динар** 73,2993
Сингапурский доллар 59,0831
Таджикский сомони* 72,4774
Таиландский бат* 23,4247
Турецкая лира* 40,3932

Узбекский сум**** 69,1859
Украинская гривна* 21,4221
Фунт стерлингов 98,6936
Чешская крона* 36,4888
Шведская крона* 76,1357

Швейцарский франк 88,1734
Южноафриканский рэнд* 41,5771
Японская иена** 58,1621

ВАЖНЫЕ ЦИФРЫ ИЗ ДОКЛАДА ОМБУДСМЕНА

ОСВОБОЖДЕНИЕ ИЗ ПЛЕНА
  Свыше 5000 эвакуированных из ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорож-

ской областей, а также отдельных регионов Украины граждан получили 

от российского омбудсмена помощь в прибытии и в пунктах временного 

размещения, оформлении документов, получении медпомощи, воссо-

единении с родственниками и трудоустройстве.

  Сотни российских военнослужащих, находящихся в плену на Украи-

не, в защиту которых к омбудсмену обращались их родные и близкие, 

были возвращены в Россию.

  168 гражданских лиц, незаконно удерживаемых на территории Укра-

ины (дальнобойщиков, моряков, сотрудников предприятий), были также 

возвращены на Родину.

  4726 обращений к омбудсмену были разрешены положительно, были 

восстановлены права и оказано содействие в реализации прав более 

255 тысячам граждан России.

  13 715 граждан получили адресную помощь.

Ежегодный доклад о деятельности 
Уполномоченного по правам человека 

в Российской Федерации за 2022 год читайте на с.10

СЕРБСКИЙ ДНЕВНИК

УРАН ДЛЯ СЛАВЯН
Продолжаем серию репортажей 

спецкора «РГ из Сербии, 

где в 1999 году НАТО применило 

бомбы с обедненным ураном. Село 

на горе Плячковица вымерло пол-

ностью, а соседнее опустело на две 

трети. Причина одна: онкология.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ объяснил, когда дом 
следует признать 
многоквартирным

Защита 
от налога 

Наталья Козлова

Очень важное  для многих граждан разъяснение сделал 
Верховный суд РФ, когда защитил жильцов небольшого 
дома от претензий местной налоговой службы. Там по-
требовали от собственников квартир в этом доме запла-
тить налог на землю. Налоговики пришли к выводу, что 
если жилой дом не указан в ЕГРН как многоквартирный, 
значит и земля под ним не является общим имуществом. 
Эту позицию поддержали апелляционный и кассацион-
ный суды.

Но Верховный суд не согласился с выводами коллег и 
налоговиков. Объяснил — почему. И обязал всех испра-
вить ошибки*.

И хотя такое разъяснение Верховного суда было дано 
при  разборе истории с конкретным домом, оно исклю-
чительно полезно огромному числу жильцов таких не-
больших, чаще всего — трехэтажных домов. А ведь подоб-
ных зданий в нашей стране — тысячи, как в небольших го-
родках, так и в пригородах городов-миллионников.

Дело в том, что Верховный суд РФ после изучения  
жалобы собственников квартир одного из домов в под-
московном Дмит-
рове  заявил, что 
отсутствие в ЕГРН 
сведений о виде раз-
решенного исполь-
зования земельно-
го участка для раз-
мещения много-
квартирного дома 
и статусе дома как 
многоквартирного 
«не может приво-
дить к каким-либо 
отрицательным по-
следствиям для соб-
ственников». 

А теперь расскажем детали этого гражданского спо-
ра.  Его первым заметил портал Право.ru.

Наша история началась с того, что местная налоговая 
инспекция начислила владельцам недвижимости налог 
на землю. Причем, сразу за три  года. Граждане, получив-
шие такие «письма счастья», не согласились с этим и по-
шли в суд с требованием признать действия налоговиков 
незаконными. 

В суде граждане рассказали, что участок земли, ко-
торый находится под их трехэтажным домом, никак не 
может считаться «объектом налогообложения». Дело в 
том, что этот участок  уже год как  является общим иму-
ществом. 

Выслушав стороны, городской суд согласился с тре-
бованиями граждан. Но проигравшая налоговая это ре-
шение оспорила.

В итоге апелляция в лице областного суда отменила 
это решение. Областной суд обратил внимание на от-
сутствие в ЕГРН данных о том, что дом является много-
квартирным, хотя и поставлен на кадастровый учет как 
жилой. «В материалах дела отсутствуют доказательства, 
что названный дом введен в эксплуатацию как много-
квартирный и земельный участок под ним входит в со-
став имущества многоквартирного дома», —подчеркнул 
областной суд. Граждане попробовали оспорить такое 
решение.

Но апелляцию поддержал  и кассационный суд. Он 
также  добавил, что  кадастровый учет с видом разре-
шенного использования «под многоквартирный дом» не 
производился.

После такого решения  собственникам квартир в зло-
получном доме пришлось идти дальше и выше — в Вер-
ховный суд. Там все материалы спора изучили и встали 
на сторону граждан.

В итоге Судебная коллегия по административным де-
лам Верховного суда РФ отменила судебные акты апел-
ляции и кассации. Высокий суд объяснил такой шаг — он  
обнаружил в решениях апелляции и кассации «суще-
ственные нарушения норм материального права».  Так, 
местные суды, которые рассматривали спор собствен-
ников квартир и налоговиков, не учли, что в разрешении 
на ввод трехэтажного жилого дома имелось указание на 
наличие в доме девяти квартир, права собственности на 
которые зарегистрированы в установленном законом 
порядке.

 «Со дня проведения государственного кадастрово-
го учета земельного участка, на котором расположены 
многоквартирный дом и иные входящие в состав такого 
дома объекты недви-
жимого имущества, 
земельный участок 
переходит бесплат-
но в общую долевую 
собственность соб-
ственников помеще-
ний в многоквартир-
ном доме», — про-
цитировал в своем 
решении Верховный 
суд  норму Закона  
«О введении в дей-
ствие Жилищного 
кодекса РФ».

Но это не все. Также Судебная коллегия по админи-
стративным делам Верховного суда сослалась на вы-
писку из ЕГРН о земельном участке. Дело в том, что в 
реестре зарегистрировано право общей долевой соб-
ственности на участок под этим домом. Это сделано на 
основании решения общего собрания собственников 
помещений.

«Отсутствие в ЕГРН сведений о виде разрешенно-
го использования упомянутого участка «для разме-
щения многоквартирного дома» и статусе дома как 
многоквартирного не может приводить к каким-либо 
отрицательным последствиям для административных 
истцов», — сказал Верховный суд РФ . И еще  уточнил, 
что спорный земельный участок имеет вид разре-
шенного использования «под среднеэтажную жилую 
застройку».

По мнению Верховного суда, местные судебные 
инстанции не приняли во внимание и то, что на момент 
начисления налога земельный участок был сформиро-
ван и находился в собственности физических лиц.

В итоге Верховный суд отменил решения апелляции 
и кассации и отправил дело на новое рассмотрение в об-
ластной суд. 

ВС подчеркнул: при новом рассмотрении дела «необ-
ходимо установить, с какого момента дом следует счи-
тать многоквартирным, и в зависимости от данного об-
стоятельства определить период, с которого админи-
стративные истцы освобождаются от уплаты земельно-
го налога». 

*Определение Верховного суда РФ № 4-КАД21-45-К1

Отсутствие 
сведений в ЕГРН 
не может приво-
дить к отрицатель-
ным последстви-
ям для граждан

Участок переходит 
бесплатно 
в общую собствен-
ность собственни-
ков в многоквар-
тирном доме

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин расширил программу кредитования разработчиков программного 
обеспечения

Льготный код
Владимир Кузьмин

П
равительство расшири-
ло поддержку разработ-
чиков программного 

обеспечения, в рамках которой 
компании получают льготные 
кредиты на реализацию новых 
проектов с максимальной став-
кой 3% годовых.

«Теперь их смогут офор-
мить аккредитованные пред-

приятия, которые не пользова-
лись налоговыми преференци-
ями, предусмотренными для 
ИТ-бизнеса, а также правом на 
пониженные страховые взно-
сы. Раньше такое условие было 
обязательным», — сообщил пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин на оперативном совеща-
нии со своими заместителями. 
Средства займов можно будет 
направлять на стимулирующие 

выплаты специалистам, возме-
щение прошлых расходов. Та-
ким образом, ожидают в пра-
вительстве, еще больше пред-
принимателей смогут восполь-
зоваться поддержкой государ-
ства, создавать и выпускать на 
рынок современные и востре-
бованные продукты.

Программа льготного кре-
дитования проектов цифро-
вой трансформации на основе 

российских программных про-
дуктов была запущена в дека-
бре 2019 года. Компании могут 
рассчитывать на займы от пяти 
миллионов до 10 миллиардов 
рублей. Средства разрешено 
использовать для приобрете-
ния, монтажа, ввода в эксплу-
атацию программно-аппарат-
ных комплексов, на оплату тру-
да и страховых платежей, ряд 
других целей.

Продолжает правительство 
выполнять задачу президен-
та по подготовке в ближайшие 
пять лет миллиона специали-
стов рабочих профессий по 

приоритетным отраслям эко-
номики. В рамках федерально-
го проекта «Профессионали-
тет» для этого по всей стране 
открываются образовательно-
производственные кластеры, 
которые объединяют колледжи 
и профильные компании. «Для 
бизнеса это хорошая возмож-
ность участвовать в обучении 
студентов, а ребята приобрета-
ют практические навыки, осва-
ивают современное оборудова-
ние, используемое на предпри-
ятиях, общаются с опытными 
наставниками», — подчеркнул 
Михаил Мишустин.

До сих пор такие центры 
открывали по 16 направлени-
ям, среди них — машинострое-
ние, сельское хозяйство, метал-
лургия, строительная, атомная 
и химическая сферы, информа-
ционные технологии и целый 
ряд других. «По поручению гла-
вы государства правительство 
расширяет этот перечень. В 
него войдут отрасли электрон-
ной промышленности и инду-
стрии робототехники», — сооб-
щил премьер.

В этом году планируется 
открыть еще 70 образователь-
но-производственных центров. 
Практически столько же зара-
ботало годом ранее. Глава пра-
вительства напомнил, что из 
федерального бюджета на та-
кие цели было выделено семь 
миллиардов рублей, не считая 
региональных средств и част-
ных инвестиций. Столько же 
предусмотрено и на 2023 год.

Свыше 4,5 миллиарда руб-
лей, освободившихся в бюдже-
те, правительство перераспре-
делит семи регионам на строи-
тельство новых школ. Средства 
поступят в Якутию, Примор-
ский край, Ингушетию, Север-
ную Осетию, Татарстан, Влади-
мирскую и Пензенскую обла-
сти. 

Продолжение темы на с.4Михаил Мишустин сообщил, что льготные кредиты для российских IT-компаний станут доступнее. 

А К Ц Е Н Т

Компании могут рассчитывать 
на займы от пяти миллионов 
до 10 миллиардов рублей. Средства 
разрешено использовать для приобрете-
ния, монтажа, ввода в эксплуатацию 
программно-аппаратных комплексов, 
на оплату труда и страховых платежей, 
ряд других целей

В своем праве
С момента поступле-
ния обращения аппа-
рат уполномоченного 

сразу же связывается с заяви-
телем и с его семьей. «Объясня-
ем им, что делает государство 
для решения проблемы. Это 
для людей очень важно, что они 
не просто направили обраще-
ние, а что по нему принимают-
ся конкретные меры», — сказала 
Москалькова. Кроме того, были 
созданы три специальные мо-
бильные рабочие группы, ко-
торые сразу же связываются с 
региональными уполномочен-
ными. «Эти инструменты по-
казали свою эффективность и 
в результате нам удалось ока-
зать помощь и участвовать в 
восстановлении прав 13 тысяч 
граждан в прошлом году, почти 
двух тысяч — в этом году, а вме-
сте с коллективными обраще-
ниями — более 255 тысяч», — 
сказала Москалькова.

Она отметила, что большое 
количество обращений было 
связано с нарушениями со сто-
роны должностных лиц. Об-
ращались и просто за помощью 
— такие призывы приходили от 
гражданских лиц, которых не-
законно удерживали на терри-
тории Украины. «Удалось вер-
нуть всех дальнобойщиков, гра-
жданских моряков, которые на 
девяти суднах в Измаиле содер-
жались более девяти месяцев. 
Всего 168 человек», — сообщи-
ла Москалькова. Эвакуирован-
ные же чаще всего обращались 
по несвоевременным единовре-
менным материальным выпла-
там, однако сейчас эта ситуация 
наладилась. В итоге более пяти 
тысяч эвакуированных гра-

ждан получили такую помощь, 
в том числе благодаря участию 
уполномоченного. Москалько-
ва добавила, что многих ребят 
удалось освободить из плена, 
установить место нахождения 
и судьбу без вести пропавших. 
Это стало возможным благода-
ря отлаженным связям с сило-
выми ведомствами РФ, а также 
с украинским омбудсменом.

«И конечно, никто не от-
менял традиционные темати-
ки, по которым обращались 
люди», — заметила Москалько-
ва. В том числе это необосно-
ванные отказы в возбуждении 
уголовных дел, нарушения в 
местах заключения. Упало ко-
личество обращений на тему 

пыток, но сохраняет актуаль-
ность проблема переполненно-
сти СИЗО и сложности в сфере 
медобеспечения заключенных. 

Что касается социальной 
сферы, то достаточно большое 
количество жалоб посвяще-
но неправильному начисле-
нию пенсий, невыплатой се-
мьям как многодетным, так и с 
детьми-инвалидами. 

«Будем помогать вам в до-
стижении тех целей, ради кото-
рых и создан институт уполно-
моченного по правам челове-
ка», — заверил Путин. Он под-
черкнул, что направлений ра-
боты очень много, и ни одно из 
них нельзя назвать второсте-
пенным. 
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Владимир Путин поблагодарил Татьяну Москалькову и ее коллег в регионах за активную работу. 

А К Ц Е Н Т

Будем помогать в достижении тех целей, 
ради которых и создан институт 
уполномоченного по правам человека

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА

ОСВОБОЖДЕНИЕ ИЗ ПЛЕНА

Елена Яковлева

Самым сложным годом правоза-

щитной работы в России назвала 

Татьяна Москалькова 2022 год, 

представляя президенту Доклад  о 

деятельности Уполномоченного по 

правам человека в РФ. 

Особенности этой работы, по ее 

словам, определили четыре собы-

тия — масштабное прибытие на тер-

риторию России жителей Донбасса 

и Украины, спасающихся от обстре-

лов и бомбежек украинских наци-

стов, проведение Россией выну-

жденной специальной военной 

операции на Украине, раскручива-

ние США и коллективным Западом 

санкционной агрессии в отноше-

нии нашей страны и ее граждан и 

беспрецедентная русофобия. Все 

это потребовало от омбудсмена ра-

боты по новым принципам. Реакция 

на обращения эвакуированных лю-

дей, а также родных и близких воен-

нослужащих, участвующих в СВО, 

должна была быть и стала быстрой 

и круглосуточной. «Горячие линии» 

и мониторинговые группы, отсле-

живающие соблюдение прав этих 

категорий граждан, стали повсед-

невностью. 

2022 год был годом невероятного 

давления  со стороны прозападных 

так называемых правозащитных 

сообществ, которые пытались за-

ставить омбудсмена закрыть глаза 

на геноцид жителей Донбасса, осу-

дить СВО и встать в оппозицию к 

российской власти. Татьяна 

Москалькова назвала это давление 

беспрецедентным. В частности, на 

основании заявлений анонимов 

без приглашения российской сто-

роны правлением Международно-

го института омбудсменов было ан-

нулировано российское членство в 

этой организации. Не менее непри-

глядная картина наблюдалась и на 

площадке Европейской сети Гло-

бального альянса национальных 

правозащитных институтов (ЕС 

ГАНРИ).

На наших глазах в пустую деклара-

цию превращались провозглашае-

мые демократические принципы 

свободы мнения и слова, гуманно-

сти и человеколюбия.

— Европейская ассоциация незави-

симых правозащитных учреждений 

даже не попыталась сделать вид, 

что готова на объективную оценку 

правочеловеческой составляющей 

ситуации на Украине, — говорится 

во вступительном слове к Докладу 

омбудсмена. — Для них не суще-

ствует 14,5 тысячи жителей Донбас-

са, убитых украинскими нацистами 

за 8 лет попыток физического уни-

чтожения региона (2014—2022 

годы). Для них нет тех 10 тысяч мир-

ных жителей ДНР и ЛНР, убитых 

ВСУ за последние 8 месяцев. Не су-

ществует фактов дискриминации 

русскоязычного населения Украи-

ны. Нет стариков, которые были 

оставлены на голодную смерть, не 

лежат в руинах жилые кварталы, 

больницы, детские сады и школы. 

Закрываются глаза и на убийства, 

пытки и издевательства над россий-

скими военнослужащими. Право-

защитники ЕС отказываются давать 

оценку действиям Украины, кото-

рая берет в заложники невинных 

людей — гражданских моряков, во-

дителей, простых граждан. И даже 

не пытаются задаться вопросом: 

почему более 5 миллионов людей 

под угрозой смерти были вынужде-

ны эвакуироваться в Россию? 

Вместо этого — понуждения изме-

нить акценты в защите прав челове-

ка и основное внимание уделять 

членам ЛГБТ и оппозиционерам. Та-

тьяна Москалькова видит за этим 

попытки превратить институт пра-

возащиты в институт пропаганды 

нетрадиционных ценностей. И счи-

тает, что так международная  систе-

ма защиты прав человека фактиче-

ски деградирует. 

Россия выстраивает свою систему 

правозащиты, создает свой эталон 

и находит себе союзников и  едино-

мышленников. Развитая нацио-

нальная система защиты прав чело-

века, которая позволяет контроли-

ровать исполнение государством 

конституционных гарантий его 

прав и свобод, — вот сегодня глав-

ная задача.  

А К Ц Е Н Т

Правозащитники ЕС отказываются 
давать оценку действиям Украины, 
которая берет в заложники людей

Специально для «РГ»

Благодаря помощи Татьяны Москальковой «РГ» удалось выиграть важ-

нейшее для наших читателей и резонансное дело. Верховный суд Мор-

довии встал на сторону  героя наших публикаций Игоря Рогожина, рас-

чистившего по просьбе трех сел лесную дорогу, чтобы по ней проезжа-

ла скорая помощь. Он был  осужден за то, что сделал это, не спрашивая у 

начальства. По просьбе федерального омбудсмена, в  суде апелляцион-

ной инстанции участвовал уполномоченный по правам человека в Рес-

публике Мордовия В.Ф. Левин.  Вместе с Татьяной Москальковой «РГ» 

удалось отстоять своего героя от уголовного наказания за доброе дело.

Официально

Служащие по контракту в российской армии иностранцы смогут полу-

чить гражданство РФ в упрощенном порядке. Указ об этом подписал 

президент РФ Владимир Путин. Документ касается иностранных гра-

ждан, которые заключили в период проведения специальной военной 

операции годовые контракты на прохождение службы в ВС и воинских 

формированиях. Они смогут получить гражданство РФ в упрощенном 

порядке. Новый документ вносит изменения в указ на ту же тему от 30 

сентября прошлого года. По ранее действовавшим правилам, эта нор-

ма касалась иностранцев, которые заключили военные контракты «на 

срок не менее одного года и принимающих (принимавших) участие не 

менее шести месяцев в боевых действиях»,  а также воевавших менее 

полугода «и получивших при этом увечье (ранение, травму, контузию)».

Читайте также: Верховный суд запретил жильцам ставить 
кондиционеры без согласия соседей 
rg.ru/art/2556773
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ФАКТЫ

НАЦИОНАЛИСТЫ ЗАМИНИРОВАЛИ ПОДВАЛ, 
ГДЕ ПРЯТАЛИСЬ МИРНЫЕ ЖИТЕЛИ
Юрий Гаврилов

В 
последние дни противо-
речивая информация по-
ступала из Артемовска. 

Украинские информационные 
ресурсы трубили о серьезном 
напоре ВСУ, называли даже глу-
бину их продвижения — до 1 ки-
лометра вглубь города. 

У источников с нашей сторо-
ны совершенно иная информа-
ция. Например, вчера врио гла-
вы ДНР Денис Пушилин в эфире 
телеканала «Россия 24» заявил, 
что российские штурмовые от-
ряды продолжают наступатель-
ные действия и «доводят до ло-
гического завершения» освобо-
ждение Артемовска. 

Более того, на западе горо-
да добровольцам этих отрядов 
удалось занять определенные 
высотки, которые, по словам 
Пушилина, считались укра-
инским режимом ключевыми. 
Сейчас там идет зачистка.

Днем ранее в Минобороны 
России сообщили, что Воору-
женные силы РФ отразили все 
атаки ВСУ в районе Артемовска 
и не допустили прорывов нашей 
обороны. Тот факт, что россий-
ские силы по-прежнему контро-
лируют порядка 90 процентов 
территории Бахмута, признают 
даже западные аналитики. 

Вывод напрашивается одно-
значный. Несмотря на отчаян-
ные усилия киевских генера-
лов, серьезно потеснить в Ар-
темовске наши штурмовые от-
ряды и тем более выдавить их 
из города у ВСУ не получилось. 
Поэтому высказываемое ранее 
предположение, что именно 
Бахмутское направление может 
оказаться острием украинского 
контрнаступления, на данный 
момент выглядит не слишком 
реалистичным.

В то же время информация из 
окрестностей Артемовска свиде-
тельствует: такие планы в Киеве 
как минимум рассматривались. 
Прежде всего это подтвержда-
ется упорством, с которым ВСУ, 
несмотря на огромные потери, 
цепляются за город, и категори-
ческим нежеланием Зеленского 
приказать своим войскам оста-
вить населенный пункт. 

Другой фактор — большое ко-
личество украинских воинских 
частей и резервов, сконцентри-
рованных в соседствующих с 
Артемовском районах. Именно 
их помощь позволяет местному 
гарнизону ВСУ все еще сопро-
тивляться российским силам.

Обращает на себя внимание 
информация, которой вчера 
поделился Денис Пушилин. Он 
сказал, что недавно поставлен-
ная киевскому режиму для про-
ведения «контрнаступа» запад-
ная боевая техника, в частно-
сти бронетранспортеры, уже 
замечена в том числе на Арте-
мовском направлении. 

Учитывая, что к разработке 
наступательных планов ВСУ, 
расчету выделяемых под это 
сил и средств натовцы имеют 
самое прямое отношение, ста-
новится понятно: Бахмут в этих 
планах занимал, а возможно, за-
нимает до сих пор далеко не по-
следнее место. Иначе западные 

кураторы не позволили бы гене-
ралам Зеленского столь риско-
ванно распоряжаться передан-
ным Киеву арсеналом.

Очень красноречивая ин-
формация о применяемой наци-
оналистами в Артемовске бес-
человечной тактике приходит 
от жителей города. Так, эвакуи-
рованный оттуда Олег Корнеев 
рассказал, что украинские во-

енные, отступая со своих пози-
ций, подожгли многоэтажный 
дом. «Все подъезды — с первого 
по пятый этаж — горели. Мы си-
дели в подвале, нас не выпуска-
ли», — вспоминал в беседе с РИА 
Новости Олег. 

Выход из подвала национа-
листы заминировали, а по лю-
дям, пытавшимся выбраться на-
верх, открывали огонь. 

Спастись удалось благода-
ря российским добровольцам. 
Те подорвали бетонную стену 
с противоположной от выхода 
из здания стороны и через этот 
проем эвакуировали жильцов. 

Позже выяснилось, что за-
ложенная у подвала мина была 
снабжена дистанционным взры-
вателем. Нацисты рассчитыва-
ли: чтобы спасти мирных жи-
телей, российские военные ре-
шат обезвредить лежащее на 
виду взрывное устройство. То-
гда-то его и приведут в дей-
ствие.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ПУЛЕМЕТЫ КАЗАЧЬЕГО ОБРАЗЦА

Владимир Аносов, 
«Российская газета», 
Запорожская область

Н
а одном из запорожских 
направлений держат 
оборону добровольче-

ские казачьи отряды «Кубань» 
(Барс-11), в составе которых 
бок о бок служат профессио-
нальные контрактники, моби-
лизованные и добровольцы. 
Всего боевые задачи в зоне СВО 
на разных направлениях выпол-
няют более четырех тысяч каза-
ков Кубани.

С начала спецоперации в 
России были организованы во-
лонтерские объединения, ко-
торые поддерживают солдат в 
зоне СВО. Не остались в сторо-
не и кубанцы. Добровольцы со 
всей Кубани не только отправ-
ляют на линию соприкоснове-
ния одежду, обувь, вещи и про-
дукты, но и сами производят 
тактические приспособления 
для армии. 

Особый груз
Перед поездкой в зону СВО 

казаки Екатеринодарского 
отдела получили запчасти к 
крупнокалиберному пулемету 
«Корд». «Сейчас заберем и от-
везем сегодня же», — подчерк-
нул участник СВО с позыв-
ным Лидер. «Пулеметы ставят 
на станины, которые сейчас 
изготовили на заводе, — пояс-
нил он. — Слава богу, что завод-
чане нам не отказали и пошли 
навстречу, помогли. Они дела-
ют станину с рядом механиз-
мов и направляющим прикла-
дом, чтобы увеличить сектор и 
угол обстрела с более точным 
попаданием в цель. После это-
го их ставят на боевую маши-

ну, которая выезжает к опре-
деленной точке для уничтоже-
ния живой силы противника. 
Производим выстрелы по ата-
кующему противнику и через 
три минуты меняем свою дис-
локацию. Также используем 
пулеметы в укрепрайонах на 
своих позициях в дзотах». Это 
помощь казачьим подразделе-
ниям для выполнения постав-
ленных боевых задач. 

Кроме того, казаки Екате-
ринодарского и Пашковско-
го отделов во главе с атаманом 
Вадимом Черновым достави-

ли гуманитарный груз каза-
кам-добровольцам, выполня-
ющим боевые задачи в Запо-
рожье. Вместе с гуманитарной 
помощью для бойцов на пере-
довую были переданы отпеча-
танные портреты родствен-
ников-фронтовиков и георги-
евские ленты, а также письма 
с пожеланиями поддержки от 
учеников из казачьих классов 
и школ с региональным стату-
сом «казачья образовательная 
организация». Перед отъездом 
духовник Екатеринодарско-
го казачьего отдела иерей Ни-
колай Симора окропил святой 
водой отъезжающих на пере-
довую казаков и сопровожда-
ющих. 

Эхо далекой войны
Память казаков об участ-

никах Великой Отечественной 
войны священна, как и память 
о наших погибших боевых това-
рищах, которые защищали жи-
телей Донбасса от неонацистов 
ценой своей жизни. Об этом не 
забывают в тяжелые дни и в но-
вых регионах России. 

На передовой позиции одно-
го из казачьих отрядов при воз-
ведении фортификационных 
укреплений бойцами были об-
наружены останки погибшего 
в годы Великой Отечественной 

войны красноармейца с имен-
ным жетоном. Прах погибше-
го солдата был отдан приехав-
шему отряду казаков из Крас-
нодара. 

— В ближайшее время он бу-
дет передан кубанским поиско-
викам для установления лично-
сти погибшего и торжествен-
ной церемонии захоронения, 
— сообщил Вадим Чернов. — Хо-
чется, чтобы как можно больше 
людей поняли и осознали важ-
ность происходящего. Не дожи-
дались, когда их семьи коснутся 
военные действия, а помогали 
сейчас. Достаточно оказать гу-
манитарную помощь. Даже до-
брым словом вы поддерживаете 
наших бойцов.   

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Получив целеуказание, расчет этой реактивной системы залпового огня «Смерч» с дальности более 20 км поразил находящиеся в тылу легкобронированную технику и личный состав противника.

Вскоре еще один усовершенствованный кубанскими казаками пулемет появится на позициях в зоне СВО.

А К Ц Е Н Т

Хочется, чтобы как можно больше людей 
поняли и осознали важность происходя-
щего, помогали. Даже добрым словом 
вы поддерживаете наших бойцов

МИНОБОРОНЫ

НАШИ ВОЕННЫЕ ВПЕРВЫЕ СБИЛИ РАКЕТУ STORM SHADOW

Юрий Гаврилов

В
чера официальный 
представитель Мино-
бороны России гене-
рал-лейтенант Игорь 
Конашенков сооб-
щил, что наши сред-
ства ПВО перехвати-
ли в зоне специальной 
военной операции 

крылатую ракету большой даль-
ности Storm Shadow. Это первая 
информация об уничтожении 
такого боеприпаса с момента их 
передачи британскими военны-
ми киевскому режиму.

Новость обнадеживающая. 
Особенно с учетом бед, которые 
Storm Shadow успели наделать в 
мирных районах Луганска и по-
селке Юбилейный в ЛНР.  

Напомним, что в минувшую 
пятницу украинская авиация 
атаковала двумя такими раке-
тами центр города. Удар при-
шелся по предприятию поли-
мерных изделий «Полипак» и 
мясоперерабатывающему ком-
бинату «Милам».  Были разру-
шены жилые дома, пострада-
ли мирные жители, в том числе 
шесть детей.  Пустившие по ним 
ракеты самолеты  наши сбили. 

Днем позже ВСУ направили 
такую ракету на поселок Юби-

лейный, где были ранены двое 
мирных жителей, повреждены 7 
многоквартирных домов, 25 га-
ражей, 15 легковых автомоби-
лей и линия электропередачи. 

Вчера утром случилась но-
вая атака двумя Storm Shadow 
на Луганск. «Обстрел пришелся 
в район высшего авиационно-
го училища штурманов (ВВА-
УШ)», — написал на своей стра-
нице в соцсетях врио главы Лу-
ганской Народной Республики 
Леонид Пасечник. 

Вряд ли можно назвать слу-
чайностью тот факт, что в день 
нового ракетного удара было 
совершено покушение на врио 
главы МВД ЛНР  Игоря Корне-
та.  В барбершопе, где тот нахо-
дился, сработала то ли граната, 
то ли самодельное  взрывное 
устройство.  Это сейчас выяс-
няют следователи, которые уже 

квалифицировали случившееся 
с Корнетом как теракт. 

Главный полицейский ЛНР 
сейчас находится в больнице. 
Вместе с ним от взрыва постра-
дали еще шесть человек, в том 
числе 17-летний подросток.

Обстрелы британскими даль-
нобойными ракетами мирных 
объектов в ЛНР подтвердили из-
вестную в общем-то истину: при 
выборе целей для такого ору-
жия киевские генералы руко-
водствуются теми же принципа-
ми, что и их западные патроны. 
Более того, сами натовцы, ско-
рее всего, и подбирают данные 
цели или как минимум утвер-
ждают их. 

Это касается не только Storm 
Shadow, но и реактивных сна-
рядов американской РСЗО 
HIMARS, которыми ВСУ систе-
матически бьют по Донецку и 

другим населенным пунктам 
Донбасса, Запорожья и Херсон-
щины. Слишком уж схожи такие 
обстрелы с теми, что военные 
НАТО проводили в Ираке, Си-
рии и Афганистане. А до этого — в 
Югославии.

Почему западные дально-
бойные ракеты и снаряды реже 
направляют на наши военные 
объекты, вчера объяснил из-
вестный эксперт Константин 
Сивков. По его мнению, это мо-
жет быть связано с проблемами 
в получении достоверной разве-
динформации о них. 

С мирной целью ВСУ иметь 
дело, конечно, проще. Жилой 
дом или промышленное пред-
приятие в отличие от армейско-
го штаба, пункта управления и 
военного склада имеет постоян-
ный адрес. 

Каждое такое здание сред-
ствами ПВО и РЭБ не при-
кроешь. А цель такого удара — вот 
она: устроить панику среди гра-
жданского населения, посеять у 
него сомнение в том, что армия 
готова защитить своих людей. 

Будем объективны: кое-где 
эта тактика НАТО срабатыва-
ла. Но не на Донбассе. Люди там 
годами живут под бомбежками. 
Ничего, кроме ненависти к ки-
евскому режиму и его западным 

покровителям, такие обстрелы у 
них не вызывают.

Что же касается натовских 
ракет, как видим, наши сред-
ства ПВО прекрасно их сбивают. 
Кстати говоря, помимо Storm 
Shadow, за сутки они также уни-
чтожили семь американских 
противорадиолокационных ра-
кет HARM и десять реактивных 
снарядов HIMARS.

Кроме того, в районе населен-
ного пункта Кривая Лука в ДНР 
была ликвидирована радиолока-
ционная станция контрбатарей-
ной борьбы AN/TPQ-37 произ-
водства США.

Из других событий на линии 
боевого соприкосновения за-
служивает внимания эффектив-
ная работа наших летчиков-ис-
требителей. В небе над Селидово 
и Брусовкой в Донецкой Народ-
ной Республике они сбили вер-
толеты Ми-24 и Ми-8 воздушных 
сил Украины.

На различных направлени-
ях СВО противник за сутки по-
терял около 630 человек, три 
самоходки «Гвоздика», пять 
гаубиц Д-20, Д-30 и «Мста-Б», 
много другой техники.    

А К Ц Е Н Т

Помимо Storm Shadow, за сутки также 
уничтожили семь американских проти-
ворадиолокационных ракет HARM и 
десять реактивных снарядов HIMARS

АРСЕНАЛ

ЛАЗЕР СЖИГАЕТ ДРОНЫ

Сергей Птичкин

Б
еспилотные летательные 
аппараты на глазах ме-
няют тактику сражений. 

Особенно там, где сейчас идет 
спецоперация. Гарантирован-
ной защиты от них как бы нет 
— слишком разнообразны они 
по своей конструкции. Объеди-
няет их одно: обязательное на-
личие оптики. Как раз она и мо-
жет обнулить все преимуще-
ства дронов. И очистят небо от 
боевых дронов наши боевые 
лазеры.

Более тридцати лет назад в 
КБ «Точного машиностроения 

им. Нудельмана» спроектиро-
вали переносной лазерный при-
бор, способный в радиусе 1,5 
километра выявлять снайпе-
ров, как бы они ни маскирова-
лись, а также операторов про-
тивотанковых управляемых 
ракетных комплексов. Причем 
сделать это могли всего два бой-
ца, которые переносили пятиде-
сятикилограммовое устройство 
в разобранном виде и управля-
ли им на поле боя.

Суть уникальной системы 
проста. Лазерный луч, излу-
чаемый в невидимом частот-
ном диапазоне, сканировал по-
тенциально опасный сектор на 

переднем крае обороны. И как 
только в зону действия скани-
рующего устройства попадал 
вражеский оптический при-
бор, по нему наносился удар 
уже боевым лазером, мощный 
луч которого просто выжигал 
оптику. Стоит отметить, что на 
осколки бутылочного и оконно-
го стекла прибор не реагировал.

Создатели чудо-оружия ста-
ли думать, как назвать свою 
разработку так, чтобы никто ни 
о чем не догадался, а главное — 
чтобы не было и упоминания о 
лазере. Назвали ПАПВ — пере-
носной автоматизированный 
прибор визирования. Увы, эта 

хитрость уникальную боевую 
систему не спасла. 

ПАПВ успешно испыта-
ли и подготовили к серийному 
производству в начале 1990-х. А 
в 1999 году Россия ратифициро-
вала «Протокол IV об ослепляю-
щем лазерном оружии (Допол-
нительный протокол) к Конвен-
ции о запрещении или ограни-
чении применения конкретных 
видов обычного оружия, кото-
рые могут считаться наносящи-
ми чрезмерные повреждения 
или имеющими неизбиратель-
ное действие». 

И все! Применение боевых 
лазеров Российской армией 
было фактически запрещено 
международной конвенцией, а 
также внутренними докумен-
тами. Поэтому даже во время 
активной фазы контртеррори-
стической операции на Север-
ном Кавказе антиснайперские 
лазерные устройства федераль-
ные силы не применяли. Сколь-
ко наших солдат и офицеров в 
результате такого гуманизма 
погибло, никто не считал.

Специалисты уверены в 
необходимости срочного пере-
смотра принятых в девяностые 
годы правовых актов, входя-
щих в противоречие с ситуаци-
ей сегодняшнего дня. Тем более 
что для боевых лазеров откры-
лись новые цели и новые гори-
зонты.

Лазерные установки типа 
ПАПВ могут сканировать воз-
душное пространство днем и 
ночью. Соответственно, мгно-
венно определять наличие в 
небе любого беспилотника и 
столь же мгновенно выводить 
его из строя. При этом гаран-

тированная ликвидация вра-
жеских дронов будет стоить 
копейки в отличие от исполь-
зования против них зенитных 
ракет. 

На военно-техническом фо-
руме «Армия-2020» был пока-
зан мобильный комплекс борь-
бы с беспилотниками «Рать». 
Комплекс предполагалось уста-
новить на бронеавтомобиле 
СБА-70К2. В его состав входи-
ли РЛС обнаружения, систе-
ма направленного радиоэлек-
тронного подавления, система 
направленного лазерного уни-
чтожения, оптико-электронная 
обзорно-поисковая система. 

СВЧ-излучение могло начать 
эффективно подавлять элек-
тронику дронов в сфере радиу-
сом 2,5 км. Если же вражеский 
беспилотник прорывался, то на 
дальности 1 км он уничтожался 
лазерным ударом. 

Наверное, пришло время 
полностью пересмотреть кон-
цепцию борьбы с беспилотни-
ками, тем более применяемы-
ми в массовом количестве. Бить 
их в самые уязвимые места. И 
это не система радиоуправле-
ния, а оптика. Наиболее уязви-
мыми окажутся так называе-
мые FPV-дроны, считающие-
ся грозными беспилотниками 
нового поколения. Основой их 
виртуального управления как 
раз и являются оптические си-
стемы.

И тянуть с началом выпуска, 
а затем скорейшего внедрения в 
зону СВО лазерных систем об-
наружения и уничтожения вра-
жеской оптики ни в коем случае 
нельзя. Тем более что такие си-
стемы у нас есть.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Такую «Рать» — комплекс радиоэлектронного и лазерного противодействия беспилотникам — давно ждут в зоне СВО.

А К Ц Е Н Т

Спасли российские добровольцы. Они 
подорвали бетонную стену с противопо-
ложной от выхода из здания стороны и 
через этот проем эвакуировали жильцов
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СЛЕДСТВИЕ Супругу Елены 
Блиновской предъявили 
обвинение

Муж — пособник 
блогера

Иван Петров

Следователи предъявили офи-
циальное обвинение супру-
гу интернет-коуча Елены Бли-
новской. Как сообщили в След-
ственном комитете России, 
Алексей Блиновский обвиня-
ется по нескольким статьям УК 
РФ: «пособничество в совер-
шении преступления», «укло-
нение физлица от уплаты на-
логов в особо крупном разме-
ре» и «легализация денежных 
средств, приобретенных в ре-
зультате совершения преступ-
ления». 

По данным Следственного 
комитета России, Елена Бли-
новская не уплатила за период 
2019—2021 годов НДС и НДФЛ 
на сумму свыше 918 млн руб-
лей. А для совершения преступ-

ления она привлекла своего 
мужа и иных неустановленных 
лиц. 

Пособники же привлекли 
подконтрольных индивидуаль-
ных предпринимателей и юри-
дических лиц, применяющих 
специальные налоговые режи-
мы. Они понадобились для фор-
мального дробления бизнеса 
Блиновской с целью занижения 
доходов путем распределения 
их на подконтрольных, афели-
рованных лиц.

Суд избрал в отношении 
Алексея Блиновского меру пре-
сечения в виде запрета опре-
делённых действий. В частно-
сти, ему запретили пользоваться 
телефоном интернетом на весь 
срок следствия. А также общать-
ся с другими фигурантами дела, 
кроме жены.  

СВЯЗИ Первой российской 
авиакомпании разрешили 
летать в Грузию

Вышли на старт

Нина Егоршева, Алена Шадрина

Российская авиакомпания «Азимут» первой получи-
ла разрешение на выполнение полетов в Грузию. Об 
этом сообщило Агентство гражданской авиации Гру-
зии. Разрешение действует с 17 мая. Цены начинаются 
от 17 148 рублей за «гибкий» тариф и 62 798 рублей — 
за «нормальный».

Ранее в грузинском ведомстве заявили  о получе-
нии заявок от нескольких российских авиакомпаний 
с запросом на регулярные рейсы. Как подчеркива-
ли авиавласти Грузии,  решение в отношении каждого 
заявления будет принято после детального изучения те-
кущего статуса авиакомпаний и их воздушных судов в 
отношении международных санкций или ограничений. 

«Грузия — одна из тех стран, которые особенно по-
пулярны у российских путешественников. Для рос-
сийских авиакомпаний это одно из тех направлений, 
где воздушные суда будут загружены практически 
полностью», — говорит председатель Общероссийско-
го объединения пассажиров Илья Зотов. По его сло-
вам, авиакомпании ждут решения, они готовы начать 
летать уже на этой неделе. 

Запускать прямые рейсы между Россией и Грузией 
предполагается на паритетной основе. Вместе с авиа-
компанией «Азимут» вероятно запустят рейсы в Тби-
лиси и Georgian Airways. С российской стороны поле-
ты будут выполняться на самолетах Superjet, отмечает 
Зотов.

Также допуск на полеты необходимо получить и у 
Росавиации. Например, компания Red Wings запроси-
ла допуск на полеты в Грузию из Москвы, Самары и Ка-
зани, добавляет независимый эксперт транспортной 
отрасли Алексей Тузов. Если правительство Грузии 
одобрит полеты, это окажет существенную поддержку 
авиаотрасли РФ и увеличит туристический пассажи-
ропоток примерно на 15%.  

ТЕНДЕНЦИИ У разработчиков российского софта появятся новые источники финансирования

Программное обеспечение
Олег Капранов

У
частники рынка жалуют-
ся на буксующую систему 
поддержки импортозаме-

щения программного обеспе-
чения (ПО). На этом фоне мин-
цифры предлагает внедрить ме-
ханику привлечения частных 
инвестиций, когда финансиро-
вать разработку будут коммер-
ческие структуры, а государ-
ство — гарантировать спрос.

Прошлым летом был дан 
старт масштабной програм-
ме импортозамещения инду-
стриального и общесистем-
ного ПО. Две ее ключевые со-
ставляющие — индустриальные 
центры компетенций по им-
портозамещению ПО (ИЦК) и 
центры компетенций по разви-
тию российского общесистем-
ного и прикладного ПО (ЦКР). 
Их основная задача — обеспе-
чить переход на отечествен-
ные технические решения в 
ключевых отраслях экономи-

ки. Первый сегмент отвеча-
ет за развитие ПО по секторам 
его применения, второй — за 
развитие типов ПО, применя-
емых в различных секторах.
Как отмечает собеседник «РГ» 
в отрасли, одной из главных 
проблем сегодня является тот 
софт, который не производился 
российскими компаниями ра-
нее либо ввиду доступных бес-
платных продуктов, создавае-
мых иностранными компани-
ями, либо продуктов с крайне 
низкой маржинальностью. «Ка-
кие-то категории, например, 
некоторые средства информа-
ционной безопасности разра-
ботчики вполне могут делать за 
свой счет. Там есть конкурент-
ные предложения, есть компа-
нии, которые могут это сделать. 
А вот какие-нибудь средства 
разработки, средства програм-
мирования крайне важные для 
отрасли в целом — кто это будет 
делать?» — рассуждает он. В ре-
зультате, поясняет собеседник 

«РГ», большинство проектов 
реализуется за счет собствен-
ных средств разработчиков или 
льготных кредитов. 

Как следует из материалов 
презентации, подготовленной 
АНО «Цифровая экономика», 
в результате работы, проде-
ланной в 2022 году правитель-
ством, министерствами, ведом-
ствами и АНО «Цифровая эко-
номика», были отобраны осо-
бо-значимые проекты (ОЗП), 
которые реализуются россий-
скими компаниями как за соб-
ственные и кредитные средства, 
так и с привлечением грантово-
го финансирования. Програм-
ма, объединяющая эти проекты, 
реализуется с помощью 44 цен-
тров компетенций (ИЦК и ЦКР), 
которые распределены между 
16 отраслевыми комитетами и 
комитетом по развитию обще-
системного и прикладного ПО.
«Разработка проектов ведется 
в соответствии с утвержденны-
ми дорожными картами. Всем 

компаниям, которые запро-
сили меры господдержки, она 
была оказана. При этом часть 
проектов реализуется за соб-
ственный счет. Всего в центрах 
компетенции по развитию об-
щесистемного и прикладно-
го программного обеспечения 
отобраны и утверждены 35 осо-
бо значимых проектов. Пра-
вительство создает условия по 
обеспечению гарантированно-
го спроса на продукты», — сооб-
щили «РГ» в аппарате вице-пре-
мьера Дмитрия Чернышенко.
Там напомнили, что для разра-

ботчиков предусмотрена воз-
можность получить грант че-
рез Фонды РФРИТ и Сколко-
во, а также получить льгот-
ный кредит. «Необходимое фи-
нансирование предусмотре-
но», — подчеркнул собеседник.
В минцифры сообщили «РГ», 
что сейчас ИЦК и ЦКР прово-
дят работу по формированию 
второй очереди особо значи-
мых проектов для запуска в 
2023 году. «Решение по выбору 
модели финансирования при-
нимается отдельно по каждому 
проекту в зависимости от спе-

цифики проекта, сроков его ре-
ализации и степени зрелости 
дорабатываемого продукта. На-
ряду с грантовыми инструмен-
тами поддержки рассматрива-
ются варианты привлечения 
льготных кредитов и венчурно-
го финансирования. Минциф-
ры совместно с РФРИТ в пилот-
ном режиме запускает новый 
инструмент для IT-компаний — 
по привлечению частных инве-
стиций. Также существует воз-
можность реализации проекта 
без привлечения государствен-
ных средств по модели «ры-
нок в обмен на инвестиции».
По данным Dsight ,  общий 
объем венчурных инвестиций 
в России в 2021 году достиг ре-
кордных $2,4 млрд долларов 
США — 311 сделок, из которых 
менее половины было проин-
вестировано в проекты, кото-
рые можно отнести к сфере IT. В 
2022 году объем венчурных ин-
вестиций в РФ упал в 3,5 раза, а 
число сделок — в 3 раза.  

ТРАНСПОРТ Авиакомпании по всему миру делают ставку на пассажиров 
с тугим кошельком

Высокие стандарты
Евгений Гайва, Иван Сысоев

К
р у п н е й ш и е 
авиаперевозчики 
мира больше не хо-
тят возить пасса-
жиров за 30 евро из 
Мадрида в Рим или за 
50 евро из Лондона 
в Берлин. Компании 
хотят заполучить бо-

гатых клиентов и для этого гото-
вы предложить им высочайший 
уровень роскоши. 

Как сообщает Bloomberg, 
все больше авиакомпаний го-
товы вкладываться в дополни-
тельные услуги для богатых. Не-
смотря на трудные экономиче-
ские времена, они урезают ме-
ста для обычных пассажиров, а 
для летающих первым классом 
предлагают не просто комфорт-
ные места, а целые личные каю-
ты. Кровати, диваны, телевизо-
ры, мини-бары, именные хала-
ты, душевые кабины и даже лич-
ный повар — любой каприз за 
ваши деньги. 

Чтобы слетать из Франк-
фурта, например, в Токио, нуж-
но выложить не менее 15 тысяч 
евро. Это дешевле, чем на лич-
ном самолете, а уровень ком-
форта обещают запредельный. 
Чтобы переоборудовать само-
леты под пожелания богатых 
клиентов, немецкая Lufthansa 
готова в ближайшее два года 
инвестировать до 2,7 млрд дол-
ларов.

По оценкам экспертов, рост 
интереса к новым сервисам 
произошел на фоне пандемии 
коронавируса, когда самолеты 
стояли на земле, а авиакомпа-
нии несли огромные убытки. Те-
перь они пытаются найти новые 
модели бизнеса, и ставка на бо-
гатых может сыграть. 

Ведь ценник на элитные каю-
ты в самолетах более чем в 10 
раз выше, чем на обычные биле-
ты. А желающих воспользовать-
ся ими немало. Среди них есть 
даже те, кто раньше не мог и 
подумать о такой роскоши. Дело 
в том, что за время пандемии 
многие клиенты авиакомпаний 
накопили большое количество 
различных бонусов, потратить 
которые при ковидных огра-
ничениях не могли. А теперь на 
них можно почувствовать себя 
в самолете королем. 

Изначально авиапереле-
ты возникли как возможность 
быстрого передвижения меж-
ду странами и континентами, 
доступная для состоятельных 
путешественников. Постепен-
но авиакомпании двигались в 
массовый сегмент, расширяя 
число клиентов и увеличивая 
выручку. Даже бизнес-класс на 
внутриевропейских рейсах под-
вергся упрощению. В этом евро-
бизнес-классе установлены та-
кие же сиденья, как в эконом-
классе, только место посереди-
не свободно. Но деловые пасса-
жиры с высоким уровнем дохо-

дов не видят смысла платить за 
такой бизнес-класс. В результа-
те зарубежные авиакомпании 
стали осознавать, что теряют 
высокомаржинальных пасса-
жиров. Сейчас ситуация веро-
ятно поменялась. Авиакомпа-
нии ищут способы покрытия 
выпавших за годы пандемии до-
ходов. Но вряд ли это означает 
кардинальный разворот тренда, 
отмечают специалисты. 

Рынок ищет новый баланс, 
но массовый сегмент будет до-
минировать, считает главный 
эксперт Института экономи-
ки транспорта и транспортной 
политики НИУ ВШЭ Федор Бо-
рисов. «После длительной став-
ки на массовый сегмент в свя-

зи с притоком новых пассажи-
ров авиакомпании ищут новый 
баланс, связанный с конкурен-
цией за высокомаржинальный 
сегмент премиум-класса», — го-
ворит он. 

К тому же эта тенденция не 
столь актуальна для россий-
ских авиакомпаний. У нас дви-
жение было обратное. Массо-
вые авиаперелеты возникли 
в советский период, а затем 
авиакомпании стали добавлять 
услуги повышенного качества. 
Сейчас приоритетная задача 
для российской авиации — обес-
печить территориальную свя-
занность, транспортную до-
ступность регионов и авиаци-
онную мобильность, указывает 
руководитель агентства «Авиа-
Порт» Олег Пантелеев. «Важ-
нее выставить достаточное ко-
личество кресел по доступной 
цене, чем заработать на наибо-
лее состоятельных авиапасса-
жирах», — поясняет он.

Тем не менее ведущие рос-
сийские авиакомпании сохра-
няют в своих самолетах сало-
ны бизнес-класса. Речь не идет 
о суперлюксах, которые больше 

востребованы на межконтинен-
тальных трассах, но предложе-
ния в бизнес-классе по уровню 
комфорта достаточно привле-
кательны.

Ранее «Аэрофлот» работал 
на линиях, связывающих (со 
стыковкой в Москве) Юго-Вос-
точную Азию и Европу, тогда 
услуги класса люкс были более 
актуальны, поэтому компания 
стремилась постоянно повы-
шать уровень обслуживания в 
бизнес-классе и планировала 
предложить аналогичные услу-
ги, напоминает эксперт. Сейчас 
это не особенно актуально, до-
бавляет он.

В России также развивают-
ся различные сегменты рын-
ка. В линейке отечественных 
«Суперджетов» есть и биз-
нес-джеты с баром, зонами для 
переговоров, спальней. «Сухой 
Суперджет ВИП SSJ 100/95» 
был разработан совместно с 
иностранными компаниями. 
В салоне можно разместить  до 
98 пассажиров на комфортных 
креслах с откидными столика-
ми и средствами связи, презен-
туют самолет перевозчики.  

Пассажирам теперь предлагают не просто комфортные места, а целые личные каюты с кроватью, телевизором, мини-баром, халатом, душевой кабиной. 

А К Ц Е Н Т

Минцифры совместно с РФРИТ 
в пилотном режиме запускает новый 
инструмент для IT-компаний — 
по привлечению частных инвестиций

А К Ц Е Н Т

Рынок ищет новый баланс, компании 
хотят привлечь высокомаржинальных 
клиентов, но массовый сегмент все же 
будет доминировать, считают эксперты
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Прямые рейсы в Грузию. Что нужно знать
rg.ru/art/2556468

ФИНАНСЫ Рубль снова 
заметно подешевел 
к доллару и евро

Валюта 
не сдается

Роман Маркелов

Курс рубля в начале недели снова заметно ослаб по от-
ношению к доллару и евро. Тем самым российская ва-
люта снова подтвердила свою склонность к валютным 
качелям: так, в середине прошлой недели рубль, напро-
тив, быстро укреплялся.

Доллар и евро по итогам торгов понедельника при-
бавили к российской валюте более одного рубля, сле-
дует из данных Московской биржи. Доллар подорожал 
до 79,15 рубля (+1,23 рубля по сравнению с закрытием 
торгов в пятницу), евро поднялся до 86,4 рубля (+1,56 
рубля). На пике курсы доллара и евро поднимались в 
понедельник до 79,5 рубля и 86,62 рубля соответствен-
но. Для доллара это двухнедельный максимум, для 
евро — максимум с начала прошлой недели.

Внешний фон не предполагал столь быстрого ослаб-
ления рубля, констатирует эксперт по фондовому рын-
ку «БКС Мир инвестиций» Дмитрий Бабин. «Давление 
на рубль, скорее всего, оказывает очередное сокраще-
ние экспортной выручки, вызванное падением нефти, 
стартовавшим во второй половине апреля. Подобные 
движения влияют на российский валютный рынок с 
временным лагом, поскольку некому заранее заклады-
вать в курс рубля будущее ухудшение ситуации с пла-
тежным балансом. Ранее это делали спекулянты и ин-
весторы, которые в большинстве своем ушли с валют-
ного рынка после февраля 2022 года. Теперь основные 
объемы торгов приходятся на импортеров и экспор-
теров, совершающих операции исходя из своих теку-
щих потребностей в иностранной валюте и рублях», — 
констатирует аналитик.

Курс российской валюты в последние месяцы скло-
нен к серьезным колебаниям из-за «тонкого» рынка 
и теперь уже прямой зависимости от притока и отто-
ка экспортной выручки. Так, укрепление курса рубля 
на прошлой неделе было вызвано, скорее всего, неко-
торым улучшением потоков по текущему счету пла-
тежного баланса РФ, оценивал зампред Банка Рос-
сии Алексей Заботкин. Тем не менее в конце весны се-
зонность играет против рубля: растет спрос на валю-
ту в том числе для отпусков. Плюс на курс давят сла-
бость нефтяных цен, геополитические риски, опасения 
по расширению дефицита бюджета и спрос на валюту 
от покидающих Россию зарубежных компаний.  

СПЕЦСЛУЖБЫ 
В России арестован 
бывший сотрудник 
посольства США

Снова шпион

Иван Егоров

В понедельник стало известно о том, что следствие 
ФСБ предъявило обвинение в сотрудничестве на кон-
фиденциальной основе бывшему сотруднику посоль-
ства США в России Роберту Шонову. 

Как сообщил ТАСС источник в правоохранитель-
ных органах, Шонов был задержан во Владивостоке, 
после чего его доставили в Москву. После допроса ему 
было предъявлено обвинение по ст. 275.1 УК РФ — со-
трудничество на конфиденциальной основе с ино-
странным государством, международной либо ино-
странной организацией. Позже Лефортовский суд из-
брал Шонову меру пресечения в виде заключения под 
стражу. Санкция этой статьи УК предусматривает до 8 
лет лишения свободы. В свою очередь, представители 
Белого дома и Госдепа США не стали комментировать 
задержание экс-сотрудника посольства США в РФ. Так, 
координатор по стратегическим коммуникациям в Со-
вете нацбезопасности Белого дома Джон Кирби заявил 
журналистам, что ему пока нечего сказать по этому 
вопросу и сначала нужно изучить информацию о за-
держании. Заместитель руководителя пресс-службы 
Госдепартамента Ведант Пател сказал, что видел это 
сообщение, но также не стал его комментировать.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ирина Невинная

М
едорганизации смогут 
сами определять, в ка-
ком объеме использо-

вать материальную базу для 
оказания платных услуг. При 
этом пациент, обращаясь за ле-
чением, должен получить пол-
ную информацию о клинике и 
помощи, которую можно полу-
чить бесплатно. Правительство 
РФ утвердило Правила предо-
ставления платных медуслуг, 
обновив прежний документ, ко-
торый действовал более 10 лет. 
Новый порядок вступит в силу с 
1 сентября.

«Новые правила предусмат-
ривают более четкое разграни-
чение условий для предостав-
ления платных медуслуг и бес-
платной медицинской помо-
щи, и тем самым предупрежда-
ют подмену бесплатной помо-
щи, оказываемой в рамках про-
граммы госгарантий», - пояс-
нили «РГ» в Минздраве России. 
Причем правила будут одина-

ковы для всех медучреждений 
вне зависимости от формы соб-
ственности и ведомственной 
принадлежности. 

«Частные медорганизации 
имеют право входить в систему 
ОМС, и на них должны распро-
страняться такие же правила, 
как и на государственные кли-
ники, — пояснил «РГ» сопред-
седатель Всероссийского Со-
юза пациентов Юрий Жулев. — 
При этом мы знаем, что самое 
большое количество нарека-
ний со стороны пациентов свя-
зано с навязыванием платных 
услуг. В документе прописано, 
что если медуслуга предусмот-
рена по ОМС, то зная об этом, 

пациент может отказаться от ее 
получения на платной основе. 
И клиника не может отказать 
ему в помощи в рамках ОМС».

Важный пункт касается вы-
бора тактики лечения.  «Кли-
ника имеет право назначать 
пациенту лекарства, не входя-
щие в перечень жизненно важ-
ных, рекомендовать медизде-
лия и лечебное питание даже 
при отсутствии жизненных по-
казаний. Но в этом случае нуж-
но будет все это оплачивать. 
Сюда же относятся дополни-
тельные услуги:  пациенту мо-
гут по его желанию установить 
индивидуальный пост медна-
блюдения, лечить анонимно — 
все это также входит в возмож-
ности платной медицины, ко-
торая обеспечивает больший 
комфорт», — отметил эксперт.

«Союз пациентов всегда 
придерживался позиции, что 
частные клиники также долж-
ны работать на основе кли-
нических рекомендаций, по-
рядков оказания медпомо-
щи и стандартов, утвержден-
ных минздравом, нести ответ-
ственность за качество оказа-
ния медицинской помощи. Все 
эти положения вошли в доку-
мент, — говорит Жулев. — При 
этом частные  медорганизации 
могут оказывать  медпомощь 
шире вышеуказанных доку-
ментов».  

Также важен принцип  пол-
ной прозрачности в работе ме-
диков. Пациенту должна быть 
доступна вся информация о 
медорганизации. 

ТРЕНДЫ Что будет 
с ценами на кофе и чай

Эспрессо-тест

Татьяна Карабут

Оптовые цены на зерна кофе робуста поднялись до 
максимума за последние 12 лет, сообщил Bloomberg. 
Робуста — недорогой сорт, который используется в жа-
реном и растворимом напитке. А поскольку цены на 
кофе выросли, потребители стали переходить на бо-
лее доступные виды кофе. Гендиректор ассоциации 
«Росчайкофе» Рамаз Чантурия в интервью «Россий-
ской газете» рассказал, будут ли расти цены на кофе и 
чай на отечественном рынке дальше и как санкции ска-
зались на работе отрасли.

В прошлом году потребители старались экономить. 
Потребление кофе и чая тоже снизилось? 

РАМАЗ ЧАНТУРИЯ: Потребление чая и кофе за последний 
год сократилось на 6% и 4% соответственно. При этом 
на внутреннем рынке образовался переизбыток про-
дукции еще и потому, что произошло серьезное сни-
жение экспорта и чайной, и кофейной продукции. По-
ставки кофе в про-
шлом году упали на 
40% (это в основ-
ном растворимый 
кофе) ,  чая  —  по-
чти в два раза. Это 
произошло по по-
нятным причинам: 
довольно большой 
объем готовой про-
дукции раньше шел 
в Европу плюс нало-
жились сложности с 
логистикой. Такое падение не прогнозировал ни один 
игрок рынка — сырье закупалось в запланированном 
объеме и даже с запасом ввиду неопределенности ситу-
ации в 2022 году. 

Когда большое предложение на рынке, а спрос невы-
сокий, цены, по идее, должны снижаться. Но этого не 
происходит. Почему? 

РАМАЗ ЧАНТУРИЯ: Безусловно, понижательное давление на 
цены ощущается. Но, с другой стороны, есть диамет-
рально противоположный тренд, связанный с ростом 
курса доллара. Мы в основном завозим не готовый про-
дукт, а сырье, которое уже внутри страны перерабаты-
ваем. Поскольку Россия практически на 100% зависит 
от импортного чайно-кофейного сырья, рост курса дол-
лара влечет увеличение себестоимости производства. 
Эти два противоположных тренда дестабилизируют 
рынок. У производителей растут расходы. Это не позво-
ляет снижать цены. Но им нужна ликвидность, которой 
недостаточно из-за низкого спроса. Поэтому иной раз 
приходится сбрасывать товар по низким ценам, чтобы 
получить эту ликвидность. Прогнозировать, что будет 
дальше с розничными ценами, пока сложно.

На фоне роста цен есть изменения в структуре по-
требления кофе и чая? СМИ сообщают о повышенном 
спросе на растворимый кофе. 

РАМАЗ ЧАНТУРИЯ: Особых изменений в предпочтениях 
мы не видим. Объем потребления растворимого кофе 
немного вырос в прошлом году. Но это произошло, по-
тому что он сильно упал в предыдущий пандемический 
год. Сейчас на рынке по-прежнему превалирует жаре-
ный кофе (60%). Пока потребитель готов платить день-
ги за качество, даже если приходится платить больше. 
Хотя если экономические проблемы усугубятся, оче-
видно, люди станут переходить на более экономичную 
продукцию. И мы это уже видим. Поскольку кофе вы-

рос в цене, спрос на мировом рынке сместился от более 
дорогой арабики в сторону более доступной робусты. 
Производители пытаются минимизировать рост цен 
на свою продукцию, поэтому стараются использовать 
недорогое сырье. В итоге из-за повышенного спроса 
биржевые цены на робусту достигли многолетних мак-
симумов. На этом фоне дорожает и растворимый кофе: 
для его производства используется именно робуста, к 
тому же его потребление растет.   

Потребление чистого чая падало последние 5—7 
лет, и этот процесс продолжается. Обычный чай все 
больше замещается чайной продукцией с различны-
ми добавками, ароматизаторами или даже вовсе без 
чайного листа. В том числе замещение происходило и 
за счет иван-чая. Хотя тут возможности не безгранич-
ны. Иван-чай получается дорогой. Самого сырья в Рос-
сии очень много. Но чтобы его переработать в готовую 
продукцию, требуются большие затраты. Кроме того, 
обычный чай собирается практически круглый год, 
а иван-чай собирают только один месяц в году, и его 
нужно тут же переработать, иначе лист испортится. 

Как санкции сказались на работе индустрии? Как это 
влияет на конечную цену?

РАМАЗ ЧАНТУРИЯ: На цену влияет масса причин, в том числе 
и сложности с импортом. Есть ряд товаров, которые не 
производятся в России и не могут быть замещены по-
ставками из рублевой зоны. Например, мы импортиру-
ем для чайных пакетиков фильтровальную бумагу, она 
не производится в России. Мы завозим даже нитки для 
чайных пакетиков и алюминиевые скрепки для чай-
ных пакетиков. В России, конечно, производят и нит-
ки, и скрепки, и бумагу, но не тех параметров, которые 
нужны для нашей продукции. При этом те же фильтро-
вальные материалы находятся под санкциями, посколь-
ку являются продукцией двойного назначения. Кроме 
того, на их ввоз в России действует пошлина. В прошлом 
году она была на полгода обнулена, но с марта 2023 года 
ее вернули. Мы обращались в правительство с прось-
бой отменить пошлину на фильтровальные материалы, 
ведь их и так сложно сейчас завозить. Мы в основном 
переориентировались на китайских поставщиков, но 
все равно получается дорогая логистика — транспорт не 
справляется с увеличившимся потоком товаров из Ки-
тая. Но пока нас не услышали. 

То же самое и с материалами для производства 
кофе. В кофе мы вынуждены завозить, например, алю-
миниевые капсулы. Хотя, казалось бы, Россия — круп-
нейший производитель алюминия. Да и производство 
пластиковых капсул только начинается в России.  

Вот это номер

Сейчас в соответствии 
с  дорожной картой 
развития ГИС ЖКХ 

на 2023 год минстрой вместе с 
оператором ГИС ЖКХ прораба-
тывают вопрос о возможности 
введения обязательности ука-
зания на всех платежных доку-
ментах на оплату ЖКУ (как в бу-
мажных, так и в электронных 
квитанциях) ЕЛС как сквозного 
идентификатора. 

Это существенно повысит 
удобство совершения оплаты за 
ЖКУ для потребителей, отмеча-
ют в минстрое. В результате бу-
дет возможно увидеть в дистан-
ционных каналах обслужива-
ния сразу все свои платежные 
документы от разных организа-
ций ЖКХ и их оплатить, указав 
только один номер — единого ли-
цевого счета.

Лицевой счет, по сути, станет 
полноценной заменой персо-
нальных данных о собственнике 
квартиры при ведении расчетов 
в сфере ЖКХ, говорит эксперт 
Народного фронта Павел Склян-

чук. Сейчас это особенно акту-
ально, потому что с марта стало 
сложнее и дороже получать вы-
писки о недвижимости и ее вла-
дельце из Росреестра. Использо-
вание обезличенной информа-
ции из ГИС ЖКХ позволит сни-
зить риски утечки личной ин-
формации о гражданине, напри-
мер о фамилии, имени и отче-
стве с привязкой к конкретному 
адресу проживания, а также поз-
волит коммунальным организа-
циям эффективнее взыскивать 
долги, считает эксперт. «Кроме 
того, сегодня при оплате квитан-
ций, например через банкомат, 
гражданину приходится вво-
дить ИНН поставщиков воды, 
регоператора капремонта и так 
далее, что долго и неудобно, те-

перь можно будет в личном ка-
бинете ГИС ЖКХ через лицевой 
счет увидеть сразу все органи-
зации и историю начислений и 
платежей. Эта информация бу-
дет храниться в системе и можно 
будет увидеть, как менялась сто-
имость ЖКХ в течение длитель-
ного периода, оспорить непра-
вомерные начисления», — пояс-
няет Склянчук.

Лицевой счет ГИС ЖКХ уже 
сейчас указывается в бумаж-
ных квитанциях компании, го-
ворит директор по сервисному 
бизнесу «ГК Эталон» Сергей 
Могилевец. «Если собствен-
ник по номеру ЕЛС будет полу-
чать информацию по всем на-
числениям в доме, то это упро-
щает оплату клиенту, снижает 

проблемы при переходе на пря-
мые договоры. При правиль-
ной реализации это клиентоо-
риентированное и полезное от-
расли решение», — считает он. 
«Это просто отлично, — счита-
ет основатель компании Facility 
Management Communications 
(FMC) Денис Троценко. — Давно 
надо упростить или унифици-
ровать систему контроля пла-
тежей через сквозную систему 
идентификации». 

Ряд экспертов опасаются, 
что указание ЕЛС приведет к 
тому, что все платежи будут 
зачисляться на один счет, а за-
тем их будут делить между по-
ставщиками услуг. И в этом слу-
чае недоплата жителя, напри-
мер за воду плохого качества, 
приведет к определенной не-
хватке средств у всех постав-
щиков. Или же, напротив, — к 
приоритетной оплате капре-
монта и коммунальных услуг в 
ущерб управляющим компани-
ям. «Пока не раскрыт механизм 
прохождения и расщепления 

платежей, мы не можем поддер-
жать данную инициативу», — от-
мечает директор по правовой и 
жилищной работе УК «ВК Ком-
форт» Николай Яценко.

Однако в данном случае речь 
не идет о банковском счете, по-
ясняют в минстрое. ЕЛС, ско-
рее, можно назвать «абонент-
ским счетом», это лишь некое 
обозначение внутреннего иден-
тификатора в системе. При ука-
зании ЕЛС будет понятно, что 
платежи за содержание-ремонт, 
воду, электричество и дру-
гие услуги относятся к одному 
жилому помещению и одному 
плательщику. При этом платеж-
ные документы будут выстав-
ляться разные.  

Единый лицевой счет будет 
указываться при оплате любых 
коммунальных услуг. 

А К Ц Е Н Т

Самое большое количество жалоб 
со стороны пациентов связано с навязы-
ванием им платных медицинских услуг

А К Ц Е Н Т

Жители увидят сразу все счета от разных 
коммунальных организаций и их оплату

АВТО Страховщики назвали 
внедорожники, чаще всего 
попадавшие в аварии

Джип повышенной 
опасности

Владимир Баршев

Страховщики назвали самые 
аварийные внедорожники по 
итогам прошлого года. Лидером 
оказался Lexus LX. Он, кстати, 
стал не только самым аварий-
ным, но и самым угоняемым 
джипом. Причем на протяже-
нии уже нескольких лет.

Водители этого авто чаще 
прочих попадали в ДТП: по-
казатель его аварийности в 
рейтинге достиг почти 50 про-
центов, посчитали специали-
сты страховой компании «Со-
гласие», оценив статистику 
аварийности по полисам кас-
ко с полным покрытием за 
2022 год.

С довольно значимым от-
рывом — на несколько про-
центных пунктов — следует 
китайский Chery Tiggo 8 PRO. 
С небольшим отставанием 
тройку лидеров замыкает Ford 
Explorer. 

Средние позиции в рейтин-
ге с показателями чуть более 
40 процентов занимают koda 
Kodiaq, Volkswagen Touareg, 
Audi Q7 и Toyota Land Cruiser.

А к самым неаварийным мо-
делям специалисты отнесли 
кроссовер Nissan Juke и рос-
сийский автомобиль повышен-
ной проходимости Chevrolet 
Niva. Частота ДТП с водителя-
ми этих машин составила ме-
нее 15 процентов. 

«Страховая компания регу-
лярно проводит мониторинги, 
при которых оцениваются ча-
стотность ДТП и угонов, а так-
же масса других параметров по 
каждой марке и модели транс-
портных средств. Анализирует-
ся и частота страховых случаев 
в каждом регионе. Все эти дан-
ные могут влиять на формиро-

вание тарифных коэффициен-
тов при расчетах стоимости по-
лисов каско. Тем не менее ито-
говый расчет во многом оста-
ется индивидуальным, чтобы 
компания могла предложить 
оптимальную стоимость стра-
хования каждому конкретно-
му автовладельцу и предоста-
вить существенные скидки ак-
куратным водителям», — отме-
чает Павел Нефедов, директор 
департамента андеррайтин-
га и управления продуктами 
компании. 

«Если говорить о том, как 
страховщик принимает реше-
ние об «аккуратности» того 
или иного клиента, — продолжа-
ет он, — то здесь существуют до-
статочно сложные математиче-
ские модели. Однако можно от-
метить ряд важных факторов, 
которые будут точно влиять на 
определение риска, — это исто-
рия страхования по ОСАГО (в 
частности, КБМ клиента), воз-
раст, стаж, а также семейное 
положение и наличие детей. В 
совокупности с иными факто-
рами эта информация может 
свидетельствовать о степени 
риска каждого отдельного кли-
ента. Этих факторов достаточ-
но много, их взаимосвязь нели-
нейная, и здесь страховщикам 
на помощь приходят математи-
ческие модели, способные от-
фильтровать нелинейные свя-
зи и их взаимосвязь», — сооб-
щил Павел Нефедов. 

Также он отметил, что если 
исходить из показателей ча-
стотности аварийности порт-
феля по моторному страхова-
нию компании, то можно уве-
ренно говорить о том, что бо-
лее 80 процентов клиентов — 
это опытные и аккуратные во-
дители.  

Потребители сейчас стараются экономить, а кофе робуста 
дешевле арабики. Поэтому спрос на этот сорт вырос.

Потребление чая 
и кофе в России в 
прошлом году сни-
зилось на 6% и 4% 
соответственно

1

Платная медицина обычно ассоциируется с большим комфортом, 
но не всегда с лучшим качеством лечения.

МЕДИЦИНА Пациенты смогут лечиться анонимно 
и с личной медсестрой — но только за деньги

Карман шире
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Ошибки в коммунальной 
платежке: для чего проверять 
графы «Отопление», СОИ и 
«Содержание жилья»
rg.ru/art/2550215

РЕЙТИНГ 

Назван самый 
эффективный 
онкостационар 
в столице

ОТМЕТКУ 
СТАВИТ 
ПАЦИЕНТ
Любовь Проценко

Онкостационары столицы кон-
курируют друг с другом в эф-
фективности противостояния 
общему врагу — раку. Для того 
чтобы их работа была прозрач-
ной и для медиков, и для боль-
ных, каждый квартал форми-
руется онкорейтинг. Как стало 
вчера известно, лидером по ито-
гам первого квартала 2023 года 
стала Городская клиническая 
онкологическая больница №1. 

«Эта больница получила вы-
сокую оценку пациентов и про-
демонстрировала хорошие ме-
дицинские результаты, — расска-
зала заммэра Москвы по вопро-
сам социального развития Ана-
стасия Ракова. — Данные рейтин-
га помогают медучреждениям  
анализировать свою работу и, 
если требуется, вносить коррек-
тивы. Поэтому список лидеров 
среди онкостационаров очень 
подвижный и постоянно меняет-
ся. Та же онкобольница №1, ко-
торая возглавляет рейтинг, еще 
несколько месяцев назад была 
на четвертом месте». 

Напомню, с 2019 года в 
столице внедрен новый Мо-
сковский стандарт онкопомо-
щи. В соответствии с ним  созда-
ны якорные центры, в составе 
каждого из которых имеется 
свой стационар, поликлиника и 
патоморфологическая лабора-
тория. Благодаря этому моск-
вичи получают в рамках одного 
медицинского учреждения весь 
спектр помощи — от постанов-
ки диагноза до любого вида ле-
чения — будь то химиотерапия, 
операция, облучение и даль-
нейшее диспансерное наблю-

дение.  Понятно, что рак по ко-
манде не победить. Тем не ме-
нее первые зримые результаты 
новшества уже есть. В частно-
сти, доля пациентов, которые 
состоят на учете более 5 лет и 
считаются выздоровевшими, 
выросла с 49 до 58,7%, а смерт-
ность в течение первого года 
после постановки диагноза 
уменьшилась вдвое — до 13,1%. 

В основе  рейтинга работы 
онкостационаров лежит прежде 
всего оценка пациентов, кото-
рых о ходе лечения опрашивает 
служба персональных помощ-
ников.  Второй показатель — это 
соблюдение этапности и сроков 
пошагового лечения.

Главный врач Городской 
клинической онкологической 
больницы №1 Всеволод  Галкин 
рассказал «РГ»: «Онкорейтинг 
помог нашему коллективу вы-
явить слабые места  и проде-
лать работу над ошибками. Все 
необходимое для успешной диа-
гностики и лечения онкологи-
ческих заболеваний у нас име-
ется — единая диагностическая 
база, которая объединяет цен-
тры амбулаторной онкологиче-
ской помощи и лечебные корпу-
са, благодаря чему сокращается 
время ожидания записи на ис-
следование, комфортабельные 
залы для проведения химио-
терапии, оборудованные кре-
слами с автоматической регули-
ровкой положения тела и кноп-
кой вызова медперсонала, до-
ступом к Wi-Fi и телевидению».

В этой больнице есть даже 
Центр патологоанатомической 
диагностики и молекулярной 
генетики, который выполня-
ет весь спектр исследований, 
включая возможность опреде-
лить наследственную предрас-
положенность к заболеванию 
раком. «И на таком достаточ-
но высоком уровне у нас рабо-
тают все стационары, — сказал 
«РГ» главный онколог Моск-
вы Игорь Хатьков. —  Мы ведь 
учимся друг у друга, когда кто-
то вырывается вперед, это слу-
жит хорошим стимулом для 
всех остальных». 

КОНКРЕТНО

Рейтинг якорных онкостациона-

ров в январе — марте2023 года:

1. Городская клиническая онколо-

гическая больница № 1

2. Московский клинический науч-

ный центр имени А.С. Логинова 

3. Московская городская онколо-

гическая больница № 62 

Рейтинг помог 
коллективу 
онкобольницы № 1 
выявить слабые 
места и проделать 
работу 
над ошибками
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ВЫБОРЫ Новой главой 
Гагаузии стала 
Евгения Гуцул

Будем дружить 
с Россией

Юрий Когалов

Представитель оппозиционной в Молдавии партии 
«Шор» Евгения Гуцул одержала победу на выборах 
главы Гагаузской автономии. Как проинформировала 
председатель избирательной комиссии Яна Ковален-
ко, она набрала 52,36 процента голосов. Ее соперник 
— независимый кандидат, поддерживаемый Партией 
социалистов, Григорий Узун смог заручиться поддерж-
кой 47,64 процента избирателей. Как заявила Гуцул, 
она намерена наладить диалог между автономией и 
официальным Кишиневом. «Мы готовы к диалогу, это 
Кишинев не готов», — отметила она. Избранная глава 
Гагаузии также обещала заняться возвращением жи-
телей автономии на родину, поскольку с каждым го-
дом из нее уезжает все больше людей. Гуцул намерена 
открыть новые крупные предприятия, восстановить 
старые. Однако гораздо интереснее международная 
политика, которую планирует проводить Гуцул. 

«Мы, так скажем, партия пророссийская. Мы хо-
тим дальше дружить с Российской Федерацией, дру-
жить с другими странами. Мы не хотим никаких кон-
фликтов», — заявила она. «То, что сейчас делают дей-
ствующие власти, испортило отношения с Россией, это 
сказывается и на Гагаузии. Но пока другие говорят о 
желании восстановить дружеские отношения с Росси-
ей, пока они говорят о будущем, мы уже это делаем», 
— добавила Гуцул. Среди ее первоочередных планов — 
открытие представительства региона в Москве, раз-
блокирование экспорта сельскохозяйственной про-
дукции в Россию (запрет был введен в 2022 году из-за 
нарушения карантинных требований). Кроме того, 
партия «Шор» ведет переговоры с российскими уни-
верситетами, чтобы открыть в Гагаузии вуз, по окон-
чании которого выпускники получали бы и местный, и 
российский дипломы.

Предвыборная кампания была омрачена проти-
водействием со стороны Кишинева, который грозил 
местному ЦИК уголовным преследованием за нару-
шения при проведении голосования. А Конституцион-
ный суд Молдавии приступил к рассмотрению обраще-
ния правительства о проверке политической партии 
«Шор». Накануне выборов в Гагаузии у руководителей 
избирательного штаба Гуцул прошли обыски. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Италии 
готовятся объявить 
«макаронную забастовку»

Паста подросла 

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Над Апеннинами нависла угроза массовой забастов-
ки на фоне подорожания ключевого ингредиента ита-
льянской кухни — макарон. Это автоматически влечет 
за собой повышение себестоимости многих блюд из 
пасты, что вызывает огорчение и одновременно разо-
чарование у ее преданных почитателей. Ассоциация 
потребителей, направившая накануне жалобу в анти-
монопольное ведомство и Центральную инспекцию по 
защите качества и пресечению мошенничества в сфе-
ре агропродовольственных товаров, потребовала про-
вести проверку по факту необоснованного роста цен 
на макаронные изделия. По данным Confagricoltura, 
одной из старейших конфедераций, объединяющей 
производителей сельхозпродукции, только за этот год 
их стоимость выросла на 17 процентов. Производите-
ли макарон, отмахиваясь от обвинений, настаивают 
на том, что ценовой рост соответствует инфляции и яв-
ляется закономерным экономическим процессом.

Но подобные доводы не убеждают специалистов в 
области потребительского рынка, пригрозивших, что, 
если в ближайшее время цены на пасту не будут сни-
жаться, то покупатели будут оставлять их на полках 
как минимум на 15 дней, начав своего рода «макарон-
ную забастовку». Ситуация усугубляется также тем, 
что одним лишь подорожанием любимого гастрономи-
ческого изыска дело не ограничивается. Как подсчи-
тали эксперты, грядущее лето будет по-настоящему 
жарким и погода тут вовсе ни при чем: львиная доля 
товаров и услуг неизбежно взлетят в цене. Это коснет-
ся как продуктов первой необходимости, таких как са-
хар (+54 процента) и рис (+40 процентов), так и рыбы, 
фруктов, мороженого, всех видов напитков от вина до 
газировки, а также любого транспорта, мебели, газет 
и журналов. Походы в рестораны и кафе тоже станут 
доступны далеко не всем. При этом, как ожидается, на 
долгожданный отпуск итальянцы в среднем потратят 
на 800 евро больше, чем в минувшем году. 

РАКУРС К саммиту НАТО в Вильнюсе готовит не только сближение с Украиной, 
но и крупнейшую реорганизацию альянса

В открытые двери не пустят
Игорь Дунаевский

У
краина не получит запра-
шиваемого ею приглаше-
ния стать членом НАТО 

на саммите альянса в Вильню-
се (11—12 июля). Однако, как 
рассказали источники газеты 
The Washington Post, натовцы 
готовят план расширения воен-
ного взаимодействия с Киевом.

Украина и восточноевро-
пейские страны НАТО доби-
ваются того, чтобы на самми-
те были согласованы гарантии 
безопасности для Киева и «ак-
туальный путь» его вступле-
ния. По их мнению, заявлений 

об «открытых дверях» НАТО 
недостаточно — нужно пригла-
шение стать 33-м членом бло-
ка или хотя бы конкретные сро-
ки и условия. Но США и запад-
ноевропейские государства, по 
данным издания, предпочитают 
более «медленные и осторож-
ные» шаги, которые призваны 
продемонстрировать единство 
альянса в поддержке Киева без 
твердых обязательств.

Это неудивительно,  по-
скольку в Вашингтоне и евро-
пейских столицах с самого на-
чала давали понять, что готовы 
оказывать военную поддерж-
ку ВСУ, но не стремятся втяги-

вать в конфликт свои вооружен-
ные силы, то есть давать Украи-
не гарантии, предусмотренные 
внутри НАТО пятой статьей Се-
вероатлантического догово-
ра. Как считает обозреватель 
агентства Bloomberg Андреас 
Клут, сценарии эскалации в слу-

чае предоставления гарантий 
безопасности Украине «пред-
сказать невозможно, но они 
включают сползание к третьей 
мировой войне». Иными сло-
вами, роль Украины на данном 
этапе — быть инструментом аль-
янса против России. На это ука-
зывает и то, что страны НАТО 
открыто подталкивают Киев к 
наступлению, тем самым тре-
буя отработать поставки запад-
ных вооружений. Как пишет The 
Washington Post, власти США 
требуют акцента именно на 
оказании Украине поддержки 
на поле боя, а членство в НАТО 
— вопрос «будущего урегулиро-
вания», который, очевидно, бу-
дет решаться с учетом результа-
та боевых действий.

Но только лишь проблема-
ми Украины программа встре-
чи, конечно, не ограничится. По 
данным газеты El Pais, в Виль-
нюсе могут рассмотреть и при-
нять общую стратегию круп-
нейшей реорганизации НАТО 
со времен «холодной войны», 
направленную на противодей-
ствие России и терроризму, 
проект которой занимает почти 
4 тысячи страниц. В документе 
под названием «Региональные 
планы» будут прописаны ана-

лиз различных угроз, возмож-
ные действия и военные мето-
ды НАТО.

Как сообщил командующий 
объединенными вооруженны-
ми силами НАТО в Европе Кри-
стофер Каволи, разрабатывае-
мые планы предусматривают 
проведение «широкомасштаб-
ных военных операций для обо-
роны каждого сантиметра своей 
территории». По его словам, со-
здаются региональные планы с 
географическими привязками, 
идет их совмещение с нацио-
нальными оборонными плана-
ми членов НАТО, а также будет 
проведена оптимизация воз-
можностей по переброске сил 
«в нужное место в нужное вре-
мя». В Брюсселе заявляли, что 
эти планы потребуют «развер-
тывания новых сил с высокой 
степенью готовности».

С учетом того, что Россия 
прописана главной угрозой аль-
янсу, очевидно, что речь идет 
об очередном раунде увеличе-
ния военного присутствия на-
товцев вдоль российских гра-
ниц, чего настойчиво добива-
ются Польша и страны Прибал-
тики. Власти Литвы, например, 
призывают укреплять системы 
ПВО и ПРО НАТО на восточном 
фланге, а также наращивать там 
численность группировки ВВС 
альянса.

Кроме того, как ожидает-
ся, альянс закрепит взятый с 
подачи США курс на расшире-
ние своего присутствия в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе, 
включая открытие офиса в Япо-
нии. 

ДИПЛОМАТИЯ 

Представитель 
Китая посетит 
Украину, 
Европу 
и Россию

ПЕРЕГОВОРЫ 
«В ЧЕТЫРЕ 
ГЛАЗА»
Александр Ленин

Спецпредставитель Китая по 
делам Евразии Ли Хуэй 16 и 17 
мая посетит Киев. Затем высо-
копоставленный дипломат от-
правится для участия в соот-
ветствующих консультациях в 
Польшу, Францию, Германию 
и Россию. Очевидно, что Пекин 
активизирует обсуждение со 
всеми заинтересованными сто-
ронами ситуации на Украине. 
В Поднебесной призвали сле-
дить за событиями и обещали в 
подходящее время сообщить о 
деталях переговорного процес-
са. Как отметил на пресс-кон-
ференции директор Института 
стран Азии и Африки МГУ име-
ни М.В. Ломоносова Алексей 
Маслов, западные страны гото-
вятся к дипломатическому на-
тиску Китая. Пожалуй, именно 
с этим связано состоявшееся 
накануне европейское турне 
президента Украины Влади-
мира Зеленского. По всей ви-
димости, в ЕС вырабатывают 
общую консолидированную 
позицию по украинскому кон-
фликту. При этом в Европе, как 
указывает Маслов, только гер-
манское руководство занима-
ет ярко выраженную антики-
тайскую позицию, которому 
вторит ряд еврочиновников. 
Представители властей других 

европейских стран демонстри-
руют более гибкие подходы. 
Маслов считает, что не следует 
рассчитывать на неожиданно-
сти по итогам визита Ли Хуэя в 
Киев, европейские столицы и 
Россию. «Пекин крайне аккура-
тен в таких вещах, чтобы не за-
деть никого. Думаю, что в конце 
концов будет достигнут какой
-то комплекс мер или шагов, ко-
торые необходимо сделать, что-
бы эти переговоры (по урегули-
рованию конфликта на Украи-
не. — Прим. «РГ») состоялись», 
— отмечает востоковед. По всей 
видимости, спецпредставителя 
Китая будут принимать на выс-
шем уровне. На данном этапе 
Пекину важно понять позицию 
каждого государства в отдель-
ности, которое может сыграть 
свою роль в украинском урегу-
лировании.  Только после этого 
Китай сможет выдвинуть свой 
пакет предложений для выстра-
ивания дальнейшего диалога. 
«Китай привык вести перего-
воры в «четыре глаза», есть та-
кое выражение, то есть в фор-
мате тет-а-тет», — подчеркивает 
эксперт.

При этом главным вопро-
сом для КНР остается опреде-
ление степени самостоятель-
ности Украины в принятии 
решений такого рода. С точки 
зрения Маслова, на сегодня 
это ключевой момент для Пе-
кина, так как со стороны Зе-
ленского до сих пор отсутство-
вала готовность что-либо обсу-
ждать. Для Пекина урегулиро-
вание ситуации на Украине за-
ключается в прекращении во-
енных действий и начале пере-
говоров. «Во время последней 
встречи президента России 
Владимира Путина и предсе-
дателя КНР Си Цзиньпина в 
Москве было объявлено о том, 
что РФ готова к переговорам. 
И оказалось, что Россия — это 
единственная страна, которая 
заявила о готовности к пере-
говорам именно по китайско-
му варианту», — напомнил Ма-
слов. Вместе с тем Зеленским, 
а также американскими поли-
тиками были сделаны заявле-
ния о том, что никаких перего-
воров быть не может. 

Третий лишний

Для обеспечения безопасности саммита НАТО в Вильнюсе власти Литвы привлекут более трех тысяч военных.

Пекину важно 
понять позицию 
каждого 
государства, 
которое может 
сыграть роль 
в украинском 
урегулировании

А К Ц Е Н Т

Украина нужна НАТО как инструмент 
против России, а не как равноправный 
партнер, за которого придется воевать
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Б о л ь ш и н с т в о  а н а -
литиков сходятся во 
мнении, что результа-

ты выборов на фоне высокой 
явки — почти 89 процентов — 
указывают на очень высокую 
степень поляризации турецко-
го общества. Эрдоган, хотя и не 
достиг победы в первом туре, 
лидирует. «Победили глубокая 
мудрость нашего народа и де-
мократия», — заявил по итогам 
голосования представитель ту-
рецкого президента Ибрагим 
Калын. Кылычдароглу, чья кан-
дидатура была выставлена на 
выборы «Народным альянсом» 
из оппозиционных партий, не-
смотря на поддержку Запада, 
выглядит отстающим. 

Как подчеркивают экспер-
ты, в сложившихся после перво-
го тура условиях резко возросла 
роль третьего участника перво-
го тура выборов — лидера «Аль-
янса АТА» Синана Огана. За те 
5,2 процента избирателей, ко-
торые его поддержали, сейчас 
начнется настоящая битва. При 
этом сам Оган не спешит выра-
жать поддержку Эрдогану или 
Кылычдароглу, рассчитывая на 
получение различных преферен-
ций. Отвечая на вопрос, за кого 
он призовет голосовать своих 
сторонников, Оган достаточно 
пространно заявил, что реше-
ние будет принимать на осно-
ве «здравого смысла, который 
подсказывает, что мы не можем 
обещать рай, но пришло время 
закрыть врата ада». В итоге ана-
литики в зависимости от личных 
предпочтений теперь трактуют 
эти слова в пользу именно свое-
го кандидата.

Если в президентской кампа-
нии окончательный результат 
— дело будущего, то вот итоги 
парламентских выборов, кото-
рые состоялись одновременно 
с президентскими, выглядят бо-
лее определенными. «Республи-
канский альянс», который воз-
главляет «Партия справедливо-
сти и развития» Эрдогана, по-
лучит в парламенте 321 место 
из 600. А вот блок оппозицион-
ных партий может рассчиты-
вать только на 213 мест. Еще 66 
мест получит «Партия зеленых 
левых». В итоге контроль над 
парламентом остается в руках 
сторонников Эрдогана, что мо-
жет иметь решающее значение 
перед вторым туром президент-
ских выборов.

Позицию России в отноше-
нии и прошедших в Турции вы-
боров озвучил пресс-секретарь 
российского президента Дмит-
рий Песков. По его словам, в 
Москве «с большим внимани-
ем наблюдают за новостями о 

выборах в Турции и с уважени-
ем отнесутся к выбору народа 
республики». Он также выра-
зил уверенность, что Турция, 
как зрелая демократия и силь-
ная суверенная страна, в состо-
янии обеспечить «проведение 
прозрачных демократических 
выборов» и не допустить неза-
конных действий. Песков под-
черкнул, что в Москве рассчи-
тывают, что в независимости от 
результатов выборов с сотруд-
ничество России и Турции «бу-
дет продолжаться, углубляться 
и расширяться». 

1

Сторонники президента Тайипа Эрдогана празднуют его успех в первом туре голосования.
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Голосовавшие за Кемаля Кылычдароглу рассчитывают, что их кандидат прибавит во втором туре.
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Точка зрения

Дмитрий Бридже,
эксперт по Ближнему Востоку Российского 
совета по международным делам (РСМД):
— Изначально было очевидным, что второй тур неизбе-

жен. В ходе первого тура шла жесткая борьба как на 

президентских, так и на парламентских выборах. «Пар-

тия справедливости и развития», которую возглавляет 

Реджеп Тайип Эрдоган, взяла большинство. Первый 

тур был не в пользу Эрдогана: несмотря на максималь-

ное количество голосов, отрыв от Кемаля Кылычда-

роглу составляет всего пять процентов. К тому же тре-

тий кандидат Синан Оган стал «спойлером» для оппо-

зиции, инструментом давления на президента. Он изна-

чально не был фаворитом и не проводил активную аги-

тацию. Возможно, что Синан Оган будет в дальнейшем 

поддерживать Кылычдароглу.  Поэтому перед вторым 

туром действующий президент будет больше агитиро-

вать в крупных городах, Стамбуле и Анкаре, где значи-

тельная часть населения голосовала против него. В 

этих регионах Эрдогану предстоит большая работа, по-

тому что люди возмущены высокими ценами на про-

дукты и иными внутренними проблемами. Кемаль Кы-

лычдарогл станет чаще поднимать тему существующих 

в стране экономических проблем.

Подготовила Анна Белорусцева

АО «Газпром теплоэнерго»  
извещает о проведении торгов в электронной 

форме по продаже принадлежащих  
АО «Газпром теплоэнерго» объектов движимого 
и недвижимого имущества в Орловской области

Сведения о продавце (собственнике): АО «Газпром 
 теплоэнерго», тел.: 8-812-207-01-05. 

Форма проведения торгов: публичное предложение 
в электронной форме.

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, тел.: +7 (495) 276-00-51.
Документация о торгах в электронной форме размеща-

ется в сети Интернет на сайте: ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.
Дата и время начала приема заявок: 05.05.2023 г. c 10.00 

(время московское).
Дата и время окончания приема заявок: 05.06.2023 г. 

до 18.00 (время московское).
Дата начала проведения торгов в электронной форме: 

07.06.2023 г. в 12.00 (время московское).
Сведения об имуществе: право заключения договора ку-

пли-продажи принадлежащих АО «Газпром теплоэнерго» объ-
ектов движимого и недвижимого имущества в Орловской об-
ласти.

Начальная цена: 212 845 555,96 рублей (с НДС).
Минимальная цена: 161 238 714,83 рублей (с НДС).
Полный текст извещения на сайте в сети Интернет:  

http://etpgpb.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СЕРБСКИЙ ДНЕВНИК-2 Как живет село-призрак, по которому 24 года назад 
авиация НАТО применила боеприпасы с обедненным ураном

Уран для славян

Игорь Елков 

П
осле ракетного уда-
ра по складу ВСУ в 
Хмельницком мно-
гие обратили вни-
мание,  что  туда 
стянули дозимет-
рические патрули, 
а при тушении по-
жара задействова-

ли роботов. Возникла паника: 
ходят слухи, что рванули снаря-
ды с обедненным ураном. Пред-
метно комментировать ситуа-
цию с урановыми боеприпаса-
ми на Украине не могу, там я не 
был. Но «заглянуть в будущее» 
украинцам помогу.

На Балканах люди на сво-
ей шкуре испытали, что такое 
урановая пыль. «Бомбы упали 
чуть выше места, где мы сейчас 
стоим, — буднично рассказыва-
ют жители Пржара. — Взрывы 
произошли на вершине горы, 
это метрах в пятистах отсюда. И 
там мы ничего не выращиваем. 
А здесь, сами видите, готовим 
поле: картошку посадим, лук».      
Пржар — это гора на юго-вос-
токе Сербии. Жители свою де-
ревню тоже называют Пржа-
ром, но на карте вы такую даже 
не ищите. Не найдете. Строго го-
воря, и определение «деревня» 
не отвечает стереотипам. Согла-
ситесь, если есть деревня, то во-
ображение рисует дорогу, цен-
тральную улицу, дома, жителей. 
Разве может быть иначе?

Может. Уран-238 изменил 
жизнь. Авиация НАТО в 1999 
году применяла боеприпа-
сы с обедненным ураном по 
разным регионам Югославии, 
кстати, массировано насытив 
ураном и Косово, защита кото-
рого стала формальным предло-
гом для бомбардировок.

Там, где села-призраки
Натовская авиация била не 

по селам, а по телевышке. Но 
урановая пыль не избиратель-
на, ей все-равно на кого оседать: 
на человека в погонах или без.  

Найти эти горные села ока-
залось сложной задачей. Дорож-
ные указатели напрочь отсут-
ствуют, навигатор в горах бес-
полезен, да и дороги оказались 
условными. На гору забраться 
можно лишь на тракторе. 

Лишь интуиция и водитель-
ское мастерство дипломата по-
сольства России в Сербии Иго-

ря Киселева вывели нас почти 
к цели. Почти — потому что при-
шлось оставить машину и про-
должить путь на гору пешком. 

Всех жителей Пржара мы 
нашли на картофельном поле: 
несколько пенсионеров на скло-
не горы, в полукилометре от ме-
ста, где рвались урановые авиа-
бомбы. А затем облако из ток-
сичной пыли накрыло их дома.

— Но сначала пришла взрыв-
ная волна и снесла часть кры-
ши на нашей старой «куче», — 
неспешно вспоминает Люби-
ша Тричкович. — Сорвало до ста 
кусков черепицы. Осколки ра-
диоактивных бомб собирали 
люди без специальной защит-
ной одежды. Все они потом за-
болели, многие умерли от рака. 
И у нас тоже многие умерли от 
рака, порядка десяти человек.

«Куча» (кући) — с сербского 
это «дом». Любиша приглаша-
ет в свою «кучу». Устраиваемся 
на открытой веранде. Я интере-
суюсь: мы сейчас сидим в том 
самом доме, чью крышу разво-
ротили бомбы с ураном-238?

Нет, «стара куча» рядом, 
а это новый дом, он сам его по-
строил. Своими руками, есть в 
нем все, даже бассейн. Заметьте, 
здесь вам не равнина, здесь кли-
мат иной. Но у Любиши цветут 
яблони, выращивает несколь-
ко сортов винограда. В горах это 
результат большого труда. 

В о д у  с юда  п р о в ел и ,  н о 
с горы. Местные мечтают, что-
бы провели водопровод снизу, 
из города. Это странно, обычно 
горцы пренебрежительно отно-
сятся к воде из долины, считая 
ее недостаточно чистой и вкус-
ной. Но это — обычно. Здесь о 
вкусах больше не спорят. После 
того как на Пржаре треть жи-
телей выкосил рак, к своей воде 
они стали относиться с опаской. 
Она течет как раз с вершины, 
куда легли урановые авиабом-
бы... А еще мечтают о том, что-

бы им заасфальтировали дорогу, 
но надежд на это мало, село, по-
вторюсь, это несколько домов на 
склоне горы. Минимум социн-

фраструктуры. Но есть и плюс: 
здесь фантастически красиво.

Спрашиваю: «А зачем новый 
дом (нова кућа) строил, если од-
носельчан выгрызает рак, здесь 
у вас остались только старики?»

Отвечает: «А куда ехать? 
А главное, есть надежда, что его 
дом не опустеет, приедут внуки».

Еще ближе к эпицентру «ура-
новых авиаударов» село Пляч-
ковица. Там до телевышки ру-
кой подать. Собственно, мы туда 
и ехали. Но доехать оказалось не-
реально, дорога пришла в запу-
стение. А главное — там уже и по-
говорить не с кем. Когда их бом-
било НАТО, в Плячковице про-
живали 50 человек. Сегодня не 
осталось ни одного: либо умерли 
от онкологии, либо уехали.

Бомбой по сказке
У меня на этой горе очень 

странные ощущения. Давайте 
вместе мысленно перенесемся 
на пару минут в это место. Го-
товы? И вот мы с вами на горе. 
Нет, конечно, не Эльбрус, не 
тот масштаб, но... Воздух гор-
ный, читай: вдыхаешь —  и не 
можешь (после мегаполиса) им 
надышаться. Примерно в 1,5 км 
ниже — город. И ты вдруг осозна-
нешь, что сейчас ты видишь то, 
что видели натовские пилоты, 
когда выходили из атаки после 
бомбометания. Тогда тоже был 
май, и все как сейчас: зеленею-
щие склоны, цветущие яблони. 

А город — он как из красочно-
го фильма-фэнтези, просто ска-
зочный: белые домики под крас-
ными черепичными крышами. 

А дальше… Летчик сбрасы-
вает бомбу, все покрывает чер-
ный дым из радиоактивной 
пыли. И он опускается на бело-
снежные дома, на красные кры-
ши... Да, вам скажут: «Это спе-

куляции, применение боепри-
паса с оболочкой (стержнем) 
из обедненного урана не име-
ет ничего общего с ядерной ре-
акцией. Это совсем не ядерное 
оружие». Кстати, по маниакаль-
но-упрямой частоте повторяе-
мости тезиса о «неядерности» 
урана-238 несложно сделать 
вывод: это тупое цитирования 
какой-то методички. Т.е. те, кто 
применил обедненный уран, 
знают, что натворили. Поэтому 
и пытаются оправдаться.

На «урановой горе» я среди 
людей, которые все знают, все 
понимают: и что за бомбы здесь 
применили, и почему именно 
такие. Убеждены: целью был 
именно телеретранслятор. Нуж-
но было отключить гостелеве-
щание, чтобы мир не узнал, что 
здесь творит НАТО.

А еще местные знают, что 
п е р и о д  п ол у р а с п а да  у р а-
на-238 4,5 млрд лет. Но верят, 
что жизнь сюда вернется. А это 
как? Рационального ответа нет. 
Просто должна вернуться. Вот 
должна, и все тут.

И ком у горла стоит от наших 
бесед. Любиша наливает гостям 
по рюмке яблочного самогона, 
и… жизнь меняется. Ты слива-
ешься с горой, время замира-

ет, переходя в сербское русло: 
это когда «живот иде полако» 
(жизнь течет неспешно). И все 
беседы только начистоту: и о 
том, что случилось, и почему.

Иди и смотри
Часть нашей беседы записа-

на на видео  (подстрочный пере-
вод дипломата Игоря Киселева). 
Я не Нотрдамус и не баба Ван-
га. И даже не политолог, поэто-
му оставлю при себе личные 
прогнозы о том, что ждет Сер-
бию, где сегодня 2/3 жителей 
называет нас «старшими бра-
тьями». Скажу так: все непро-

сто. Я репортер, который встре-
чается с людьми, очевидцами и 
экспертами, вызывающими до-
верие. Поэтому вы лучше сами 
посмотрите и послушайте, чем 
живут и что думают жители «ра-
диоактивной горы» —  видеосю-
жет на сайте «РГ». А с моей сто-
роны лишь несколько ремарок.

 О том, что осталось за кад-
ром. Моему собеседику, Люби-
ше, за 70, он в отличной фор-
ме. Иначе здесь нельзя, жизнь 
на горе с минимумом благ ци-
вилизации мобилизует. В про-
шлом он спортсмен, регбист, 
выступал за сборную Юго-
славии. В 1979 году был в Ки-
еве, перед нашей Олимпиадой 
посещал Ленинград и Моск-
ву. По возрасту застал «стык 
эпох». Лучшим временем счи-
тает эпоху правления Иосипа 
Броз Тито. Это знаковый ли-
дер, умерший за три дня до сво-
его 88-летия: 4 мая 1980 года. 
Фактически до самого распа-
да Югославии вся страна отме-
чала минутой молчания время 
его смерти. Можете назвать это 
культом личности, от которо-
го народ избавил «демократи-
ческий Запад». Но скорбели о 
Тито не по приказу сверху. И с 
этим не поспоришь.

Был культ, была и личность
«Во времена Тито можно 

было передвигаться по всей 
стране и не переживать ни за 
что, — вспоминает Любиша. — 
Можно было ночевать и в Ко-
сово, и вообще где угодно. Серб 
мог поехать в Нови-Пазар (го-
род, где преобладает мусуль-
мане) — и там тоже не было 
проблем. Можно было заходить 
в дома к албанцам, и если тебе 
давали слово, то никто тебя не 
прерывал. Понимаете, все было 
нормально! И так до 1980 года. 
А потом… В плане радикаль-
ности — так это всегда моло-

дые люди приехавшие из Алба-
нии. Но с албанцами, шиптара-
ми старшего поколения (шип-
тары — это албанцы, сами себя 
они так и называют, но не лю-
бят, когда так говорят другие. — 
Прим. «РГ»), даже после смерти 
Тито не было проблем. Если бы 
можно было вернуть то время! 
Либо чтобы пришел человек, ко-
торый бы все это повторил. Да, 
нашлись бы люди, которые бы 
это не поддержали. Но мое по-
коление вспоминает те времена 
с теплотой».

Спрашиваю: «Из-за чего все? 
Почему распалась страна?»

Любиша Тричкович: «Запад! 
Все из-за влияния Запада, в пер-
вую очередь Германии и Англии. 
Могли бы мы, югославы, сами 
между собой договориться? Это 
философский вопрос. Хорваты 
и словенцы давно заявляли, что 
хотят отсоединиться, были ак-
ции и в Косово. Что до нас, сер-
бов, то мы всегда выступали за 
сохранение государства, и мы 
никогда никого не ненавидели — 
в отличие от других. И сейчас не 
испытываем ненависти».

Когда срце не камень 
Прощаюсь с жителями «ура-

новой горы». Жму руку Люби-
ше, и слышу: «60—70% сербов 
обожают Россию, ведь Россия 
всегда за Сербию. И Россия все-
гда в сердце серба! Збогом!»

Век назад русские говори-
ли с сербами без переводчиков. 
Нужды в них не было, друг друга 
мы прекрасно понимали. Потом 
наши языки, скажем так, изме-
нились и отдалились. Но все-та-
ки еще несколько слов и фраз 
можно понять интуитивно. 
Срби обожавају Русију (сербы 
обожают Россию), Срце (серд-
це) и Збогом! (до свидания!).

Ну, с Богом, братья-славяне. 
Сейчас он нам всем нужен как 
никогда.  

В следующем репортаже — 
о том, почему Сербию все 
американские пилоты 
«стелс-невидимок» стали 
облетать стороной и что такое 
историческая память в версии 
южных славян.

Редакция «РГ» благодарит 
посольство РФ в Республике 
Сербии за большую 
и эффективную помощь 
в подготовке репортажей.

Житель горного села-призрака Любиша Тричкович: бомба с обедненным ураном упала в 500 метрах от его дома. Взрывной волной снесло крышу, но это была меньшая из бед. Спустя годы от онкологии умерла жена и многие соседи.

Гора и одноименное село Пржар. Перекресток миров: до Косово 20 км (вы сейчас смотрите в его сторону), недалеко граница с Болгарией и Северной Македонией. Только для ветра нет границ, пыль с ураном-238 он разносил всюду.

А К Ц Е Н Т

Те, кто применил обедненный уран, 
знают, что натворили. Но не настроены 
ни в чем признаваться. И с иезуитским 
цинизном твердят: уран-238 безвреден

А К Ц Е Н Т

В горной деревне Плячковица
до бомбардировок НАТО проживали 
50 человек. Сегодня не осталось
ни одного: либо умерли от онкологии, 
либо уехали

ВСЕ БОЛЕЕ ЦЕНТРАЛЬНАЯ 
АЗИЯ
В словосочетании «Центральная Азия» впору делать 
ударение на первом слове — не только в смысле геогра-
фического положения, но и с точки зрения значимости. 
В этом есть заслуга самих государств — везде происхо-
дят динамичные процессы внутреннего развития, не без 
многочисленных сложностей, но вполне живо. Впрочем, 
важнее, конечно, кардинальное изменение мирового 
ландшафта. 

Ежегодная конференция Международного дискус-
сионного клуба «Валдай», посвященная Центральной 
Азии, проходит в Томске на фоне оживленных внешних 
событий, которые способны воздействовать на регион. 
Чрезвычайно напряженные выборы в Турции. Слухи о 
новом пакете санкций Европейского союза, в котором 
основной упор предполагают сделать на страны-«по-
собники», то есть соседей России, содействующих обхо-
ду введенных огра-
ничений. Заметное 
повышение актив-
ности Китая, кото-
рый демонстрирует 
намерение участ-
вовать в урегулиро-
вании украинского 
конфликта и вообще 
заявляет о себе как 
об игроке на дипло-
матическом поле. 
Это только то, что 
лежит на поверхно-
сти. Стоит добавить 
продолжающиеся 
серьезные измене-
ния по всему Ближ-
нему Востоку — не 
конъюнктурного, а качественного характера, тенденции 
развития Ирана, запутанную ситуацию на Южном Кав-
казе, не говоря, конечно, о военно-политическом кризи-
се вокруг Украины.

Пожалуй, наиболее интересная неожиданность — в 
описанных условиях Центральная Азия, относительно 
которой долгое время высказывались разнообразные 
опасения, демонстрирует вполне устойчивую карти-
ну. Это, конечно, не означает, что там все радужно, та-
ких мест на планете сейчас не осталось. Но главный во-
прос в подобных условиях, насколько та или иная страна 
способна сократить риски и выбрать правильное пози-
ционирование в постоянно меняющихся обстоятель-
ствах.

Центральную Азию привыкли рассматривать сквозь 
призму геополитического соперничества России и 
Запада, в последние полтора десятилетия к нему до-
бавляли фактор Китая. Соответственно, и поведение 
стран региона оценивали именно в этой схеме — к кому 
они склоняются, насколько умело (или нет) маневри-
руют между разными интересами. Такая трактовка 
была упрощением, однако в целом отражала полити-
ческие реалии конца ХХ — начала XXI века. Лавирова-
ние возможно и, вероятно, даже неизбежно в ситуации 
конкуренции крупных игроков, но не непримиримой 
конфронтации. Сейчас наступила именно последняя. 
И то, что так или иначе (необязательно очень удачно) 
работало прежде, теперь либо не работает, либо даже 
несет существенные риски со всех сторон. А эти риски 
способны прежде всего усугубить внутреннюю ситуа-
цию в каждой из стран.

У Центральной Азии в новой обстановке есть один 
выигрышный сценарий — это максимальная взаимо-
связанность региона и включение в общие евразийские 
процессы, выгодные и необходимые всем. Тем более что 
направление движения мира в общих чертах проясня-
ется — от всеобъемлющей универсальной глобализации 
к взаимодействию более фрагментированному, но и бо-
лее глубокому. В этом смысле Евразия — идеальное ме-
сто для создания единого регионального пространства, 
максимально объединенного транспортно-логистиче-
скими связями. Понятно, что в его рамках все равно име-
ются субъекты разного калибра и возможностей, но как 
раз тесные связи до 
некоторой степени 
уравнивают шан-
сы — в единой систе-
ме даже от не самого 
крупного элемен-
та может зависеть 
функционирование 
всего. 

По всем при-
знакам междуна-
родная ситуация в 
ближайшие годы 
будет повсемест-
но, очень мягко го-
воря, неспокойной. 
Есть конкретные 
очаги противоре-
чий, среди которых 
основным является 
Россия — Запад, хо-
лодная война в самой ее радикальной форме. Она сама 
по себе — следствие гораздо более масштабных сдвигов 
в мировой расстановке сил, которая назревала давно. 
Перераспределение мощи и влияния с запада на вос-
ток, от Атлантики к региону Тихого и Индийского океа-
нов — объективный процесс, во многом ускоренный и 
глобализацией. Крупные страны Азии — Индия и осо-
бенно Китай — извлекли из нее большие дивиденды, что 
подхлестнуло смещение баланса в их пользу. Дальше 
все зависит от того, установится ли стабильный миро-
вой порядок нового типа. Пока на такое совсем не похо-
же. Просто непонятно, как нынешняя крайне многооб-
разная и многоуровневая среда может быть упорядоче-
на, какой принцип ляжет в основу равновесия. Изоби-
лие игроков самого разного размера, обладающих раз-
личными силовыми потенциалами (не только количе-
ственно, но и качественно, скажем, военная сила про-
тив экономической мощи или информационное доми-
нирование против культурной укорененности) не поз-
воляет даже предположить вероятную схему баланса. 

Снова логичным выбором становится концентрация 
на интересах и возможностях взаимодействия, а регио-
нальный принцип наиболее естественен, поскольку в од-
ном регионе сочетать интересы и возможности проще 
всего. Тема связанности и способности дополнять друг 
друга — в центре дискуссий на Третьей Центральноази-
атской конференции Международного дискуссионного 
клуба «Валдай» «Россия и Центральная Азия: сопряже-
ние с меняющимся миром». Понятно, что этот самый ме-
няющийся мир будет создавать — вольно или невольно 
— максимальное количество препятствий на пути это-
го самого сопряжения. Но прагматика рано или поздно 
возьмет свое. •

У Центральной 
Азии в новой 
обстановке есть 
один выигрышный 
сценарий — 
это максимальная 
взаимосвязан-
ность региона 

Евразия — 
идеальное место 
для создания еди-
ного регионально-
го пространства, 
объединенного 
транспортно-
логистическими 
связями 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799
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профессор-исследователь 
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ПОМОЩЬ 

Готовится 
к открытию 
областной 
фонд 
«Защитники 
Отечества»

ОТ ЛЕЧЕНИЯ 
ДО ОБУЧЕНИЯ 
Ирина Рыбникова 

Менее двух недель остается до 
открытия в Подмосковье фи-
лиала государственного фонда 
«Защитники Отечества». Он бу-
дет располагаться в Красногор-
ске, неподалеку от Дома прави-
тельства. В помещении сейчас 
заканчивают ремонт. Посмот-
реть, как он проходит и в каких 
условиях будут работать со-
трудники регионального фи-
лиала, приехала председатель 
«Защитников Отечества»Анна 
Цивилева. 

Государственный фонд 
«Защитники Отечества», на-
помним, был создан 3 апре-
ля указом президента страны 
для персонального сопрово-
ждения ветеранов специаль-
ной военной операции и помо-
щи семьям погибших бойцов. 
«Наши подопечные — это люди, 
которые уже демобилизова-
ны, ветераны, вернувшиеся из 
зоны боевых действий и гото-
вые начать обычную мирную 
жизнь. Им нужно помочь в ре-
шении вопросов, касающихся 
и медицинского обеспечения, 
и переобучения, и дальнейше-
го трудоустройства», — сказала 
Анна Цивилева. Со временем 
региональные филиалы фон-
да появятся во всех субъектах 
страны, а пока Подмосковье — в 
числе тех, кто взялся за дело, не 
откладывая его в долгий ящик. 
В областном фонде будут рабо-
тать 7 штатных сотрудников и 
15 выездных специалистов — 
сотрудники МФЦ, юристы, экс-

перт медико-социальной экс-
пертизы, соцработники, пси-
хотерапевты. К проекту на пер-
вом этапе присоединятся 40 
социальных координаторов из 
муниципалитетов, а до конца 
года их станет уже 180. 

В фонд смогут обращать-
ся как сами участники спе-
циальной военной операции, 
так и члены их семей. По лю-
бым вопросам, начиная от ме-
дицинской или психологиче-
ской помощи и заканчивая 
устройством детей в детский 
сад. Сейчас в помещении фон-
да обустраивают комфортные 
зоны для консультаций, зал с 
реабилитационным оборудо-
ванием, медицинские каби-
неты, конференц-зал, где бу-
дут проходить какие-то общие 
встречи, и даже библиотеку с 
детской комнатой. Возглавит 
областной филиал «Защитни-
ков Отечества» Ольга Ермако-
ва, которая уже не первый год 
занимается поддержкой воен-
нослужащих. Сейчас она пока 
начальник отдела в учебно-ме-
тодическом центре военно-па-
триотического воспитания 
молодежи «Авангард», пред-
седатель женского совета 45-й 
отдельной гвардейской бри-
гады спецназа,представитель 
регионального штаба Комите-
та семей воинов Отечества, ну 
и просто супруга военного ко-
мандира. «Буду и дальше про-
должать наше большое дело», 
— прокомментировала Ольга 
свое назначение. 

«Создание фонда — хорошая 
инициатива, очень нужная для 
нас. Порой возникают опреде-
ленные проблемы и с докумен-
тами, и со справками, ведь ча-
сто все завязано на войсковых 
частях, а они, как правило, на-
ходятся не в месте проживания 
военнослужащего. Раненому 
до них вообще не добраться», 
— говорит житель подмосков-
ного Видного Анатолий Катков. 
Он ушел добровольцем в ап-
реле 2022-го, был артиллери-
стом, получил ранение в позво-
ночник. Сейчас проходит реа-
билитацию. Говорит, что, если 
проблемы участников СВО 
будут решаться в режиме «од-
ного окна», как планируется 
делать в фонде, одной пробле-
мой у бойцов и их семей станет 
меньше. 

Подмосковный фонд «За-
щитники Отечества»начнет ра-
ботать с 1 июня. 

В фонд смогут 
обращаться как 
сами участники 
специальной 
военной опера-
ции, так и члены 
их семей. По 
любым вопросам 

РАКУРС С сентября жителей области обяжут регистрировать собак. 
Как это будет происходить?

Пес с нами 
Ирина Рыбникова 

С 
1 сентября в Подмоско-
вье вступит в силу за-
кон о регистрации до-

машних животных. Пока он ка-
сается только собак и кошек, 
причем первые подлежат обя-
зательной регистрации, а вто-
рые — по желанию хозяев. Сам 
закон принят еще в конце про-
шлого года, а вот порядок реги-
страции разработали совсем 
недавно. Рассказываем, как бу-
дет проходить процедура реги-
страции и на что следует обра-
тить внимание хозяевам дру-
зей человека. 

Скептики говорят, что вся 
история с регистрацией затея-
на для того, чтобы в итоге вве-
сти налог на домашних живот-
ных, как это в свое время сдела-
ли в Беларуси. Но разработчи-
ки подмосковного закона кате-
горичны: не до налогов тут. По 
данным областного минсель-
хоза, в прошлом году жители 
региона жаловались на инци-
денты с животными порядка 15 
тысяч раз. 43% жалоб касались 
укусов собак. И еще момент: 
каждую осень после закрытия 
дачного сезона волонтеры со-
бирают по опустевшим СНТ до 
300 брошенных животных, ко-
торых дачники завели на лето, 
чтобы детям не было скучно, но 
в городские квартиры с собой 
не забрали. Смысл регистра-
ции заключается в том, чтобы 
люди понимали: заводя соба-
ку, пусть даже беспородную и 

совсем небольшую, они берут 
на себя определенную ответ-
ственность и будут отвечать, 
если их питомец, отпущенный 
на самовыгул, покусает прохо-
жих или вовсе окажется выбро-
шен за ворота. 

Итак, что велит делать закон 
собачникам начиная с 1 сентя-
бря? В течение 14 дней после 
того, как животному исполни-
лось три месяца, его нужно за-
регистрировать. Заявление на 
регистрацию можно подать на 
региональном портале госуслуг, 
где в скором времени появится 
сервис «Регистрация домашних 
животных». В заявлении хозя-

ин указывает свои паспортные 
данные, адрес регистрации и 
контакты и описывает животно-
го — порода, окрас, кличка, дата 
рождения, хотя бы примерная, 
сведения о прививках и адрес, 
где проживает пес. К заявлению 
также нужно приложить фото 
питомца.

Затем во  всплывающем 
окне вам предложат выбрать 
удобную ветеринарную клини-
ку, куда нужно будет привести 
собаку на очный прием. Вете-
ринар сверит данные из заяв-
ления с оригиналами, сделает 
прививку от бешенства, если у 
собаки ее нет, и установит чип 
со всей информацией о питом-
це. Обращаем внимание, что 
при декларируемой властями 
бесплатности процедуры реги-
страции чипирование — услуга 
платная. От нее будут избавле-
ны владельцы породистых жи-

вотных, которых заводчики 
обычно сами чипируют перед 
продажей, всем остальным 
придется заплатить порядка 
1,5 тысячи рублей. Отказать-
ся от чипирования нельзя — это 
обязательная составляющая 
регистрации. 

Если хозяин не дружит с 
интернетом или не имеет ак-
каунта на портале госуслуг, 
ему нужно с документами и пи-
томцем прийти в ветеринар-
ную клинику, где заявление за 
него заполнят специалисты. 
В результате хозяин получит 

выписку из государственно-
го реестра о регистрации до-
машних животных, а все све-
дения о собаке будут внесены 
в комплексную автоматизи-
рованную систему «Ветерина-
рия». После этого, где бы пес 
ни оказался, его можно будет 
идентифицировать — система 
работает по всей стране. 

Если с собакой что-то случа-
ется — она умирает или ее отда-
ют в другие руки, хозяин в тече-

ние 14 дней обязан снять пса с 
учета или перерегистрировать 
его на другого владельца. По-
скольку животное уже чипиро-
вано, прежний хозяин может 
провести процедуру снятия его 
с учета дистанционно, просто 
написав заявление на портале 
госуслуг. А вот новому все рав-
но придется идти в ветеринар-
ку, чтобы специалист перео-
формил данные о владельце в 
«Ветеринарии». И сделать это 
нужно будет в те же 14 дней. 
Перерегистрация подтвержда-
ется выпиской из реестра, ко-
торую прежний хозяин полу-
чает в личном кабинете на пор-
тале госуслуг или в ветеринар-
ной клинике, если подает заяв-
ление в бумажном виде. В вы-
писке сказано, что собака ему 
больше не принадлежит. К сло-
ву, в подмосковном законе нет 
ограничений по числу собак, 
которых может зарегистриро-
вать на себя один хозяин. А вот в 
Беларуси разрешается иметь не 
больше двух особей. Таким об-
разом власти борются с безот-
ветственными хозяевами, кото-
рым и 15 псов в одной квартире 
не мешают. 

А как быть с теми, кто зимой 
проживает в Москве, а в теплый 
сезон перебирается на подмо-
сковные сотки? Их тоже обя-
жут регистрировать своих со-
бак в обязательном порядке? На 
этот вопрос «РГ» ответил пред-
седатель комитета по аграрной 
политике и потребительскому 
рынку Московской областной 
Думы Сергей Керселян: «В на-
стоящий момент порядок реги-
страции домашних животных 
предусматривает, что она бу-
дет распространяться только на 
граждан, зарегистрированных 
на территории Подмосковья, 
то есть жителей других субъек-
тов не затронет». Тем не менее 
все идет к тому, что обязатель-
ную регистрацию питомцев 
рано или поздно введут во всех 
регионах страны». 

ЕДА  В новом учебном году у школьников будет новое меню

Вопросы 
детского питания 

Ирина Романова  

П
одмосковные вла-
сти  решили еще 
раз пересмотреть 
школьное меню. 
Как стало известно 
«РГ», на этой неде-
ле министерство 
образования обла-
сти объявит о том, 

что с 1 сентября одни блюда из 
меню школьников уберут, а дру-
гие — добавят. 

В предыдущий раз ассор-
тимент блюд в школьных сто-
ловых кардинально менялся 
год назад, когда в меню вводи-
ли пельмени. До того момента 
пельмени в учебных заведени-
ях считались нежелательным 
блюдом. В региональном Роспо-
требнадзоре объясняли: совре-

менные санитарные прави-
ла и нормы считают это блюдо 
продуктом повышенного рис-
ка, в котором при малейшем 
нарушении правил хранения 
и транспортировки возмож-
но размножение патогенных 
микроорганизмов. К тому же 
школьное питание, как извест-
но, является предметом госза-
купок, а на них побеждает тот, 

кто предложит самую низкую 
цену. Не все дорогие пельмени, 
прямо скажем, рекомендует-
ся есть, а о том, что кладут в са-
мые дешевые, вообще лучше не 
думать. 

Но дети очень просили. В 
областных школах регуляр-
но проходят опросы по школь-
ному питанию. Опрашивают 
причем и детей, и родителей, 

которые тоже могут отведать 
детский обед. Для этого суще-
ствует программа «Родитель-
ский контроль», которая дает 
возможность любому взросло-
му члену семьи прийти в школь-
ную столовую и отобедать ров-
но теми же блюдами, которы-
ми сегодня потчуют учеников, 
нужно лишь заранее записаться 
на Школьном портале. Так вот, 
в этих опросах можно выска-
зать пожелания по тем блюдам, 
которые хотелось бы видеть в 
школьном меню. И дети хором 
просили пельмени. Губерна-
тор области Андрей Воробьев, 
узнав о результатах очередно-
го опроса, тогда сказал: просят 
— дайте. Найдите возможность 
вписать в бюджет качествен-
ный продукт, к которому не воз-
никнет вопросов у санитарных 

врачей, но дайте детям ту еду, 
которую они хотят есть. И с того 
момента пельмени появились в 
школьном меню. 

А теперь еще появятся ку-
риные наггетсы, сырники и 
вареники с творогом, а так-
же оладьи с вишневым соусом. 
Как и пельмени, эти блюда лю-
бят большинство детей. Кста-
ти, яства в детские завтраки и 
обеды не только добавляют, но 
и убирают, если они не поль-
зуются спросом. Смысл поку-
пать то, что никто не ест? Так, 
с 1 сентября из школьного 
меню выведут супы с консер-
вами и манные пудинги. Стран-
но, что такое вообще до сих пор 
предлагали детям. 

Нынешние школьники ходят 
в столовую с удовольствием, ведь 
к их пожеланиям прислушиваются. 

Уже этой осенью все подмосковные 
собаки обзаведутся чипами 
и справками о регистрации.  

А К Ц Е Н Т

Из меню выведут супы из консервов 
и манные пудинги, а добавят наггетсы, 
сырники и вареники с творогом, 
а также оладьи с вишневым соусом

ЭКОЛОГИЯ Прошла 
юбилейная акция 
«Лес Победы» 

Добавили 
зеленого 

Надежда Макеева 

Более 5 тысяч человек приехали на центральную пло-
щадку акции «Лес Победы» в минувшие выходные. 
Люди приезжали в село Ельдигино пушкинского окру-
га Подмосковья с семьями, с друзьями и коллегами, 
чтобы посадить деревья в память о тех, кто участвовал 
в Великой Отечественной войне. 

Эта акция впервые прошла в Подмосковье в 2013 
году и что немаловажно — она и родом из Подмосковья. 
Десять лет назад председатель Наро-Фоминского «Зе-
леного патруля» Игорь Мохов предложил посадить по 
дереву в память о каждом из 27 миллионов советских 
солдат, которые погибли, освобождая страну от фа-
шизма. Тогда же решили, что высаживать молодые ели, 
сосны и дубки будут в тех лесничествах, где в борьбе с 
жуком-короедом прошли самые массовые санитарные 
рубки. Чтобы восстановить то, что вырубили. Но через 
какое-то время участникам стало тесно только на лес-
ных территориях, и «Лес Победы» вышел в городские 
скверы, парки и даже дворы. С учетом этого план по 
посадке 27 миллионов саженцев жители области дав-
но уже выполнили, однако акцию, которая теперь уже 
проходит дважды год, в мае и октябре, никто бросать 
не собирается. 

«За десять лет акция, несомненно, помолоде-
ла — сегодня на площадке очень много школьников и 
студентов», — отмечает зампред правительства Мо-
сковской области Георгий Филимонов. Он и сам тру-
дился в Ельдигино наравне с жителями. Совместны-
ми усилиями здесь посадили более 26 тысяч новых де-
ревьев. И на других площадках потрудились не менее 
продуктивно. В Химках, например, появился новый 
сквер на проспекте Мельникова, а в Балашихе — аллея 
памяти на проспекте Ленина, которую участники ак-
ции высадили в честь земляков, погибших в специаль-
ной военной операции.  

Зампред правительства области Георгий Филимонов 
и сам дерево посадит, и других научит. 

А К Ц Е Н Т

Дачников нововведения не коснутся, 
действие закона распространяется 
только на постоянных жителей 
Подмосковья

ТЕХНОЛОГИИ  Быстрый 
интернет приходит в село 

Бабушка 
пишет внучке 

Надежда Макеева

Приехал на дачу, а интернет еле тянет — ни порабо-
тать, ни кино посмотреть, ни даже просто соцсети по-
листать… Знакомая картина? В этом году деревень с 
плохим интернетом в Подмосковье станет меньше — в 
сельской местности установят 13 базовых станций 
операторов сотовой связи. 

В зону покрытия новых вышек входят 29 сельских 
поселений, где проживают от 100 до 500 человек. «Это 
позволит жителям получить доступ к хорошему мо-
бильному интернету, общаться с близкими и пользо-
ваться цифровыми сервисами», — отмечает министр 
государственного управления, информационных тех-
нологий и связи Подмосковья Надежда Куртяник. В 
первую очередь базовые станции ставят там, где сиг-
нал наиболее слабый. И хотя программа действует уже 
третий год, в области еще есть поселения, где жители, 
чтобы поймать интернет, забираются на крыши домов 
или подбрасывают телефон вверх. И не всегда эти по-
селения находятся в дальнем Подмосковье. Скажем, в 
программу этого года попала деревня Ямщина в Один-
цовском округе области. А еще в списке счастливчиков 
значатся: Горбуша, Жилино, Пешково и Следово в Бо-
городском округе, Михайловское в Волоколамске, По-
повка в Дмитрове, Алешино, Артемовская, Василенце-
во, Иншино, Пожинская и Рахманово в Егорьевске, Го-
ленищево, Колосово, Минино и Семчино в Клину, Ли-
сьи Норы, Ивняги, Плешки и Псотино в Луховицах, Ли-
повка в Можайске, Кутьино в Подольске, Семеновское 
и Большая Городня в Серпухове, Бухарово в Солнечно-
горске, Малое Крутое и Обухово в Шаховской и Степа-
ново в Электростали.  

Информационное сообщение
Об исключении АО «МИнБанк»  

из реестра банков — участников  
системы обязательного страхования вкладов 

в связи с его реорганизацией
Государственная корпорация «Агентство 

по страхованию вкладов» (далее — Агентство) 
 сообщает, что в связи с прекращением деятель-
ности Акционерного общества «Московский  
Индустриальный банк», АО «МИнБанк» (реги-
страционный номер 912 по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций, номер 412  
по реестру банков — участников системы обяза-
тельного страхования вкладов (далее — реестр 
банков)) в результате его реорганизации в фор-
ме присоединения к Публичному акционерному  
обществу «Промсвязьбанк», ПАО «Промсвязь-
банк», Правлением Агентства 11 мая 2023 г. (про-
токол № 35) принято решение об исключении 
с 1 мая 2023 г. АО «МИнБанк» из реестра банков 
на основании информации Банка России от 2 мая 
2023 г. № 14-21/2226.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Мария Агранович, 
Юлия Крымова, «Российская 
газета», Севастополь 

С 
1 сентября 2024 года в 
России начнут действо-
вать новые правила обу-

чения по целевому набору — Фе-
деральный указ об этом подпи-
сан президентом России.

По словам министра науки и 
высшего образования Валерия 
Фалькова, более 70 процентов 
выпускников-целевиков в 2022 
году трудоустроены. Чтобы си-

стема работала лучше и эффек-
тивнее, с 1 мая будущего года за-
казчики будут размещать свои 
предложения на платформе «Ра-
бота в России», созданием кото-
рой занимается Минтруд России. 

Напомним, целевое обуче-
ние подразумевает, что абиту-
риент поступает в вуз в рамках 
квоты по трехстороннему дого-
вору между ним, вузом и работо-
дателем. После диплома выпуск-
ник идет работать только к сво-
ему работодателю, который га-
рантирует трудоустройство. 

Цифровая платформа даст 
возможность всем абитуриен-
там видеть предложения рабо-
тодателей в целом по стране 
и выбирать любой регион для 

прохождения целевого обуче-
ния. Это уникальный шанс для 
выстраивания индивидуальной 
карьеры. Кроме того, вся ин-
формация о наличии у абиту-
риента права на прием в преде-
лах целевой квоты будет переда-
ваться на суперсервис «Поступ-
ление в вуз онлайн» напрямую 
из платформы «Работа в Рос-
сии». Это освободит абитури-
ентов от необходимости при-
креплять сканы подтверждаю-
щих документов.

Как правило, больше всего 
целевых мест выделяется на 
медицинские специальности. 
Этот год не исключение. Так, по 
специальности «Педиатрия» 
76 процентов мест — целевые, 
по «Лечебному делу» — 75 про-
центов. А по самым дефицит-
ным специальностям ординату-
ры целевики займут и вовсе 100 
процентов мест. 

В Крыму медики в целом в 
дефиците, поэтому в Севасто-
польском госуниверситете в 
этом году создан медицинский 
институт, который займет-
ся подготовкой кадров для го-

родских поликлиник и боль-
ниц.Город выделил субсидию 
на целевое обучение 50 студен-
тов по специальности «Лечеб-
ное дело». Больше всего Сева-
стополю не хватает участковых 
врачей-терапевтов и врачей 
общей практики в первичном 
звене. 

— Будет заключен трехсто-
ронний договор о целевом обу-
чении между университетом, де-
партаментом здравоохранения 
и студентом, который должен 
будет отработать в нашем горо-
де пять лет, —  сообщил  директор 
городского департамента здра-
воохранения Виталий Денисов. 

Поскольку своего медвуза в 
городе до сих пор не было, сту-
денты уезжали учиться в другие 
регионы и там оставались рабо-
тать.  

— По данным на конец 2022 
года, в Севастополе были ва-
кантны более 500 врачебных 
ставок,  — рассказал «РГ» дирек-
тор Института фундаментальной 
медицины и здоровьесбереже-
ния СевГУ, доктор медицинских 
наук Дмитрий Кадочников. — 
Проблема, конечно, не решится 
быстро. Медицинское образова-
ние всегда очное, студенты учат-
ся шесть лет. 

В этом году в составе мед-
института откроют анатомиче-
ский корпус. В ближайшие годы 
начнет работать университет-
ская поликлиника, которая вой-
дет в систему ОМС.  

ШКОЛА Как проходят 
уроки по китайскому языку 

Ни хао!

Ольга Гутман, «Российская газета», Новосибирск

По данным опроса, проведенного SuperJob, каждый чет-
вертый родитель из Новосибирска считает полезным для 
будущей карьеры своего ребенка изучение китайского 
языка. В столице Сибири несколько школ, где китайский 
изучают в качестве второго иностранного. В одной из них 
на уроке побывали корреспонденты «РГ». 

В «лаврентьевском» лицее № 130 — одном из са-
мых престижных в новосибирском Академгородке 
— китайский изучает вся параллель седьмых классов. 
Четыре года назад изучение второго иностранного язы-
ка стало обязательным, и поскольку школа входит в 
ассоциацию дружбы довузовских учреждений России 
и Китая, то выбрали путунхуа. Это официальный язык 
КНР, на котором говорит большинство граждан Китая. 

…Школьники повторяют правила написания 
иероглифов. «Строго слева направо, сверху вниз», — 
напоминает учитель иностранного языка Ольга Боро-
даевская лицеистам, которые в этот момент скрипят 
мелом по доске. Это — каллиграфия, и не всем она да-
ется легко. Пропустил нужную черту в иероглифе — и 
уже глагол «искать» превращается в местоимение «я». 
Некоторые стараются запоминать иероглифы мето-
дом ассоциаций, пусть даже иногда немного нелепых. 
Так, иероглиф, означающий «английский язык», се-
микласснику Александру напомнил «телевизор за ко-
лючей проволокой». 

От прописи 
школьники перехо-
дят к чтению. Ольга 
Бородаевская пока-
зывает карточки с 
крючками и черточ-
ками. Семикласс-
ники хором вы-
крикивают: «И!», 
«Сань!», «Сы!» и 
сразу же перево-
дят на русский. 
Оказывается, это 
были цифры. Дру-
гие, более сложные, 
карточки показыва-
ют, как два иерогли-
фа образуют слова. Так, например, «врач» состоит из 
двух значков — «рожденный» и «лечить»; «ученик» — 
«рожденный» и «учиться»; «хорошо» — «женщина» и 
«ребенок».

В течение года школьник должен выучить несколь-
ко десятков иероглифов. А к концу последней четвер-
ти написать с их помощью проектную работу — что-то 
вроде сочинения на заданную тему. Готовый проект за-
щищают перед комиссией из учителей и одноклассни-
ков, отвечают на вопросы, разумеется, на китайском.

 — У нас нет цели выучить много иероглифов. Даже 
младшеклассники в Китае за четыре года обучения за-
поминают не более двух тысяч знаков, — поясняет Оль-
га Вадимовна. — Главное — познакомить детей с азами 
китайского, с инструкцией по написанию иероглифов, 
чтобы они к концу года, если захотят продолжить изу-
чать язык, делали бы это грамотно. Причем необяза-
тельно в школе: благодаря современным словарям, 
средствам перевода и различным сервисам это можно 
делать и самостоятельно.

Вообще седьмой класс, по словам экспертов, — опти-
мальный год для начала изучения китайского. Во-пер-
вых, нагрузка позволяет включить два дополнитель-
ных урока иностранного. Во-вторых, в возрасте 13—14 
лет мозг ребенка уже способен усваивать сложную ин-
формацию.

Тринадцатилетняя Алиса — одна из самых активных 
на уроке. У нее пятерки практически по всем предме-
там, но иностранными языками интересуется больше 
всего. «Китайский мне нравится тем, что он тренирует 
зрительную память. Это сложный язык, но благодаря 
ему я научилась быстро запоминать текст», — призна-
ется школьница

Ее одноклассница Полина уделяет внимание не 
только языку, но и истории Китая. В этом учебном году 
она приняла участие в интеллектуальной игре, в кото-
рой нужно было продемонстрировать знание ключе-
вых исторических личностей. Еще одна семиклассни-
ца  — Диана, похвасталась, что в свободное время пере-
водит песни поп-певицы Ланы дель Рей с английского 
на китайский. Словом, китайский для ребят — урок, ко-
торый выходит за привычные учебные рамки. 

В восьмом классе школьники уже могут выбирать: 
либо продолжить дружить с иероглифами, либо отка-
заться от них и добавить французский, итальянский или 
японский. По опыту лицея пока китайский как второй 
иностранный язык выбирают после 7-го класса два-три 
ученика. Девятиклассница Александра Ким — победи-
тель прошлогодней олимпиады по китайскому языку. В 
этом году уступила участнику из другой школы — его со-
чинение из трехсот иероглифов жюри оценило выше. Но 
Саша не сдается — надеется на реванш в следующем году.

Ольга Бородаевская уверена, что язык нужно изу-
чать не только школьникам с прицелом на будущее, но 
и взрослым для саморазвития. Помогает взглянуть на 
мир по-новому.

 — Сибирь — часть Азии. Изучение китайского языка 
для познания азиатской культуры, философии и того, 
что происходит в мире, — необходимо, — говорит педа-
гог. — Я преподавала в одном из университетов в Китае 
и не уставала удивляться тому, как китайцы относятся 
ко всему иностранному. Всем интересуются, ничего не 
отвергают. Предпочитают сначала поучиться чему-то 
новому, а потом уже решают — нужно им это или нет.  

АКТУАЛЬНО Руководитель 
Рособрнадзора расскажет 
о ЕГЭ-2023

Экзамен в эфире

Мария Агранович

До начала основных периодов проведения государ-
ственной аттестации школьников — Единого и Основ-
ного госэкзаменов — остается менее двух недель. Напо-
мним, ОГЭ для девятиклассников стартует 24 мая: ре-
бята сдают историю, физику и биологию. ЕГЭ — 26 мая: 
одиннадцатиклассники будут держать экзамен по гео-
графии, литературе, химии.  

На самые актуальные вопросы выпускников и их ро-
дителей о предстоящих экзаменах в прямом эфире от-
ветит руководитель Рособрнадзора Анзор Музаев и со-
трудники ведомства. «Горячая линия» начнется 16 мая в 
14.00 по московскому времени. Трансляция будет в пря-
мом эфире в сообществе Рособрнадзора «ВКонтакте». 

О чем расскажут? Об особенностях сдачи ЕГЭ и ОГЭ 
различными категориями участников, о содержании 
экзаменационных материалов, о том, как будут сда-
вать экзамены в приграничных регионах, о мерах без-
опасности, которые будут применяться на экзаменах, 
о том, как подавать апелляцию и о многом другом.   

ВЫСШАЯ ШКОЛА Через год в силу вступят новые правила обучения по целевому набору

С места в карьеру

Почему некоторые 
стремятся исключить 
нашу страну из герои-

ческой истории Второй миро-
вой войны, хотя Победа и роль 
в ней нашей страны бесспорны. 
В XX веке не было более значи-
мой и более позитивной реак-
ции мира в отношении СССР, 
чем на Победу. Именно поэто-
му сегодня такие мощные по-
пытки опровергнуть, перечерк-
нуть позитивный образ Рос-
сии. Это делается для того, что-
бы приуменьшить роль нашей 
страны в истории и современ-
ности. 

И еще. Во время войны мы 
были вместе. Вместе с США и Ве-
ликобританией одержали побе-
ду. Вместе спасли человечество 
от нацизма и фашизма. И это не 
вписывается в сегодняшнюю 
политическую повестку запад-
ных стран. По этой причине 
идет гиперактивное опроверже-
ние истории. Причем стараются 
в этом не только США. Возьмите 
последнее украинское решение 
отменить 9 Мая и совершенно 
фантастическая идея Польши 
«отменить» на картах Калинин-
град и называть этот город ста-
рым польским названием, кото-
рое было до «Кенигсберга». Это 
тоже наступление на итоги Вто-
рой мировой войны. Но Польша 
получила большую часть Прус-
сии, нежели СССР. И не в ее ин-
тересах пересматривать итоги 
войны.

Абсолютное отсутствие ис-
торической логики и отрица-

ние фактов коснулось только 
политиков или есть ученые, 
которые стоят за их заявле-
ниями?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Нет, это глав-
ным образом чисто полити-
ческая спекуляция. В истории 
есть события, которые могут 

быть по-разному интерпрети-
рованы. Мы готовы обсуждать 
варианты. Но есть явления и со-
бытия, которые бесспорны. Ни-
кому же не нужно доказывать, 
что земля круглая, а не плоская. 
Или что в США были рабовла-
дельцы. К таким фактам отно-
сится и роль Советского Союза 
в войне. Заявлять что-то иное — 
абсурдно. Но с абсурдом очень 
трудно спорить. Люди, которые 
выдвигают подобные вещи, не 
слушают никаких аргументов. 
То есть, если верить пресс-се-
кретарю Белого дома, нужно 
отменить все конференции: Те-
геранскую, Ялтинскую. Ведь 
Рузвельт встречался с Черчил-
лем не один на один. Во всех до-
говоренностях принимал уча-
стие и Сталин. Они обсуждали 
структуру послевоенного мира. 

И отрицать роль в этом СССР — 
это прежде всего не уважать 
своих руководителей. А также 
собственных историков, кото-
рые создали огромную литера-
туру, касающуюся войны. И ни 
одного подобного заявления 
там нет.

Напомню также, что Чер-
чилль получил Нобелевскую 
премию за свой труд о Второй 
мировой, где очень высоко оце-
нил вклад СССР.

Я не сторонник недооце-
нивать вклад союзников: они 
освободили Францию и Ита-
лию. Но англо-американских 
войск не было ни в Польше, ни 
в Болгарии, ни в Румынии, ни в 
Прибалтике. Кто их освободил? 
Наша армия — это очевидный 
факт. Другой вопрос, как эти 
страны развивались после Вто-
рой мировой войны. Но ответ на 
него не связан с ходом и итога-
ми войны.

Я уверен, что на Западе есть 
немало историков и политиков, 
с которыми можно вести диалог, 
в том числе и по истории Второй 
мировой.  

А К Ц Е Н Т

Во время войны мы были вместе. И это 
не вписывается в сегодняшнюю полити-
ческую повестку западных стран. Идет 
гиперактивное опровержение истории 

РАКУРС 

Стартовал 
новый сезон 
студенческого 
туризма

ЛЕТО 
В КАМПУСЕ 
Мария Набиркина 

Стартовал очередной, уже  тре-
тий сезон программы молодеж-
ного и студенческого туризма, 
ставшей частью экосистемы 
проекта «Больше, чем путеше-
ствие». Молодежь путешеству-
ет по регионам России и оста-
навливается в студенческих 
кампусах и общежитиях по до-
ступным ценам. В 2023 году 
в программе примут участие 
около 200 вузов.

— В прошлом году таким об-
разом уже отдохнули более 5 
тысяч ребят. Сейчас вузы про-
граммы активно готовятся к 
новому летнему сезону, — сооб-
щил заместитель председателя 
правительства Дмитрий Чер-
нышенко. — Эта программа на 
стыке науки, образования и ту-
ризма включает более 100 го-
родов России! Мы видим заин-
тересованность путешествен-
ников, и в этом году в програм-
му добавлены новые научно-
популярные объекты. Сейчас 
их более 150.

Вузы прорабатывают и 
международный трек для ино-
странных студентов. Впервые 
его запустили в 2022 году в пи-
лотном режиме, и тогда Моск-
ву посетили студенты из Узбе-
кистана. 

Наиболее популярными по 
количеству заявок от студентов 
стали вузы Санкт-Петербурга, 
Калининграда, Иркутска, Вла-
дивостока, Казани и Москвы.

— Инициатива доказала свою 
востребованность, — отметил 
министр науки и высшего об-
разования Валерий Фальков. — 
Ребята могут путешествовать 
почти по всем регионам нашей 
страны, пользуясь инфраструк-
турой университетов. 

Принять участие в програм-
ме могут студенты всех форм 
обучения, молодые ученые, ас-
пиранты и ординаторы, иссле-
дователи.

Чтобы отправиться в поезд-
ку, необходимо заполнить заяв-
ку на платформе студтуризм.
рф, выбрать регион, вуз и до-
ждаться положительного отве-
та от университета.  

КОНКУРС  
Начинается 
новое 
состязание 
для учителей 

МАСТЕР 
ПОКАЖЕТ 
КЛАСС
Евгения Добрынина

 Почти 15 тысяч учителей на-
чальной школы стали первыми 
участниками нового профес-
сионального конкурса минпро-
свещения «Первый учитель».
Важно, что конкурс проводится 
по инициативе самих учителей.

 — Первый учитель для каж-
дого ребенка — проводник в мир 
новых знаний, чуткий настав-
ник, помогающий влиться в 
школьную семью, — отметил 
министр просвещения Сергей 
Кравцов — Этот конкурс дает 
педагогам возможность не 
только посоревноваться, но и 
прежде всего обменяться опы-
том, поделиться собственны-
ми профессиональными нара-
ботками. Уже завершен при-
ем заявок на участие, и теперь 
учителям предстоит проде-
монстрировать свои навыки 
и компетенции в заочных и оч-
ных турах. 

Заочный отборочный этап 
конкурса начнется с кон-
курсного испытания «Профес-
сиональное тестирование», ко-
торое пройдет с 15 по 22 мая 
2023 года. 

За час конкурсантам пред-
стоит ответить на вопросы о 
том, как организовано обуче-
ние и воспитание учеников 
«началки», о том, как общаться 
учителям между собой, пока-
зать, как они умеют справлять-
ся с конфликтными ситуация-
ми... Словом, показать все свое 
мастерство. 

Все учителя, принявшие 
участие в «Профессиональном 
тестировании», получат элек-
тронный сертификат в личном 
кабинете участника на сайте 
первыйучитель.рф. Итоги пер-
вого тура отборочного этапа 
будут подведены не позднее 
1 июня. Второй тур конкурса 
пройдет с 5 по 30 июня. В фина-
ле определятся семь лауреатов 
и один победитель.  

Седьмой класс, 
по словам 
 экспертов, — 
 оптимальный год 
для начала 
 изучения 
китайского

А К Ц Е Н Т

Как правило, больше всего целевых 
мест выделяется на медицинские 
 специальности. Этот год не исключение

1

После диплома выпускник идет работать только к «своему» работодателю, который гарантирует трудоустройство.

Учебники 
и ученики Истории 

ОФИЦИАЛЬНО

Сергей Кравцов, министр просвещения РФ:
 — Под руководством наших коллег — помощника президента России 

Владимира Мединского, ректора МГИМО Анатолия Торкунова и истори-

ка, академика РАН Александра Чубарьяна — разрабатывается единый 

учебник истории.

В новом едином учебнике мы идем к объединению всеобщей истории и 

истории России в единый курс.История в нем не разобщает, а объединя-

ет. Этот учебник должен быть интересным, современным, интерактив-

ным, чтобы с его страниц можно было попасть, например, в Музей Побе-

ды или почитать материалы министерства обороны. С 1 сентября в 10—

11 классах уже смогут работать по новому учебнику. 

Подготовила Мария Агранович 

Между тем

Ранее академик Александр Чубарьян рассказал «РГ», что узнают школь-

ники бывшего CCCР из своих учебников о нашей общей истории: 

— Мы изучаем учебники СНГ. В большинстве стран считают, что после 

краха Российской империи они обрели независимость, но к 1922 году 

ее утратили. Соглашаясь с такой постановкой проблемы, не могу не на-

помнить, что смена госустройства, которая произошла к 1921—1922 

году в Беларуси, на Украине, в Закавказье, в Средней Азии, сопрово-

ждалась приходом к власти и их местных большевиков, а не только 

ставленников Москвы. Впрочем, в странах СНГ указывается, что в рам-

ках Советского Союза они не были лишены определенных элементов  

независимости: флага, герба, гимна, парламента, что создало условия 

для роста национальной идентичности. 

Образование СССР рассматривается двояко. Есть, как позитивные, 

и негативные стороны этого процесса. Например, все страны получили 

возможность экономического развития в составе единого государства. 

В СССР не было ущемления национальных языков.  Ученые СНГ едино-

гласно отмечают, что наиболее мощным проявлением этого единства 

была победа в Великой Отечественной войне. 

Особое внимание, правда, с большой долей критики, вызывают вопро-

сы, насколько оправданы были территориальные размежевания, кото-

рые произошли в результате образования СССР.  И второе, что дискус-

сируется: включение в Устав СССР возможности выхода из его состава. 

Думаю, что сложности, которые мы корректно обсуждаем, связаны 

и с тем, что в соседних странах формируется собственная националь-

ная идентичность. 
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Учеными готовится единый учебник истории России. С 1 сентября 2023 года по нему начнут учиться пока 10—11-е классы. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ежегодный доклад о деятельности Уполномоченного по правам человека 
в Российской Федерации за 2022 год

Глава 1
Права и свободы человека 

и гражданина: общественное 
восприятие, масштабы обращений 

и результаты их рассмотрения
1.1. Права и свободы 

в общественном восприятии
Одним из индикаторов ситуации в 

сфере соблюдения прав и свобод чело-
века в стране, указывающим как на 
позитивные трансформации в жизни 
общества, так и на негативные, требу-
ющие наращивания усилий государства 
для их исправления, являются результа-
ты социологических опросов. В целях 
наблюдения за конъюнктурой в данной 
области нами ежегодно осуществляет-
ся мониторинг общественного воспри-
ятия ситуации с правами и свободами 
человека и гражданина, основанный на 
социологических исследованиях Фонда 
«Общественное мнение» (далее — 
ФОМ).
События, повлиявшие на общественное 

восприятие ситуации с правами 
человека в России

Динамика социального восприятия 
зависит от процессов, происходящих в 
социуме. В 2022 году ключевым собы-
тием, имеющим масштабное правоче-
ловеческое измерение, стало воссоеди-
нение с Российской Федерацией Донец-
кой и Луганской народных республик, 
Запорожской и Херсонской областей, 
проведение специальной военной опе-
рации и частичной мобилизации, про-
должение санкционной экономической 
агрессии Запада, массовая эвакуация 
жителей ДНР, ЛНР и Украины из зон 
боевых действий в различные регионы 
России.

Как показали социологические 
опросы, преобладающая доля росси-
ян поддерживает включение в состав 
России новых субъектов. Солидар-
ность с решением жителей Донец-
кой и Луганской народных республик, 
Запорожской и Херсонской областей 
о воссоединении с Россией выразили 
78% опрошенных россиян. Более трети 
респондентов (37%) указали, что голо-
сование в ДНР и ЛНР было своевремен-
ным, почти половина (44%) — что его 
стоило провести раньше.

Осознанно отнеслись российские 
граждане и к решению Президента Рос-
сийской Федерации В.В. Путина о нача-
ле специальной военной операции, 
направленной на защиту жителей Дон-
басса, демилитаризацию и денацифи-
кацию Украины. Его поддержало преоб-
ладающее большинство (73%) опро-
шенных. 

С февраля 2022 года на террито-
рию России приехало свыше 5 млн 
эвакуированных жителей ДНР, ЛНР 
и Украины. Необходимость оказания 
им помощи стала одним из факторов 
консолидации российского общества. 
Огромная работа по оказанию помощи 
пострадавшим от украинского кризиса 
проделана Российским Красным Кре-
стом (далее — РКК). Благодаря уси-
лиям старейшей гуманитарной орга-
низации России поддержку получили 
более 500 тыс. беженцев и переселен-
цев из Донбасса и Украины. Совмест-
ная работа по оказанию помощи ука-
занной категории граждан стала одной 
из задач в рамках взаимодействия РКК 
и Уполномоченного. Этой работе во 
многом способствовало наше соглаше-
ние о сотрудничестве с РКК, подписан-
ное в марте 2022 года. 

В целом за последние два года 
резко увеличилось число респонден-
тов, отметивших рост патриотиче-
ских настроений в обществе (с 22% в 
2020 году до 46% в 2022 году). Повы-
сился уровень доверия к Правительству 
Российской Федерации: более полови-
ны россиян (54%) убеждены, что оно 
сможет добиться улучшений в стране. 

Оценка населением ситуации 
с правами человека

Опросы демонстрируют, что доля 
респондентов, высоко оценивающих 
соблюдение прав человека в России, 
в последние годы увеличивается и в 
2022 году впервые превзошла долю 
граждан, считающих, что права чело-
века в нашей стране не соблюдаются. 
Указанные изменения могут быть свя-
заны с деятельностью государства по 
укреплению социальных гарантий гра-
ждан — этот тренд был задан ранее, с 
принятием и реализацией поправок к 
Конституции Российской Федерации, и 
продолжился в 2022 году.

Рейтинг наиболее значимых 
прав и свобод

Вместе с тем рейтинг наиболее зна-
чимых для респондентов прав и свобод 
не претерпел существенных изменений. 
Значит, многие традиционные пробле-
мы в области соблюдения и защи-
ты прав человека по-прежнему вол-
нуют население нашей страны. Первые 
места рейтинга, как и прежде, заняли 
социально-экономические права. Эта 
тенденция является ежегодной и сви-
детельствует о необходимости даль-
нейшей системной работы, а местами 
и модификации деятельности по раз-
витию и укреплению гарантий прав и 
свобод граждан в этой сфере. С другой 
стороны, положительный момент — 
снижение показателей востребован-
ности прав по многим пунктам рейтин-
га. Эта данность свидетельствует о том, 
что комплексная работа по укреплению 
гарантий социальных прав медленно, 
но верно дает ожидаемый эффект.

Первое место по значимости 
для граждан традиционно занима-
ет право на бесплатную медицинскую 
помощь, при этом значение этого 
показателя сократилось на четыре 
пункта (в 2021 году его отметили в 
числе значимых 73% респондентов, в 
2022 году — 69%). Снижение уровня 
значимости прав в данной сфере пока-
зывает, что государство смогло выра-
ботать эффективные меры по борьбе с 
пандемией.

Вместе с тем, определяя ситуацию 
в мире, респонденты среди факто-
ров, которые вызывают наибольшую 
тревогу, указали массовые эпидемии, 
распространение СПИДа и COVID-19 
(42%). Одновременно среди сфер, на 
которые, по мнению людей, государ-
ство должно увеличить финансирова-
ние, здравоохранение с большим отры-
вом занимает первое место (его отме-
тили 51% респондентов). Подобные 
настроения сигнализируют о запросе 
общества на масштабное укрепление 
гарантий прав граждан в секторе охра-
ны здоровья.

На втором месте в рейтинге зна-
чимости прав — право на бесплатное 
образование (в 2021 году — 59% опро-
шенных, в 2022 году — 56%). В целом 
динамика общественного мнения пока-
зывает, что принимаемые государ-
ством меры снизили обеспокоенность 
людей вопросами реализации права на 
образование, однако запрос общества 
на развитие образования сохраняется: 
37% респондентов убеждены, что госу-
дарству необходимо увеличить финан-
сирование в этом секторе. В 2022 году 
резонансной темой стал выход нашей 
страны из Болонской системы высше-
го образования. Как показали опросы, 
большинство граждан (46%) поддер-

живают такую меру, против выступили 
всего 12%.

Третье место среди наиболее зна-
чимых прав заняла личная свобода и 
неприкосновенность (в 2021 году ее 
значимость отметили 56% опрошен-
ных, в 2022 году — 49%). Динами-
ка представлений общества о востре-
бованности данного права показыва-
ет, что на фоне значительного роста в 
2021 году в условиях пандемии COVID-
19 востребованность указанного права 
начала снижаться после снятия антико-
видных ограничений.

На четвертом месте по значимо-
сти — право на жилище и его спра-
ведливую оплату (в 2021 году его отме-
тили 49% респондентов, в 2022 году — 
44%). Позитивные изменения процент-
ных показателей обусловлены эффек-
тивностью государственной политики 
и принимаемых мер по обеспечению 
жилищных прав граждан. Одновремен-
но в ходе социологических опросов 
среди проблем в сфере ЖКХ респон-
денты чаще всего отмечают отсутствие 
ремонта в подъездах, высокие тарифы 
на услуги ЖКХ, плохое содержание при-
домовой территории. 

Пятое место в рейтинге значи-
мых прав и свобод сохраняет право 
на социальное обеспечение, при 
этом его индекс постепенно снижает-
ся (в 2021 году — 38% опрошенных, в 
2022 году — 35%). Изменение обще-
ственного восприятия важности дан-
ного права показывает, что запрос на 
укрепление социальной поддержки 
населения стабильно актуален. В ходе 
опросов преобладающее большинство 
респондентов среди особенно тревож-
ных факторов, связанных с ситуацией 
в России, указали угрозу повышения 
цен, обнищания людей. Оценивает свое 
материальное положение как хорошее 
из числа респондентов только каждый 
четвертый (23%). Каждый пятый (19%) 
дает своему материальному положе-
нию негативную оценку, причем эта 
доля повышается среди респондентов в 
возрасте 45–60 лет (25%). 

Право на труд и его справедливую 
оплату заняло шестое место, хотя его 
значимость в рейтинге прав постепен-
но снижается (в 2021 году этот показа-
тель составил 37%, в 2022 году — 32%).  
И это несмотря на то, что в стране была 
прекращена или приостановлена рабо-
та многих иностранных предприятий 
и организаций, в Россию вынужденно 
прибыло большое число эвакуирован-
ных лиц и в состав Российской Феде-
рации вошли четыре новых субъекта. 
Однако в этих условиях государство 
последовательно проводило масштаб-
ную реформу трудовых отношений 
и оперативно  реагировало на новые 
вызовы в данном секторе.

На седьмое место в рейтинге зна-
чимости вышло право на неприкос-
новенность собственности и жилища 
(в 2021 году его показатель составил 
34%, в 2022 году — 30%), право иметь 
землю в частной собственности заняло 
восьмую строчку указанного рейтинга 
(в 2021 году его отметили 30% респон-
дентов, в 2022 году — 28%). Сохра-
нение высокого уровня показателей 
значимости указанного права может 
быть обусловлено наблюдающимся в 
2022 году ростом спроса на земельные 
участки. 

На девятом месте по значимости 
разместились право на справедли-
вый суд и равенство перед законом. 
Показатель значимости этого права в 
последние годы снижается (в 2021 году 
его отметили 28% респондентов, в 
2022 году — 26%). Причины такого сни-
жения видятся в снятии введенных в 
период пандемии коронавируса огра-
ничений, а также принятии закона о 
дистанционном участии в судопроиз-
водстве — это повысило доступность 
судов для граждан.

Десятое место среди наиболее зна-
чимых прав заняла свобода слова (в 
2021 и в 2022 годах показатель зна-
чимости составил 22%). В 2022 году в 
данной сфере определенный резонанс 
вызвали блокировки в нашей стра-
не интернет-ресурсов в связи с нару-
шениями российского законодатель-
ства. Вместе с тем многие респонден-
ты согласны, что блокировка некоторых 
интернет-ресурсов после начала специ-
альной военной операции — оправдан-
ная и необходимая мера (31%). 

На том же месте в рейтинге распо-
ложилось право на личную и семейную 
тайну, хотя показатель его значимости 
снизился на четыре пункта (показатель 
этого права в 2021 году составил 26%, 
в 2022 году — 22%). Уровень обеспоко-
енности общества вопросами защиты 
частной жизни закономерно повышает-
ся в условиях цифровизации почти всех 
направлений жизнедеятельности чело-
вечества. Опросы показывают: число 
тех, кто убежден в сохранности своих 
данных в Интернете, ежегодно сокра-
щается, снижается и доля респонден-
тов, которые считают, что они облада-
ют достаточными знаниями для защиты 
своих персональных данных. 

Этим тенденциям сопутствует уве-
личение случаев утечек персональных 
данных интернет-пользователей (по 
экспертным оценкам, в 2022 году ука-
занные случаи выросли в 40 раз, личная 
информация порядка 100 млн человек 
оказалась в открытом доступе). С уче-
том изложенного сохраняется потреб-
ность общества в укреплении гаран-
тий информационной безопасности, а 
также в повышении информационной 
грамотности людей.

Право на благоприятную окружа-
ющую среду по результатам опросов 
заняло двенадцатую строчку рейтинга 
(в 2021 году ему отдали предпочтение 
24% опрошенных, в 2022 году — 20%). 
Опросы демонстрируют, что химиче-
ское и радиационное заражение воды 
и воздуха вызывает наибольшее опа-
сение граждан. Среди актуальных эко-
логических проблем респонденты чаще 
всего называют рост количества мусора 
и бытовых отходов, свалок, загрязне-
ние водоемов, загрязнение воздуха. 

Вместе с тем на фоне решения госу-
дарством ряда экологических проблем 
(в том числе тех, которыми занима-
лись и мы: закрытие мусорного поли-
гона вблизи железнодорожной стан-
ции Шиес в Архангельской области, 
недопущение разработки месторожде-
ния на горе Куштау в Республике Баш-
кортостан, прекращение перевалки угля 
открытым способом в порту Ванино 
Хабаровского края и др.) актуальность 
данного права для людей несколько 
снизилась.

Примерно на том же уровне в 
рейтинге, что и в прошлом году, оста-
лись такие права, как свобода пере-
движения и выбора места жительства 
(в 2021 году его отметили 15% опро-
шенных, в 2022 году — 14%), свобода 
совести, право иметь любые убеждения 
(в 2021 году — 9%, в 2022 году — 8%), 
право самостоятельно указывать свою 
национальность (в 2021 году — 2%, в 
2022 году — 3%). Динамика представ-
лений в обществе о востребованности 
этих гражданских (личных) прав и сво-
бод показывает, что для российских 
граждан они традиционно не обладают 
большой значимостью. 

На прежнем уровне в рейтинге зна-
чимости прав осталось и право на полу-
чение квалифицированной юриди-
ческой помощи. Его указали в числе 
востребованных в 2022 году 12% 
опрошенных — столько же, сколь-
ко и в 2021 году. Правда, по сравне-
нию с 2019 годом показатель значимо-
сти этого права немного снизился (в 
2019 году он составил 14%). 

Свобода предпринимательства в 
рейтинге наиболее востребованных 
прав заняла 15-ю строчку: как и в пре-
дыдущем году, ее отметили 7% респон-
дентов. Здесь наиболее болезненным 
стал вопрос сохранения бизнеса в усло-
виях санкционной политики Запада. 
Как показали социологические опро-
сы, подавляющее большинство пред-
ставителей российского малого бизне-
са (73%) в той или иной степени ощу-
тили негативное влияние санкций, при 
этом почти две трети предпринима-
телей (65%) считают, что стране удастся 
преодолеть их последствия.

Неизменной осталась доля опро-
шенных, отметивших в числе наибо-
лее значимых прав свободу творчества 
и преподавания (в 2021 году — 4%, 
в 2022 году — 4%). В 2022 году вызо-
вом в этой сфере стали попытки «отме-
ны» российской культуры за рубежом. 
В ходе социологических опросов каж-
дый второй респондент (53%) выразил 
обеспокоенность данными фактами. 
Среди наиболее эффективных инстру-
ментов защиты российской культуры за 
рубежом опрошенные указали привле-
чение внимания СМИ (30%) и западных 
лидеров общественного мнения к защи-
те российской культуры (20%), созда-
ние объединений в защиту российской 
культуры (16%), проведение информа-
ционных кампаний (14%). 

Незначительно снизилась востре-
бованность права направлять индиви-
дуальные и коллективные обращения 
в государственные органы. Данное 
право указали в качестве значимого 2% 
респондентов — на 1 пункт меньше, чем 
в 2021 году (3%).

На том же уровне, что и в преды-
дущем году, остался показатель зна-
чимости права на участие в управ-
лении обществом и государством (в 
2021 году — 4%, в 2022 году — 4%). При 
этом продемонстрировали небольшое 
снижение показателей значимости 
свобода собраний, манифестаций (в 
2021 году — 4%, в 2022 году — 2%) 
и свобода создания и деятельно-
сти объединений (в 2021 году — 3%, в 
2022 году — 2%).

Основные тенденции 
в общественном мнении о правах 

и свободах человека в России
Как отмечалось выше, результаты 

социологических исследований пока-
зывают снижение градуса обеспоко-
енности граждан вопросами реализа-
ции прав и свобод. Уменьшение пока-
зателей значимости наблюдается прак-
тически по всему спектру прав — соци-
альных (право на охрану здоровья, на 
образование, на жилище, на социаль-
ное обеспечение, на труд, на благо-
приятную окружающую среду), гра-
жданских (право на личную свободу 
и неприкосновенность, на личную и 
семейную тайну, на свободу передви-
жения, свободу совести), политических 
(свобода собраний, создания и дея-
тельности объединений). Это может 
быть связано как с повышением гаран-
тий ряда прав в рамках продолжающих-
ся реформ во исполнение поправок к 
Конституции Российской Федерации 
2020 года, так и с тем, что фокус вни-
мания граждан смещен с правочелове-
ческих проблем на геополитические по 
причине роста напряженности между-
народных отношений.

Одновременно с этим результаты 
опросов показывают, что, несмотря на 
рост положительной оценки ситуации с 
правами человека в стране, сохраняют-
ся проблемы, болезненные для россий-
ского общества. Большинство из них 
связаны с социальной сферой — меди-
циной, образованием, жильем, эколо-
гией. Наибольшее волнение вызывают 
рост цен на товары и услуги (29%), сни-
жение уровня доходов (27%), опасение 
за свое здоровье (27%). 

Ощущается потребность в укрепле-
нии гарантий безопасности — не слу-
чайно личная свобода и неприкосновен-
ность вошла в первую тройку рейтин-
га. Каждый пятый опасается терактов 
(18%), каждый четвертый (25%), что 
плохие события могут произойти с его 
детьми. 

Главным событием 2022 года для 
россиян стала специальная военная 
операция (62%), частичная мобилиза-
ция (9%), еще 6% назвали вхождение 
ДНР и ЛНР в состав России. Данные 
вопросы определили и рост количе-
ства обращений к Уполномоченному в 
2022 году. 

По данным опроса ФОМ, опублико-
ванного в начале 2023 года, уровень тре-
вожного настроения россиян несколько 
возрос и составил 53%, спокойствие 
ощущают 41%. В ходе опроса, прове-
денного в конце 2022 года, респонден-
ты сообщили, что среди ожиданий от 
2023 года — завершение специальной 
военной операции, улучшение в эконо-
мике, наступление обстановки стабиль-
ности и спокойствия, укрепление пози-
ций России в мире, повышение уровня 
жизни. Реализация запроса населения 
требует кропотливой и слаженной рабо-
ты всех органов государственной вла-
сти. Институт Уполномоченного будет 
участвовать в этой работе в рамках 
своей компетенции.

1.2. Масштабы, структура 
и динамика обращений граждан
В 2022 году к Уполномоченному 

поступило 79 420 обращений, что почти 
на треть больше (33,7%), чем в преды-
дущем году (59 407). Из них 1773 (2,3% 
от письменных обращений) — коллек-
тивные, в том числе 468 — о нарушени-
ях прав неопределенного круга лиц. 

Четверть обращений (23,3%) каса-
лась судеб эвакуированных с терри-
тории ДНР, ЛНР и Украины, в кото-
рых граждане просили срочно помочь 
выехать из зон боевых действий или 
обустроить их уже на территории Рос-
сии (4277 обращений), а также военно-
служащих, участвующих в СВО (10 817), 
и лиц, призванных на военную служ-
бу в период частичной мобилизации 
(3493). Они определили рост общего 
количества обращений и изменили весь 
ритм нашей работы, потребовав поиска 
новых ее форм.

Каналы поступления обращений
Граждане использовали различные 

каналы связи с Уполномоченным, наи-
более активно — интернет-приемную, 
горячую линию и почтовые обращения. 
Востребованность интернет-приемной 
по сравнению с предыдущим годом 
возросла в 2,7 раза, круглосуточной 
горячей линии — в 1,5 раза. 

17 488 гражданам из числа обра-
тившихся по телефонам круглосуточ-
ной горячей линии были даны необхо-
димые консультации, другие 8156 звон-
ков были зарегистрированы в качестве 
обращений, требующих дальнейшей 
проработки. 

Особенностью 2022 года стало 
проведение большого количества 
выездных личных приемов. Мы не 
ждали поступления жалоб, а сами ехали 
в пункты временного размещения гра-
ждан (ПВР) проводить личные прие-
мы, непосредственным образом вклю-
чались в организацию приобретения 
и доставки необходимого для жизни 
людей, в поиск решений вопросов 
беженцев. Из общего количества 1292 
личных приема осуществлено в ПВР. 

Структура и динамика обращений
В прошедшем году существенно 

изменилась динамика по многим пози-
циям. Значительно уменьшилось коли-
чество обращений по вопросам свобо-
ды совести и вероисповедания, реали-
зации права на личную безопасность в 
общественных местах, права на охра-
ну здоровья и медицинскую помощь, 
права собственности на землю. Также 
отмечено снижение и по тематикам, 
ранее лидирующим в рейтинге обраще-
ний: права человека в уголовном про-
цессе, жилищные права и трудовые 
права. 

Помимо названных позиций сокра-
тилось количество жалоб по вопросам 
права на благоприятную окружающую 
среду, семейных прав, материнства, 
отцовства и детства, экономических 
прав, прав человека в гражданском про-
цессе.

Вместе с тем по вполне понятным 
причинам наблюдался рост обраще-
ний по вопросам прав граждан в сфере 
миграции (в 2022 году — в 4,6 раза, в 
2021 году — на одну шестую по сравне-
нию с 2020 годом), по вопросам защи-
ты российских граждан, находящихся 
за рубежом (в 2022 году — +46,6%, в 
2021 году — +3,9%). 

Увеличение жалоб произошло, 
кроме того, в сфере образования, по 
вопросам права на обращение в госу-
дарственные органы, прав человека 
при производстве по делам об админи-
стративных правонарушениях, права на 
социальное обеспечение, прав человека 
в местах принудительного содержания.
Права человека в уголовном процессе

Как и в предыдущие годы, большой 
удельный вес (20,5% зарегистрирован-
ных обращений) занимали обраще-
ния по поводу защиты прав челове-
ка в уголовном процессе (12 519), из 
них 63% затрагивали права подозре-
ваемых, обвиняемых, подсудимых, 
37% — права потерпевших. Наблюдал-
ся рост жалоб на объективность и пол-
ноту предварительного расследования 
(+51%) и привлечение в качестве обви-
няемого (+9%). По остальным темати-
кам обращений в защиту прав участни-
ков уголовного процесса на досудебной 
стадии отмечается заметное снижение 
в сравнении с 2021 годом.  

Права человека в местах 
принудительного содержания

Вторую позицию по удельному 
весу занимают жалобы на нарушения 
прав человека в местах принудитель-
ного содержания (6868). По сравне-
нию с предыдущим годом их количе-
ство выросло (+10%). В данной сфере 
правоотношений увеличилось количе-
ство жалоб по вопросам постпенитен-
циарной ресоциализации (в 2,5 раза), 
привлечения осужденных к труду и его 
достойной оплаты (+31%), медицинско-
го обеспечения (+15%), предоставле-
ния и разъяснения нормативных право-
вых актов (+74%) и другим темам. 

И наоборот, заключенные и осу-
жденные стали меньше обращать-
ся по вопросам действий сотрудни-
ков уголовно-исполнительной систе-
мы (–36%), освобождения от отбыва-
ния наказания (–33%), изменения вида 
исправительного учреждения (–27%). 

Права человека в сфере миграции
По этой тематике наблюдался, как 

мы уже отметили, самый высокий рост 
обращений (более чем в 4,5 раза), его 
определили просьбы граждан, прибыв-
ших из ДНР, ЛНР и Украины. В 2,4 раза 
увеличилось число жалоб по вопро-
сам приобретения российского гра-
жданства, в 6 раз — по вопросам предо-
ставления временного убежища, на 
55% — по вопросам получения разре-
шения на временное проживание и вида 
на жительство, в 2 раза — по вопро-
сам легализации на территории Рос-
сии. Появилась новая тематика обраще-
ний — о пересечении государственной 
границы. Снижение наблюдалось по 
вопросам ограничений на выезд ино-
странных граждан (–9%) и ряду иных 
вопросов. 

Жилищные права
Количество обращений по вопро-

сам нарушения права на жилище в 
2022 году снизилось (–28,2%), но они 
остаются в числе первых четырех пози-
ций рейтинга, а в группе социальной 
проблематики их удельный вес самый 
большой. Снижение количества жалоб 
произошло по всем основным темати-
кам: предоставление мер государствен-
ной жилищной поддержки (–39%), при-
знание права собственности на жилое 
помещение (–27%), предоставление 
жилых помещений по договору соци-
ального найма (–32%), выселение 
(–34%), участие в долевом строитель-
стве жилья (–33%) и другим. При этом 
доля обращений, которая касалась 
вопросов предоставления жилых поме-
щений льготным категориям граждан, 
увеличилась, в 2022 году она составила 
21% (в 2021 году — 17%). 

Право на социальное обеспечение
Количество обращений дан-

ной тематики выросло незначитель-
но (+2,4%). В данном сегменте рост 
обращений наблюдался по предостав-
лению мер социальной поддержки раз-
личным категориям граждан (+70%) 
и пенсионному обеспечению (+16%). 
Отмечен рост обращений по вопросам 
социального обслуживания граждан 
пожилого возраста и инвалидов (+22%). 
По ряду позиций количество заявлений 
уменьшилось, наиболее заметно — в 
сфере оказания гражданам материаль-
ной помощи (–84%), медико-социаль-
ной экспертизы (–49%).

Экономические права
В сфере защиты экономических 

прав количество обращений, связанных 
с обязательственным правом, исполне-
нием договоров, сделок, немного сни-
зилось (–10,3%). Вместе с тем в услови-
ях санкционного давления и новых эко-
номических рисков появились обраще-
ния по спорам о потребительских кре-
дитах (79 в 2022 году, в 2021 году таких 
обращений не поступало), увеличи-
лось количество обращений по вопро-
сам осуществления предпринима-
тельской деятельности (в 9,9 раза — с 
38 в 2021 году до 378 в 2022 году) при 
небольшом уменьшении количества 
жалоб граждан по иным экономиче-
ским вопросам (о защите частной соб-
ственности, возмещении ущерба и др.). 

Трудовые права
В 2022 году количество жалоб на 

нарушения прав в сфере трудовых 
отношений несколько сократилось 
(–24%). Влияние оказали принятые 
государством меры в сфере защиты 
трудовых прав граждан, а также консо-

лидация общества в условиях геополи-
тических вызовов. Сокращение числа 
обращений наблюдалось почти по всем 
тематикам рассматриваемой сферы: 
охрана труда (–43%), невыплата зара-
ботной платы (–23%), оформление тру-
довых отношений (–20%), увольнение 
(–9%), трудоустройство (–7%). Наряду с 
этим на четверть возросло (+24%) коли-
чество обращений в связи с нарушени-
ем условий труда и отдыха.  

Права российских граждан, 
находящихся за рубежом 

Поток обращений по вопросам 
защиты прав граждан за пределами 
Российской Федерации в 2022 году по 
сравнению с предыдущими двумя года-
ми возрос соответственно на 46,5% по 
отношению к 2020 году и на 41% по 
отношению к 2021 году (в 2020 году — 
996 обращений, в 2021 году — 1035, в 
2022 году — 1459). Многократно воз-
росло количество просьб об оказании 
помощи в решении социальных вопро-
сов (в 4 раза, с 72 в 2021 году до 314 
в 2022 году), в 2 раза — об оказании 
содействия в рамках административно-
го и гражданского процесса, более чем в 
1,5 раза — по вопросам защиты семей-
ных прав, материнства, отцовства и дет-
ства. Увеличилось количество обраще-
ний об оказании содействия в возвра-
щении из Сирийской Арабской Респуб-
лики и Республики Ирак (+26%). Мень-
ше поступило обращений о защите прав 
в местах принудительного содержания 
(–35,4%), об оказании помощи по уго-
ловным делам (–57,1%).

Семейные права, материнство, 
отцовство и детство

На 11% снизилось количество 
жалоб, поступивших в защиту семей-
ных прав, за счет уменьшения обраще-
ний по вопросам обеспечения прав 
и законных интересов детей (–2%), 
домашнего насилия (–30%). Рост отме-
чен по обращениям, связанным с опе-
кой и попечительством (+35%), али-
ментными обязательствами (+27%). 
По вопросам защиты жилищных прав 
семей, права на социальное обеспече-
ние семей, права детей на образование 
произошел рост обращений, в первую 
очередь за счет сигналов от граждан, 
прибывших с территории ДНР, ЛНР и 
Украины.

Право на охрану здоровья 
и медицинскую помощь

По данной тематике наблюдает-
ся значительное сокращение коли-
чества обращений (–52%), что связа-
но со стабилизацией эпидемиологи-
ческой ситуации в стране. В частно-
сти, произошло заметное снижение 
числа жалоб по вопросам обязательно-
го медицинского страхования (–75%), 
оказания психиатрической помощи 
(–61%), медицинской помощи (–51%). 
Обращения эвакуированных граждан в 
большинстве случаев касались вопро-
сов оказания специализированной 
медицинской помощи.

Права военнослужащих, сотрудников 
правоохранительных органов

Количество обращений этой группы 
в 2022 году сравнимо с предыдущими 
годами. Меньше стало обращений, свя-
занных с социальной защитой военно-
служащих и сотрудников МВД России, 
МЧС России, ФСИН России (–33,2%); 
жилищным обеспечением (–43,5%). 
В то же время отмечается рост обраще-
ний по вопросам прохождения военной 
службы (+92,1%).

Права человека 
в гражданском процессе

В 2022 году количество жалоб по 
вопросам защиты прав человека в гра-
жданском процессе осталось прак-
тически на прежнем уровне — 1102 
(в 2021 году — 1177). Среди заяви-
телей — и взыскатели, и должники 
по исполнительным производствам. 
Поднимаемые ими вопросы касались 
целого комплекса действий судебных 
приставов-исполнителей — примене-
ния мер принудительного исполнения; 
снятия установленных ограничений, 
направления копий постановлений и др. 

Право собственности на землю 
Обращения данной тематики каса-

лись оказания содействия в разреше-
нии споров о предоставлении земель-
ных участков, начислении платежей за 
землю, во внесении сведений в Единый 
государственный реестр недвижимо-
сти. По сравнению с 2021 годом коли-
чество обращений снизилось на 20%, 
особенно заметно — по вопросам дея-
тельности кадастровых инженеров 
(–31%), исчисления и взыскания пла-
тежей за землю (–32%), привлечения к 
ответственности за нарушение земель-
ного законодательства (–26%), частно-
правовых споров, возникающих в связи 
с предоставлением и изъятием земель 
(–22%).

Права человека при производстве 
по делам об административных 

правонарушениях 
Увеличение обращений о наруше-

нии прав участников производства по 
делам об административных правона-
рушениях (+11,4%) прослеживается по 
вопросам обжалования постановлений 
по делам об административных право-
нарушениях (+51%); обращения поста-
новлений по делам об административ-
ных правонарушениях к исполнению 
(+56%); наложения административных 
наказаний (+25%); возбуждения дел 
об административных правонарушени-
ях (+16%). При этом снизилось количе-
ство жалоб, связанных с применением 
мер обеспечения по делам об админи-
стративных правонарушениях (–31%).

Право на обращение в органы 
публичной власти  

Количество жалоб по поводу нару-
шения права на обращения в государ-
ственные органы возросло на 15,1%. 
Стало больше обращений относитель-
но неудовлетворенности качеством 
ответов, получаемых от органов власти 
(+67%); на нарушения сроков рассмот-
рения обращений (+22%); по вопро-
сам передачи жалобы для рассмотре-
ния в орган власти, действия которого 
обжалуются (+28%). При этом жалоб 
на организацию должностными лица-
ми личных приемов граждан, напротив, 
стало меньше (–7%).

Право на образование
Количество обращений по вопро-

сам защиты права граждан на образо-
вание увеличилось на 36%. Рост в дан-
ном секторе отмечается по всем тема-
тикам (дополнительное образование, 
обучение в организациях профессио-
нального образования, получение 
дошкольного образования, обучение 
в общеобразовательных организаци-
ях) и во многом обусловлен заявления-
ми о защите прав российских соотече-
ственников, отчисленных по дискрими-
национным основаниям из зарубежных 
вузов, а также просьбами о содействии 
в реализации права на образование от 
эвакуированных граждан. 

Право на личную безопасность 
в общественных местах

На 54,6% уменьшилось количе-
ство обращений на нарушения прав при 
обеспечении общественного порядка и 

общественной безопасности, в основ-
ном за счет сокращения жалоб на дей-
ствия (бездействие) сотрудников поли-
ции (в 3 раза). В предыдущие годы их 
рост был связан с жалобами на вво-
димые ограничения в связи с распро-
странением коронавирусной инфек-
ции. При этом увеличилось количе-
ство жалоб по вопросам безопасности 
дорожного движения (в 2 раза) и обо-
рота оружия (с 6 в 2021 году до 23 в 
2022 году). 

Право на благоприятную 
окружающую среду

Снижение количества обращений 
по поводу нарушений права на благо-
приятную окружающую среду (–18%) 
обусловлено уменьшением объема 
жалоб по вопросам охраны водных 
объектов (–21%), охраны атмосфер-
ного воздуха (–26%) и охраны земель 
(–14%). Несмотря на указанную дина-
мику, вопросы охраны земель, атмо-
сферного воздуха, лесов и водных 
объектов, а также соблюдения требова-
ний законодательства в сфере обраще-
ния с отходами производства и потреб-
ления по-прежнему остаются актуаль-
ными.

Права человека в сфере 
транспорта и связи

Количество жалоб в области транс-
портного обеспечения осталось на 
прежнем уровне. Несколько увеличил-
ся запрос на качество транспортного 
обслуживания населения, по вопро-
сам дорожного хозяйства, строи-
тельства, эксплуатации дорог (+9%), 
сократилось количество обраще-
ний по вопросам почтовой связи (в 2 
раза), перевозок пассажиров и багажа 
(–8%). Появились обращения по пово-
ду доступа к сети Интернет (в 2021 году 
подобные обращения не поступали). 
Высокие темпы цифровизации дея-
тельности государственных органов 
и жизни граждан, очевидно, будут 
влиять на динамику обращений в дан-
ной сфере.

Свобода совести и вероисповедания
Количество обращений по вопро-

сам защиты свободы совести и вероис-
поведания в 2022 году сократилось на 
83,4%. Уменьшилось число жалоб по 
вопросам реализации прав в связи с 
отказом от сбора и обработки персо-
нальных данных (–79,4%), о несогласии 
с признанием общественной или рели-
гиозной организации экстремистской 
(–86,2%), с электронными процедура-
ми идентификации и аутентификации 
личности (–91,8%).

Свобода создания 
и деятельности объединений

Количество жалоб на ограниче-
ние права на объединение снизилось 
(–67,3%) за счет обращений по поводу 
регистрации общественных объедине-
ний (–72,7%), по поводу деятельности 
политических партий (–40%), кроме 
того, не поступало обращений о нару-
шении прав общественных объедине-
ний при перерегистрации форм соб-
ственности и видов деятельности.

Свобода собраний, митингов 
и демонстраций

Количество обращений данной 
группы сократилось (–62,8%) по всем 
тематикам. Больше всего — о несогла-
сии с действиями сотрудников органов 
внутренних дел и Росгвардии при пре-
сечении несогласованных публичных 
мероприятий (–85,7%).

Избирательные права 
Количество обращений назван-

ной тематики существенно снизи-
лось (–72,8%). Более всего наблюда-
лось снижение количества обраще-
ний по вопросам реализации активно-
го/пассивного избирательного права 
(–91,7%), электронного голосования 
(–89,5%), получения и распространения 
информации о выборах (–88,9%), реги-
страции и составления списка избира-
телей (88,8%), нарушения волеизъявле-
ния избирателей (–85%), меньше — по 
вопросам выдвижения и регистрации 
кандидатов на выборах (–16,7%).

Коллективные обращения
Несмотря на общую тенденцию 

снижения количества коллектив-
ных обращений, наблюдался их рост в 
сфере миграции и защиты прав россий-
ских граждан за рубежом. Характери-
стика коллективных обращений дается 
в соответствующих профильных пара-
графах настоящего доклада. 

Региональный срез
В 2022 году на 10 тыс. человек насе-

ления приходилось в среднем по 5,4 
обращения к Уполномоченному всех 
видов (в 2021 году — 4), показатель 
зарегистрированных обращений — 4,2, 
что выше показателя 2021 года (3,3).

В сравнении с 2021 годом в 
7 федеральных округах интенсивность 
обращений увеличилась с 0,04 (Цен-
тральный) до 0,9 (Дальневосточный), в 
Северо-Кавказском федеральном окру-
ге уменьшилась (на 0,04). 

Выше среднего по стране (3,29) 
были показатели интенсивности в 
Центральном федеральном окру-
ге — 4,29 обращения на 10 тыс. насе-
ления (в 2021 году — 4,26; + 0,03) и 
Южном федеральном округе — 4,18 (в 
2021 году — 3,75; +0,43). 

В субъектах Российской Федерации 
самый высокий коэффициент интен-
сивности обращений с его увеличени-
ем по сравнению с 2021 годом отмечен 
в Белгородской (7,4; в 2021 году — 3,2) 
и Владимирской (5,33, в 2021 году — 
4,8) областях, Камчатском крае (5,85, 
в 2021 году — 1,7), Ямало-Ненецком 
автономном округе (4,82; в 2021 году — 
4,81); с его уменьшением — в Республи-
ке Мордовия (5,97; в 2021 году — 6,00), 
городе Москве (4,86; в 2021 году — 5,7), 
Республике Коми (4,56, в 2021 году — 
5,99). 

Наименьшая интенсивность 
обращений наблюдалась в Чеченской 
Республике (0,57), республиках Тыва 
(0,72), Ингушетия (1,11) и Дагестан 
(1,2), в Ненецком автономном округе 
(0,67).

В 31 субъекте Российской Федера-
ции показатель обращений выше сред-
него. Наиболее значительный прирост 
по сравнению с 2021 годом наблюдал-
ся в республиках Бурятия (+1,69), Кара-
чаево-Черкесия (+1,14), в Камчатском 
(+4,15) и Приморском (+1,48) краях, в 
Белгородской (+4,19) и Курской обла-
стях (1,23), городе Санкт-Петербурге 
(+1,25), в Еврейской автономной обла-
сти (+1,6).

Заметное снижение интенсивно-
сти обращений произошло в Республи-
ке Коми (–1,43), Костромской (–1,45) и 
Кировской областях (–0,86), в городе 
Москве (–0,84) и городе Севастополе 
(–1,03), в Ненецком автономном окру-
ге (–1,8).

1.3. Основные результаты 
рассмотрения обращений 

граждан в 2022 году
В 2022 году в условиях проведе-

ния СВО и массовой вынужденной эва-
куации граждан ДНР, ЛНР и Украины 
в Россию генеральной линией рабо-
ты нашего института помимо восста-
новления нарушенных прав граждан 

стало оказание помощи тем, кто попал 
в трудную жизненную ситуацию и 
нуждался в поддержке: семьям воен-
нослужащих, эвакуированным лицам; 
совместно с органами власти участво-
вали в возвращении на Родину наших 
граждан, незаконно удерживаемых на 
Украине. 

Были созданы дополнительные 
инструменты правозащитной работы: 
круглосуточная горячая линия; интер-
нет-приемная; мониторинговые рабо-
чие группы — по мониторингу соблю-
дения прав граждан в период проведе-
ния СВО, соблюдения прав эвакуиро-
ванных граждан, соблюдения прав гра-
ждан в период проведения мобилиза-
ции; специальный рабочий чат. Более 
широко стала использоваться видео-
конференц-связь. Все это с одновре-
менным наращиванием усилий по 
укреплению сотрудничества с органа-
ми государственной власти и на между-
народном треке позволило в 2022 году 
достигнуть больших результатов, чем 
в прошлые годы. Положительное раз-
решение получили 4726 обращений, 
поступивших в наш адрес, в том числе 
47 коллективных и 56 — в отношении 
неопределенного круга лиц. В общей 
сложности содействие в реализации 
прав оказано более 255 тыс. граждан, 
в том числе адресная помощь оказана 
13 715 гражданам.

В результате совместной работы 
с Минобороны России, ФСБ России, 
МИД России, МККК, а также во взаимо-
действии с украинской стороной уда-
лось освободить и возвратить домой, в 
Россию 168 гражданских лиц, незакон-
но удерживаемых на территории Украи-
ны (дальнобойщиков, моряков, сотруд-
ников предприятий), сотни российских 
военнослужащих, находящихся в плену, 
в защиту которых к нам обращались их 
родители, жены, дети. Оказано содей-
ствие в организации лечения и реше-
нии социально-бытовых вопросов 82 
военнослужащим. По нашим материа-
лам возбуждены 32 уголовных дела по 
факту жестокого обращения и пыток 
российских военнослужащих, попав-
ших в плен на Украине.

По результатам проверок, прове-
денных по ходатайствам Уполномочен-
ного, пересмотрены решения по призы-
ву в рамках частичной мобилизации по 
различным основаниям 134 граждан 
(студентов, пенсионеров, ухаживающих 
за больными родственниками), оказано 
содействие в госпитализации для про-
хождения ВВК — 21 гражданину, осу-
ществлены единовременные выплаты 
и денежное довольствие — 23 гражда-
нам.

Оказано содействие 6533 эвакуиро-
ванным гражданам в решении различ-
ных правовых и социально-бытовых 
вопросов. 

Благодаря нашим инициативам 
признано полностью или частично 
незаконными и отменено 571 решение 
или действие государственных орга-
нов, органов местного самоуправления, 
должностных лиц, государственных 
служащих.

182 должностных лица, винов-
ных в нарушении прав, свобод и закон-
ных интересов граждан, привлечены 
к ответственности, в том числе к дис-
циплинарной — 129, административ-
ной — 50, уголовной — 3.

Уполномоченным использован 
новый инструментарий по защите прав 
граждан — подача административных 
исков в суды. Всего судами по нашим 
ходатайствам пересмотрены 9 судеб-
ных решений.

По запросам судей Конституци-
онного Суда Российской Федерации 
подготовлено 6 заключений, содержа-
щаяся в них правовая позиция учтена 
в 2 судебных решениях, 4 находятся на 
рассмотрении.

Предложения Уполномоченного 
по вопросам совершенствования зако-
нодательства о правах и свободах гра-
ждан в 2022 году нашли отражение в 29 
нормативных правовых актах, включая 
16 федеральных законов.

Весомые результаты достигнуты и 
по некоторым другим направлениям 
правозащитной деятельности.
Права человека в уголовном процессе

По результатам инициированных 
нами проверок компетентными органа-
ми восстановлены права 908 участни-
ков уголовного процесса. В том числе 
по итогам рассмотрения прокуратурой 
наших ходатайств привлечено к ответ-
ственности 47 должностных лиц. 464 
процессуальных решения пересмотре-
но, внесено 832 акта реагирования.

Права человека в местах 
принудительного содержания

О к а з а н а  а д р е с н а я  п о м о щ ь 
639 гражданам. Позитивный эффект 
по результатам принятых мер реаги-
рования в общей сложности ощутили 
9736 лиц, находящихся в учреждени-
ях уголовно-исполнительной системы, 
в том числе по 4 коллективным жало-
бам. По результатам инициированных 
нами проверок устранены нарушения 
прав осужденных в 6 колониях и обви-
няемых — в 2 СИЗО. 

Право на социальное обеспечение
Во взаимодействии с компетентны-

ми государственными органами по 368 
обращениям, из которых 9 — коллек-
тивные, оказано содействие в защите 
права на социальное обеспечение 6 тыс. 
человек, в том числе благодаря под-
держке Генерального прокурора Рос-
сийской Федерации 87 граждан, при-
бывших из ДНР, ЛНР и Украины, полу-
чили долгожданную единовременную 
материальную помощь (ЕМП).

Права человека в сфере миграции
По результатам рассмотрения 

обращений по вопросам миграции во 
взаимодействии с органами государ-
ственной власти (МВД России, Погра-
ничной службой ФСБ России, МИД 
России) адресная помощь оказана 
368 гражданам (приобретение рос-
сийского гражданства, предоставле-
ние убежища на территории Россий-
ской Федерации, въезд в Россию лиц, 
покинувших Украину в поисках убежи-
ща,  получение разрешения на времен-
ное проживание и вида на жительство 
в России, легализация правового поло-
жения на территории Российской Феде-
рации).

Семейные права, материнство, 
отцовство и детство

В сфере защиты семейных отноше-
ний адресная помощь оказана 583 гра-
жданам — по вопросам социального 
обеспечения, реализации жилищных 
прав, исполнения алиментных обяза-
тельств, медицинского обеспечения, 
трудовых прав, защиты прав и законных 
интересов детей. 

По итогам проверок, проведен-
ных по ходатайствам Уполномоченно-
го, органами прокуратуры внесено 10 
представлений. 2 должностных лица 
привлечены к дисциплинарной ответ-
ственности.

Права российских граждан, 
находящихся за рубежом

Адресная помощь оказана 264 гра-
жданам. Соотечественники получили 
содействие в возвращении на Родину, в 

проверке условий отбывания уголовно-
го наказания. Уполномоченный участ-
вовала в возвращении на Родину рос-
сийских граждан О. Никитина, К. Яро-
шенко и В. Бута, которые долгое время 
совершенно необоснованно и незакон-
но удерживались в американских тюрь-
мах.

Право на образование
В общей сложности по результатам 

рассмотрения обращений граждан в 
сфере образования адресная помощь 
оказана 175 лицам по 157 жалобам, 
из них по 8 коллективным и по 19 — 
в отношении неопределенного круга 
лиц. Общее число граждан, которые в 
результате положительного разреше-
ния обращений ощутили позитивный 
эффект от правозащитных мероприя-
тий, составило 3875, в том числе благо-
даря содействию в строительстве школ 
и обеспечении безопасных условий 
обучения в школе.

Жилищные права 
Оказана адресная помощь в защите 

жилищных прав 467 гражданам. Пози-
тивный эффект по результатам приня-
тых мер реагирования в общей сложно-
сти ощутили 6010 граждан, в том числе 
по 8 коллективным обращениям. По 9 
жалобам были восстановлены права 
неопределенного круга лиц. 

Права человека при производстве 
по делам об административных 

правонарушениях
Адресная помощь оказана 156 гра-

жданам, в том числе по 4 коллектив-
ным и 5 жалобам с неопределенным 
кругом лиц. Органами прокуратуры по 
результатам проверок, осуществлен-
ных по нашим ходатайствам, внесе-
ны 18 представлений и 6 требований в 
адрес начальников органов внутренних 
дел, территориальных органов ФССП 
России, налоговых органов, 4 протеста 
в суд на незаконные постановления о 
наложении административных наказа-
ний; 14 должностных лиц привлечены к 
дисциплинарной ответственности. 

Права человека 
в гражданском процессе

В сфере защиты прав участников 
гражданского процесса по результа-
там проверок, проведенных по нашей 
инициативе органами прокуратуры и 
службой судебных приставов, адресная 
помощь оказана 70 гражданам, в том 
числе 37 гражданам уменьшен размер 
удержания по исполнительному доку-
менту, 18 гражданам оказано содей-
ствие по отмене незаконных поста-
новлений судебных приставов-испол-
нителей, 9 гражданам — по устране-
нию ошибочной идентификации их как 
должников по исполнительным произ-
водствам.

Право на обращение в органы 
публичной власти

При поддержке органов государ-
ственной власти 139 гражданам ока-
зана помощь в получении требуемых 
ответов и запрашиваемых докумен-
тов, предоставлении государственных 
услуг, организации их личных прие-
мов в органах публичной власти. За 
неправомерный отказ в рассмотре-
нии обращений, нарушение сроков их 
рассмотрения, оставление обращения 
без ответа, а также направление ответа 
с ошибкой в адресе заявителя 6 долж-
ностных лиц привлечены к дисципли-
нарной ответственности.

Право на охрану здоровья 
и медицинскую помощь

Во взаимодействии с государствен-
ными органами адресная помощь ока-
зана 753 гражданам. В том числе по 
нашим обращениям в органы власти 
Ставропольского края в связи с коллек-
тивной жалобой приняты меры по улуч-
шению лекарственного обеспечения в 
городской больнице.

Право собственности на землю
По результатам рассмотрения 

обращений в сфере земельных прав 
адресная помощь оказана 22 заяви-
телям, в 4 случаях — неопределен-
ному кругу лиц. Органами прокурату-
ры в адрес должностных лиц органов 
местного самоуправления и юридиче-
ских лиц внесено 12 представлений, 
1 протест, 2 требования, в суд подан и 
удовлетворен 1 административный иск.

Трудовые права
В общей сложности защищены 

права около 24,7 тыс. работников, а 
адресная помощь в восстановлении 
нарушенных трудовых прав оказана 
179 гражданам, в том числе погаше-
на задолженность по заработной плате 
в сумме более 1,5 млн руб. работни-
кам 5 организаций (Фонд поддерж-
ки культурного развития «Бунинская 
Русь», Липецкая область; ООО «Строй-
Ком», Московская область; АО ТД 
«Водоприбор», Калужская область; 
АНО «Инновационный институт», Хан-
ты-Мансийский автономный округ — 
Югра; ООО «Континент», Ставрополь-
ский край).

Право на благоприятную 
окружающую среду

По результатам рассмотрения 
обращений в сфере защиты права гра-
ждан на благоприятную окружающую 
среду восстановлены права 36 граждан. 
Позитивный эффект по результатам 
принятых мер реагирования в общей 
сложности ощутили свыше 7200 гра-
ждан, в 12 случаях — восстановлены 
права неопределенного круга лиц.

*   *   *
Ежегодно, подводя итоги, мы ана-

лизируем число жалоб, по которым уда-
лось восстановить нарушенные права, 
число граждан, получивших помощь. 
И каждый раз приходим к выводу, что, 
несмотря на огромную работу, которая 
была проведена, эти цифры могут быть 
больше. Для роста результативности 
необходимо дальнейшее развитие име-
ющихся правозащитных инструмен-
тов — цифровых форм подачи и обра-
ботки обращений, расширение практи-
ки подготовки административных исков 
и проведения совместных с органами 
власти выездных проверок. Работа в 
данном направлении будет продолже-
на. 

Одновременно требуют более при-
стального внимания те сферы жизни 
общества, нарушения прав в которых 
наиболее остро воспринимаются людь-
ми: здравоохранение, обеспечение 
жильем, социальное обеспечение, уго-
ловный процесс, нахождение в местах 
принудительного содержания и неко-
торые другие. Высокая доля восстанов-
ленных прав в указанных сферах — не 
просто отчет о деятельности омбудсме-
на, но сигнал о большом количестве 
установленных нарушений. Конкретные 
проблемы защиты прав в названных 
и иных сферах, а также предложения 
органам публичной власти по их разре-
шению и в целях недопущения наруше-
ний в дальнейшем изложены в других 
главах настоящего доклада.

Полный текст Доклада 
с графическими материалами 

и сведениями об источниках доступен 
на официальном сайте 

Уполномоченного: ombudsmanrf.org, 
а также на rg.ru.
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ВЫСТАВКА  Гравюры Владимира Наседкина к стихам Бродского — в галерее AZ ART

Сидя на белом стуле
Жанна Васильева 

П
анорама города, увиден-
ная глазом Google Map. 
Холст, на котором — фраг-

мент снимка из космоса Вене-
цианской лагуны с островом 
Сан-Микеле. Ряды белых столов, 
похожих на пюпитры, с лупами в 
футлярах. Лупа — чтобы рассмот-
реть таинственный мир на чер-
но-белых гравюрах. 

Рисунок на них похож на от-
печаток пальцев, в который впи-
салось вдруг отражение луны в 
Гранд-канале, ступеньки лестни-
цы, ведущей к воде, или иерогли-
фы тупичков улочек, или знак 
гондолы у причала. А рядом — ли-
сты с черно-белыми строфами 
— Венецианскими. В них блеск 
оперы, золотые мозаики собора 
Святого Марка и кондотьер на 
древней площади встречаются с 
плеском античного мифа и лод-
ками рыбаков. 

В пространстве зала AZ ART 
на Маросейке длится встреча 
книги художника и книги поэта. 
16 гравюр Наседкина — на 16 «Ве-
нецианских строф» Бродского. К 
Венеции тут отсылает не пейзаж, 
а техника гравюры на срезе ство-
ла, изобретенная в Венеции XV 
века. Из всех деревьев Наседкин 
выбрал одно из самых твердых 
и драгоценных — самшит. На гра-
вюрах — линии колец ствола, 
словно отпечаток десятилетий. 
Естественная красота среза де-
рева в свою очередь становится 
основой листа, где линия, про-
веденная художником, намеча-
ет горизонт или овал лагуны. Это 
образ города, где дож обручался 
с морем, где природа и человек 
заключали союз на всю жизнь. 

Образ города увиден художни-
ком сквозь оптику картографии 
и геометрии спила ствола дерева. 

Ландшафты земли, в кото-
рых взгляд с космического спут-
ника встречается с красками и 
фактурой, увиденными пешехо-
дом, — одна из излюбленных тем 
Владимира Наседкина. Его гео-
метрические «абстракции» ока-
зываются портретами аэропор-
тов, пирсов, взлетных полос и 
промзон. Он сам назвал это как-
то «документальной» абстрак-
цией. Гравюры для книги «Ве-
нецианские строфы» Иосифа 
Бродского выглядят продолже-
нием работы в этом жанре. 

Но на сегодняшней выставке 
эта встреча двух способов виде-
ний — бесстрастного взгляда из 
космоса и земного взгляда фла-
нера — обретает еще одно измере-
ние. Поэтическое. Дело не в том, 
что фланером в Венеции ока-
зывается поэт из Петербурга, и 
для него Венеция — род неточной 
рифмы к городу на Неве.  Важ-
нее, что поэт соединяет оптику 
внутреннего взгляда и живопис-
ца, любующегося лагуной. Как в 
хрестоматийных строках: 
Я пишу эти строки, сидя на белом
стуле
под открытым небом, зимой, 
в одном 
пиджаке, поддав, раздвигая скулы
фразами на родном. 
Стынет кофе. Плещет лагуна, 
сотней 
мелких бликов тусклый 
зрачок казня
за стремленье запомнить 
пейзаж, способный 
обойтись без меня. 

Поэзия тут мостик, переки-
нутый через Лету. Пространство 

выставки Владимира Наседкина 
тоже выстраивает мостики — че-
рез времена и страны. И на кар-
тине Наседкина силуэт кладби-
ща на острове, где покоится поэт, 
возвращавшийся в Венецию 17 
раз и написавший 16 «Венеци-
анских строф», — это образ не 
столько смерти, сколько приюта 
вечности. 

Взгляд из дали космоса на 
выставке соседствует с опти-
кой приближения, рассмотре-
ния гравюры через лупу. Тради-
ция геометрической абстрак-
ции посылает привет японской 
традиции любования самым ма-
лым в природе, будь то камень, 
обточенный волной, или отраже-
ние Луны в волнах… А «пейзаж, 
способный обойтись без меня» 
оставляет отпечаток на срезах 
самшита и белоснежных листах 
бумаги.

Сама выставка тоже стала лод-
кой, плывущей через бури време-
ни. Созданная Александром По-
номаревым как проект для биб-
лиотеки Ca Foskari в 2011-м в 
рамках 54-й Венецианской би-
еннале выставка отправилась в 
Рим на виллу Боргезе уже в 2012-
м (где куратором была Алинда 
Сбраджа). Зимой 2023-го она до-
бралась до Владикавказа, где раз-
ложенные на пюпитрах в зале Се-
веро-Казказского филиала ГМИИ 
им. А.С.Пушкина листы книги и 
«Венецианские строфы» выгля-
дели нотами для камерного дуэта 
поэта и художника. В Москве в AZ 
ART выставка предстает как часть 
пространства мастерской худож-
ника, с инструментами, столиком 
для работы и экраном, где можно 
увидеть процесс создания гра-
вюры. 

МУЗЫКА Фестиваль Юрия Башмета завершили 
«Живые и мертвые» и «История любви» 

Симфония вулкана

Виктор Александров, 
Ярославль

З
а свою многолетнюю 
историю ярославский 
фестиваль Юрия Баш-
мета стал уже факти-
чески символом Верх-
неволжья. На концер-
ты и спектакли смотра 
съезжаются из разных 
регионов нашей стра-

ны. В этом году фестиваль 
сохранил свой международный 
статус, несмотря на геополити-
ческие сложности в мире. При-
ехали с концертами музыканты 
из Ирана, Сербии, Бельгии, Ба-
хрейна и Италии. 

Сербский духовой квинтет 
выступил в Ярославе впервые. 
Изысканная и нетривиальная 
программа включала в себя 
музыку русской, венгерской, 
французской и современной 
сербской школы. 

Интернациональный ан-
самбль музыкантов с берегов 
Средиземноморья, Бельгии и 
Бахрейна увлек гостей фести-
валя в стихию итальянской та-
рантеллы. Программа их имела 
символический подзаголовок 
«Концерт-тарантелла. Мета-
морфозы струн». Иракский му-
зыкант Саад Махмуд Джавад, 
играющий на уде, в 2018 году 
попал в Книгу рекордов Гиннес-
са за самое продолжительное 
выступление в мире. Бельгий-
ская лютнистка Софи Ванден 

Эйнде — мастер игры на струн-
но-щипковых инструментах. 
Итальянский дуэт Лука Изола-
ни (барочная гитара) и Ирене 
Изолани (сопрано) привлекает 
оригинальным прочтением неа-
политанской музыки.

Серию региональных кон-
цертов в городах Ярославской 
области продолжили выступле-
ния камерного ансамбля «Соли-
сты Москвы» под руководством 
Юрия Башмета. Выступали и в 
старинном ярославском селе 
Вятское, и в Рыбинске — на сце-
не Дворца культуры «Вымпел» 
исполнили сочинения Грига, 
Чайковского. Впервые в Ры-
бинске можно было услышать 
одно из недавних сочинений 
Кузьмы Бодрова «Отражения»: 
тему 24-го каприса Никколо Па-
ганини в стиле Бетховена, Брам-
са, Чайковского, Прокофьева и 
Берга.

Концерт «2х2» стал свое-
образной попыткой предста-
вить метаморфозы идеи «двой-
ного концертирования» в му-
зыке различных эпох и стилей. 
В сопровождении «Солистов 

Москвы» Алексей Уткин с Ма-
рией Чепуриной сыграли Кон-
церт для флейты и гобоя с орке-
стром Антонио Сальери. А в зна-
менитом Двойном скрипичном 
концерте Баха соревновались 
между собой Валерия Абрамо-
ва (концертмейстер Всероссий-

ского юношеского симфониче-
ского оркестра) и внук Юрия 
Башмета, ученик ЦМШ при Мо-
сковской консерватории Грант 
Башмет. С блеском исполнили-
Концерт для скрипки и виолон-
чели с оркестром Гаэтано Дони-
цетти Артём Котов (скрипка) и 
Алексей Толстов (виолончель). 
Ксения Башмет и Филипп Копа-
чевский представили Концерт 
№ 10 для двух фортепиано с ор-
кестром Моцарта. 

В литературно-музыкаль-
ном вечере «Истории любви» 
на сцене концертно-зрелищно-
го центра «Миллениум» при-
няли известные актеры теат-

ра и кино: Михаил Поречен-
ков, Игорь Верник, Авангард 
Леонтьев, Игорь Золотовицкий, 
Кристина Бабушкина и Анна 
Чиповская. В основе компози-
ции рассказы Горького, Вам-
пилова, Чехова и Куприна, ко-
торые обрамляла музыка Кузь-
мы Бодрова… А завершился фе-
стиваль музыкально-драмати-
ческим спектаклем режиссе-
ра Полины Агуреевой «Живые 
и мертвые. Солдатами не ро-
ждаются» по мотивам романа 
Константина Симонова… 

Башмет: Наш фестиваль существу-
ет, чтобы найти общую положитель-
ную дорогу и примирить людей.

Выставка «Венецианские строфы» приоткрывает тайны мастера. 

А К Ц Е Н Т

Мы живем в очень непростое время, 
когда людям необходима духовная 
пища, любовь, причем космическая

КИНО На экранах фильм 
Астера «Все страхи Бо»

Тридцать три 
несчастья

Валерий Кичин

Роды глазами младенца мы видим, по-моему, в кино 
впервые. Белесый туман, неясные вскрики, глухо доле-
тающие из внешнего мира как сквозь толщу вод, колы-
шущиеся силуэты и слепящий свет, больно ударяющий 
по глазам. Это начало фильма Ари Астера «Все страхи 
Бо». Бо вырастет, станет седым и лысым, но сознание 
младенца, так и не оборвавшего пуповину и сохранив-
шего болезненную связь с материнским лоном, его не 
покинет. Пожилой, вечно хныкающий, всего боящий-
ся, давно махнувший на себя рукой человек. Хоакин 
Феникс играет его с отвагой, но без веселья — как бес-
конечно тягостный сеанс психопатологии.

Нью-Йоркский режиссер Ари Астер для многих 
успел стать новой иконой, его фильмов ждут и жаждут 
как откровений. Его дебют «Реинкарнация» был одним 
из хитов фестиваля «Сандэнс», что само по себе озна-
чало: это больше, чем ужастик. Его «Солнцестояние» 
стало культовым. В Астере видят продолжателя тра-
диций мизантро-
пических картин 
Гринуэя и сюрреа-
лизма Линча, в его 
стилистике нахо-
дят следы влияния 
таких фильмов, как 
«Сияние» Кубри-
ка и «Синекдоха, 
Нью-Йорк» Чар-
ли Кауфмана, сам 
он считает для себя 
важнейшими «8 
1/2» Феллини, «Ре-
бенка Розмари» По-
лански и «Пианистку» Ханеке. Его новая картина «Все 
страхи Бо» — это как свихнувшийся Линч или если бы 
Феллини сошел с ума: каждый кадр выглядит гениаль-
ным и одновременно первичным, а «главы» повество-
вания едва сцеплены вместе. Трехчасовой фильм не-
переносим, но от него не оторвешься.

Он менее всего страдает цельностью — клочковат 
и раздерган на неравные куски, каждый в своем жан-
ре. Самое внятное и кошмарное — его начало: картины 
ада, в котором обитает беспомощный Бо. Его скудное 
холостяцкое жилище, напоминающее наши коммунал-
ки, ничем не сигнализирует, что его мама Мона — осно-
вательница коммерческой империи и принадлежит к 
числу богатеев. Оно угнездилось посреди обезумевше-
го города, где постоянно кто-то истошно орет, конвуль-
сивно пляшет, кто-то кого-то избивает, кто-то стреляет, 
а стены изгажены граффити-матюгальниками и бес-
стыжими рекламами (вдохновенная работа художника 
Фионы Кромби и оператора Павла Погоржельского).

Бо — типичные «33 несчастья». Он обещал наве-
стить маму, уже готов ехать в аэропорт, но вернулся 
за чем-то забытым, оставил чемодан у двери, чемодан 
украли, ключ из двери стащили, он впопыхах прогло-
тил прописанные ему таблетки, но запить нечем, а без 
воды таблетки смертельны. И он в панике бежит в ма-
газин, хватает бутылку, а расплатиться нечем, и квар-
тиру, пока он бегал, уже оккупировали бомжи… Так на-
чинается одиссея нашего героя, его бесконечный путь 
к маме, на которую тем временем упала люстра, раз-
мозжила голову и лететь теперь нужно на похороны.

Этот тотальный кошмар вполне может стать сюже-
том сериала, но спрессован в первые минуты фильма, 
по стилистике и растерянности героя действитель-
но апеллирующего к «8 1/2». Только Феллини всегда 
сохраняет жесткую связь с реальностью, Астер ее все 
время теряет…

Голого, мечущегося по улицам Бо собьет машина, 
его, израненного, подберет участливая пара, у которой 
садистская дочка доведет Бо до крайней степени без-
умия, он убежит в леса, где встретит некое человече-
ское братство — бродячую труппу, которая показывает 
странную лубочную мистерию о его втором, гипоте-
тическом, житии, обретении неизведанного семейно-
го счастья, о нагрянувших невзгодах и поисках смысла 
потерянной жизни… Игрушечность, искусственность, 
мультипликационность картинки здесь достигнет 
апогея, и сцена встречи Бо с его никогда не существо-
вавшими сыновьями аранжирована как детский бого-
словский утренник с бородами-паклями, когда в расте-
рянности тормозят уже и сами актеры. 

Жанр фильма определить не берусь. Это не ужастик 
и не сюрреалистическая комедия, хотя все постоянно 
на грани гиньоля и сюра. Это смахивает на поток суме-
речного сознания человека со скачущим температур-
ным графиком — образ, который, по-видимому, при-
меряет автор фильма. Он к нему шел последовательно 
через стойкий интерес к языческим ритуалам и мисти-
ке. Нет единого стиля; трагическая, почти символиче-
ская, раздувшаяся до шекспировских габаритов, пол-
ная фрейдистских комплексов фигура Бо взаимодей-
ствует с созданием такого аса комедийного гротеска, 
как Нэйтан Лейн, и шокирующими картинками в духе 
скандальной студии Troma (разверстые раны Бо, безго-
ловый труп мамы в гробу). Во всем этом мерещится не-
что личное, запертое глубоко в душе, ищущее выхода. А 
возможно, это и впрямь мерещится, и перед нами про-
сто талантливая имитация окружившего нас безумия.

Стартовав многообещающими кадрами, живописуя 
галлюцинации Бо, Астер быстро теряет дыхание, плот-
ная скороговорка все чаще перемежается пустотами, 
и к финалу мы обнаружим, что смотрим, почти без-
дыханные, какую-то другую картину. Невозможность 
такого фильма интригует, его хаотические образы не 
отпускают, и это тот случай, когда безумие становит-
ся заразительным и передается в зал. Я не сомневаюсь, 
что с явлением на экраны кошмаров Бо число поклон-
ников Ари Астера многократно умножится. Впрочем, 
когда-то премьера тех же «8 1/2» вызвала в публике и 
критике похожее замешательство, и только время по-
кажет, имеем мы теперь дело с игрой неумеренных ам-
биций или с разведкой опять новых киногоризонтов. 

«Все страхи Бо» — тот случай, когда безумие становится зара-
зительным и передается в зал.

А К Ц Е Н Т

В лаконичном пространстве длится 
встреча книги художника и книги поэта

Это смахивает на 
поток сумеречно-
го сознания чело-
века со скачущим 
температурным 
графиком 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юрий Башмет:
— Наш фестиваль для того и существует, чтобы найти 

общую положительную дорогу и примирить людей. 

Мы ее находим. В этом наша цель и определенное до-

стижение. Артисты, которых мы приглашаем, не отка-

зывают нам, даже украинцы! Каждый из них понима-

ет, что в России безопасно. Их страх связан скорее с 

возвращением к себе домой, ведь там их могут ждать 

неприятности. К нам приезжают те, кто не боится 

рисковать.

Мы живем в очень непростое время, когда людям 

необходима духовная пища, любовь, причем косми-

ческая. Без любви нет жизни. Музыкантам бессмыс-

ленно выходить на сцену, если мы не испытываем лю-

бви к исполняемой музыке. Если я не буду любить то, 

что в данный момент исполняю, публика сразу почув-

ствует мою неискренность, потому что за ремеслом 

не спрячешься. Я бы даже сравнил наше время с 

уровнем возбуждаемости вулкана. Извержения еще 

не произошло, но кажется, что мы в третьей макси-

мальной стадии, предшествующей четвертой, то есть 

извержению вулкана. Это порождает в творческих 

людях новые темы, импульсы, особую остроту вос-

приятия. Сегодня появляются шедевры в литературе, 

живописи и музыке. Душа и разум не могут существо-

вать друг без друга. Сейчас тот самый кульминацион-

ный момент, когда новая эра обязательно возникнет 

в сфере российской культуры.

Классическая музыка изначально всегда была эли-

тарной. Почему сегодня никто не может написать 

еще одну Шестую симфонию Чайковского? Было 

время, когда было стыдно писать красивые мелодии 

на привычные гармонии. А вот Чайковский не стес-

нялся. Я не призываю всех композиторов возвра-

щаться к мелодичности, но и не советую пренебре-

гать ею. Мы прошли через невероятные эксперимен-

ты со звуком. Но если сегодня вернуться к мелодич-

ности с учетом набранного в экспериментах опыта, 

это уже не станет банальностью.

За другими киноновинками следите на сайте 
rg.ru/sujet/kinoklub

ИСТОРИЯ   
Автографы 
Екатерины II 
представил 
Росгосархив  

ЗОЛОТОЙ 
ПЕСОК 
Елена Новоселова 

В Выставочном зале федераль-
ных архивов в Москве состоял-
ся пресс-показ историко-доку-
ментальной выставки «Екате-
ринина держава: пространства 
власти в Российской империи 
эпохи Екатерины Великой». 
Она посвящена одной из вели-
чайших женщин российской 
истории. Это более 300 ар-
хивных документов екатери-
нинской эпохи, находящихся 
на хранении в Российском го-
сударственном архиве древних 
актов.

На выставке есть на что по-
смотреть. Впервые демонстри-
руются документы об основа-
нии Херсона, Екатериносла-
ва (современное название — 
Днепр), Мариуполя, Николае-
ва, Одессы, о строительстве Но-
воалександровской крепости 
(сейчас — Запорожье), о созда-
нии литейного завода при реке 
Лугани в Донецком уезде. Впер-
вые посетители увидят доклад 
сенаторов от 22 марта 1764 
года об учреждении Новорос-
сийской губернии. На нем лету-
чим почерком Екатерина II ис-
правила название: велела вме-
сто Екатерининской «называть 
Новароссиская губерния».

Особое место в экспозиции 
занимают документы о присо-
единении Крыма к России в 
1783 году. Можно увидеть глав-
ный документ — Манифест Ека-
терины Второй «О принятии 
полуострова Крым, острова Та-
мана и всей Кубанской стороны 
под Российскую Державу». По-
казаны и сведения о строитель-
стве Симферополя и базы Чер-
номорского флота Севастопо-
ля. Рядом — свидетельства о пу-
тешествии Екатерины II в Но-
вороссию и Крым в 1787 году. 
Еще в экспозиции представлен 
Георгиевский трактат о при-
знании царем Картли-Кахетии 

Ираклием II верховной власти 
и покровительства Российской 
империи 1783 года.

Выставка полна важнейши-
ми для истории страны свиде-
тельствами, однако она и про 
человека. С этой стороны лю-
бопытен текст письма импера-
трицы, в котором она отклоня-
ет поднесенные ей депутатами 
Уложенной комиссии титулы 
«Великой Екатерины, Премуд-
рой и Матери Отечества». К 
слову, при жизни она не позво-
ляла ставить себе памятники, 
а вот после смерти они появи-
лись в Санкт-Петербурге, Ека-
теринославе, Очакове, Одессе, 
Вильно и других городах. 

Есть на выставке и книга, где 
регистрировались указы импе-
ратрицы. Один из них — об осно-
вании Одессы, другой — строи-
телю Дерибассу... «Все эти до-
кументы показывают, что с 
самого начала Одесса строи-
лась как мультинациональный 
город, открытый для торговых 
судов. Здесь же можно посмот-
реть, кто жил в Одессе. Напри-
мер, на конец 1790-х годов в 
городе мужчин 1362, женщин — 
519. То есть в основном в Одес-
се проживали военные. Ино-
странцев — около 250 человек. 
И очень много еврейского насе-
ления», — говорит куратор вы-
ставки Светлана Болотина.

«Мы показываем плакат, по-
священный 100-летию Одессы. 
Одесситы опубликовали пор-
треты своих главных учреди-
телей и строителей. Это Екате-
рина Вторая, Иосиф Дерибас, 
Ришелье и действующий гене-
рал-губернатор Земской», — со-
общает куратор. 

Авторские рукописи сочине-
ний Екатерины II — особый раз-
дел выставки. Самые известные 
письма адресовались Вольте-
ру. В витрине автографы коме-
дий «Обманщик», повести «О 
Кире», оперы «Иван-царевич» 
и «Сказки о царевиче Февее», 
педагогических трудов «Дет-
ские разговоры» и «Бабушкина 
азбука». 

Легкий и четкий почерк им-
ператрицы. С Вольтером она 
переписывалась по-француз-
ски.  Кстати, чернила импера-
трица посыпала золотым пес-
ком. Это верный признак ее ав-
торства. •

На выставке «Екатеринина держава: 
пространства власти в Российской 
империи эпохи Екатерины II».

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 мая 2023
вторник № 104 ( 9049 )

Спорт
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БОКС Главный тренер 
оценил выступление 
россиян на ЧМ в Ташкенте

Вышли 
из угла ринга 

Анна Бекетова

Российские боксеры, завоевавшие на чемпионате 
мира в Ташкенте две золотые и четыре бронзовые на-
грады, вернулись в Москву.

На пресс-конференцию все пришли с медалями, в 
форме с национальной символикой. Как сказал глав-
ный тренер Виктор Фархутдинов, на турнире сборная 
была настоящей командой. И спортсменам, и трене-
рам было важно это чувствовать, выступать под фла-
гом России, слушать гимн страны в честь наших чем-
пионов — Шарабутдина Атаева (в весовой категории до 
86 кг) и Муслима Гаджимагомедова (до 92 кг). 

Однако золотых медалей у российских боксеров 
могло быть и больше. Каждый из полуфиналистов и 
бронзовых призеров был достоин финала.

— У всех были конкурентные бои в полуфинале. Мы 
тренерским составом и советом чемпионов видели их 
в финале. Но уже судьи решали судьбу ребят. Не будем 
жаловаться. Мы это учтем, прибавим в работе, — от-
метил главный тренер Виктор Фархутдинов. — Ребята 
застоялись. Конечно, мы проводили матчевые встре-
чи, приняли участие в турнире в Марокко. Но двух со-
ревнований не хватило, чтобы полностью подойти к 
ЧМ в оптимальной форме. Делали на сборах в Кирги-
зии спарринги, но боевая практика есть боевая прак-
тика. В Ташкент мы приехали после двухгодичного 
перерыва и все равно стали третьими в общем зачете. 

Сейчас спортсменам дадут месяц отдыха, а потом 
начнется подготовка к чемпионату России, а также к 
другим международным стартам, в том числе к Олим-
пиаде. Виктор Фархутдинов верит, что нас туда допу-
стят.   

ВЕЛОШОССЕ На «Джиро» 
у лидера общего зачета 
зафиксирован 
положительный тест  

Ковид атакует 
гонку

Владимир Ильин

На супермногодневке «Джиро д’Италия» драматичное 
событие. Прошлогодний чемпион мира в групповой 
гонке 23-летний Ремко Эвенпул из команды Soudal — 
Quick Step после воскресной 35-километровой «раз-
делки» поднялся на первое место в генеральной клас-
сификации, сменив на этой позиции норвежца Андре-
аса Лекнессунда. Бельгиец должен был сегодня старто-
вать на десятом этапе в розовой майке лидера общего 
зачета, но вчера снялся с многодневки из-за положи-
тельного теста на COVID-19.
     Это уже не первый такой случай на нынешней «Джи-
ро». Напомним,что в начале мая Всемирная органи-
зация здравоохранения (ВОЗ) официально объявила, 
что  пандемия закончилась. Однако это означало лишь 
то, что ВОЗ считает 
возможным снять 
режим междуна-
родной чрезвычай-
ной ситуации. 
И уже после объяв-
ления ВОЗ несколь-
ко гонщиков сня-
лись с «Джиро» 
из-за положи-
тельных тестов на 
COVID-19, ведь обя-
зательный ежеднев-
ный медицинский 
контроль по-преж-
нему остается максимально строгим. Но то были 
участники, не претендующие на высокие места в об-
щем зачете, поэтому их вынужденный уход с маршру-
та «Джиро» не вызвал информационной бури.
Совсем другое дело — Эвенпул. У него уже много гром-
ких побед, и ему прочат еще большее будущее. «Хоро-
шо проехав гонку с раздельным стартом и возглавив 
общий зачет, я с нетерпением ждал следующие две не-
дели «Джиро». Но теперь, увы, вынужден наблюдать за 
всем со стороны», — сказал бельгиец.    
Наш Александр Власов, представляющий немецкую 
велогруппу BORA — hansgrohe, пока на шестом месте, 
уступая новому лидеру британцу Герайнту Томасу 
всего лишь 1 минуту 3 секунды.

— Я вполне доволен тем, как выступил в гонке с раз-
дельным стартом, — сказал российский велосипедист. 
— После первой полной недели «Джиро» мои общее 
самочувствие и физическую форму расцениваю имен-
но такими, как я и ожидал. То есть пока все идет по пла-
ну. На «разделке» важно было не переусердствовать, 
ведь впереди еще много трудных этапов. Но и терять 
время относительно основных конкурентов я считал 
непозволительным. На мокрой дороге нужный ритм 
найти было нелегко, я постарался выдержать ровный 
темп от начала и до конца дистанции.

Сегодня, в среду и в четверг на «Джиро» этапы в 
среднегорье. Причем 17 мая длина дистанции рекорд-
ная на этой многодневке — 219 километров. На следу-
ющий день пелотону предстоит предельно сложный 
маршрут через вершину высшей категории трудности 
и с 13-километровым финишем в гору.   

ЭКСКЛЮЗИВ Глава Федерации дзюдо России Сергей Соловейчик — о солидарности 
иностранных коллег, золоте чемпионата мира  и олимпийских перспективах

Не кинуть, а бросить
Анна Козина

Р
оссийские спортсмены за-
воевали одну золотую и 
одну серебряную медаль 

на чемпионате мира по дзюдо, 
который завершился в Дохе.

Арман Адамян стал чемпио-
ном мира в весовой категории 
до 100 кг, обыграв двукратного 
чемпиона мира и двукратного 
олимпийского чемпиона чеха 
Лукаша Крпалека. А Инал Та-
соев завоевал серебряную на-
граду в категории свыше 100 
кг, уступив в финальной схват-
ке трехкратному чемпиону Игр 
французу Тедди Ринеру.

Итоги турнира специально 
для «РГ» подвел президент Фе-
дерации дзюдо России (ФДР), 
мастер спорта СССР Сергей Со-
ловейчик, который отметил и 
наше достойное выступление, 
и поддержку всего мирового со-
общества дзюдо. 

Сергей Игоревич, пусть в ней-
тральном статусе, но росси-
яне выступили в Катаре. Это 
уже своего рода победа и шаг 
к разрешению си-
туации?

С Е Р Г Е Й  С О Л О В Е Й Ч И К : 
Да, в ней спорт-
смены больше 
всех постра-
да ли.  Каж-
дый месяц 
были разоча-
рования, невыезды на очеред-
ные международные соревно-
вания. Мы старались изо всех 
сил. Это было трудно. Но в на-
шем участии в чемпионате есть 
заслуга ФДР, потому что мы уже 
долгое время являемся уверен-
ными членами международной 
семьи дзюдо благодаря  побе-
дам, гостеприимству, уважи-
тельному отношению к руко-

водству мировой федерации IJF. 
Если смотреть по другим видам 
спорта, то у всех разное поло-
жение, но к нам относятся ло-
яльно, дружелюбно все миро-
вое сообщество дзюдо, руко-
водство IJF, национальные фе-
дерации. Это как кирпичик в 
большом фундаменте. 

Но, безусловно, всего этого 
не случилось бы без президен-
та Международной федерации 
дзюдо Мариуса Визера, кото-
рый понимает, что не должны 
политики влиять на олимпий-
ское движение. Это пример 
настоящего лидера, уме-
ющего в нужный момент 
взять на себя ответ-
ственность за принятие 
решения, справедливо 
оценивающего 

ситуацию, реально любящего 
спорт, дзюдо и спортсменов.

Какая атмосфера была на со-
ревнованиях? Отношение к 
нашим спортсменам со сто-
роны других сборных?

СЕРГЕЙ СОЛОВЕЙЧИК: Все поздравля-
ли нас с возвращением россий-
ского дзюдо на мировую арену, 
наверное, за очень-очень ред-
ким исключением. Семья дзю-
до очень крепкая, мы ей благо-
дарны. Всегда приятно видеть, 

что люди, с которыми ты был 
вместе, в трудный момент не 
отвернулись, а проявили соли-
дарность. 

Победа Адамяна над таким 
титулованным сопер-
ником вдвойне прият-
на и почетна. За счет 
чего россиянину удалось 

выиграть?
СЕРГЕЙ СОЛОВЕЙЧИК: Золото на-

шего спортсмена Армана Ада-
мяна в такой исторически не-
простой момент, в принципе, 
дорогого стоит. Сколько было 
трудностей на пути, нервов, 
напряжения… И в итоге победа 
над двукратным олимпийским 
чемпионом, многократным 

чемпионом мира, силь-
нейшим спортсменом че-
хом Лукашем Крпалеком. 
Причем Арман, горячий 

по крови парень, любит 
выигрывать зрелищно, по-
казывать красивую, агрес-

сивную борьбу, но тут он 
смог перестроиться, вы-

п ол н и л  уста н о в к и 
тренеров, действо-

вал надежно. То 
есть одержал 
тактическую 
победу. Это го-
в о р и т  о  т о м , 
что перед нами 

спортсмен высо-
чайшего класса. Уве-

рен, у Адамяна большие 
перспективы.

Как оцените серебро Инала 
Тасоева? Ему ведь не засчита-
ли бросок…

СЕРГЕЙ СОЛОВЕЙЧИК: Решение судей 
не комментируем — они всегда 
правы. Но мы видели бросок, 
а бросить трехкратного олим-
пийского чемпиона францу-
за Тедди Ринера — это достой-
но. Я вообще считаю, что на 
сегодняшний день только два 
спортсмена в мире могут про-
тивостоять этому гиганту. И 
оба эти спортсмены наши. 
Тамерлан Башаев, который 
уже доказал это на Олимпиаде 
в Токио, и Инал Тасоев. Так что 
вход в финал для Инала — это 
серьезный результат, он под-
твердил свое мастерство, уро-
вень нашей школы. Мы на пра-
вильном пути. 

И Адамян, и Тасоев назвали 
главную цель — Олимпиада. 
Что скажете о наших пер-
спективах поехать в Париж?

С Е Р Г Е Й  С ОЛ О В Е Й Ч И К : Это и глав-
ная задача для Федерации дзю-
до России, чтобы наши спорт-
смены попали на Олимпиаду. 
Поэтому нам было важно, что-
бы они хорошо показали себя 
на квалификационном к Играм 
чемпионате мира. И они это 
сделали. Мы уже подали заявки 
на следующие турниры, гото-
вимся. Дорога отбора на Игры 
открыта. Надеемся, что все 
наши спортсмены окажутся на 
Олимпиаде.   

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ Лидер «Милана» Леау выздоровел и готов 
спасать команду в ответном матче 1/2 финала с «Интером»

Рафаэл добавит красок

Илья Соболев 

С
егодня в итальян-
ском Милане прой-
дет ответный матч 
полуфинала Лиги 
чемпионов между 
местными «Мила-
ном» и «Интером». 
Как и неделю назад, 
играть будут на ле-

гендарной арене «Сан-Сиро», 
только теперь формальный хо-
зяин — «Интер».

Напомним, в первом матче 
«черно-синие» (по-итальянски 
«нерадзурри» — так называют 
«Интер» по основным цветам 
формы) одержали уверенную 
победу — 2:0. Причем оба мяча 
были забиты в течение старто-
вых десяти минут игры. «Ми-
лан» пытался соорудить что-то 

в ответ, но «красно-черным» 
(по-итальянски «россонери») 
катастрофически не хватало 
креатива своего лидера, порту-
гальца Рафаэла Леау. 23-летний 
полузащитник получил травму 
бедра аккурат перед первым 
матчем полуфинала Лиги чем-
пионов и помочь своим парт-
нерам не смог. 

Важность Леау для нынеш-
него «Милана» невозможно 
переоценить. Для понимания: 
по новому контракту, который 
клуб недавно подписал с игро-
ком, его можно будет выкупить 
не менее чем за 170 млн евро. 
Лондонский «Челси» вдобавок 
к 100 млн евро предлагал за 
португальца двух своих не са-
мых последних игроков — аме-
риканца Кристиана Пулишича 
и марокканца Хакима Зиеша, 
но «россонери» отказались.

В преддверии ответного 
матча тифози (так в Италии 
кличут фанатов) «Милана» с 
придыханием ждали новостей 
из Миланелло, тренировочной 
базы клуба. В воскресенье они 

смогли выдохнуть: Леау вышел 
тренироваться в общей группе. 
Судя по всему, сыграть сегодня 
ему ничего не помешает.

«Ближайшие несколько 
дней станут определяющи-
ми для этого сезона», — еще на 
прошлой неделе говорил глав-
ный тренер «Милана» Стефано 
Пиоли. С этим трудно не согла-
ситься. «Россонери» ведут от-
чаянную борьбу за путевку в 
Лигу чемпионов на следующий 
год. Шанс получить ее, попав 
в топ-4 итальянского чемпио-
ната, уплывает. На выходных 
«красно-черные» неожидан-
но уступили аутсайдеру «Спе-
ции» — 0:2 и теперь отстают от 
идущего четвертым римского 
«Лацио» на четыре очка. Это 
за три тура до конца чемпио-
ната. 

Пропуск в главный евроку-
бок на следующий сезон так-
же можно добыть, став победи-
телем нынешнего розыгрыша 
турнира. Но сначала надо одо-
леть «Интер». И тут без Леау, 
видимо, никак не обойтись.

Если же «Милан» потерпит 
фиаско на обоих фронтах, то с 
большой долей вероятности в 
клубе стоит ждать серьезных 
кадровых перестановок. Как 
пишет La Gazzetta dello Sport, 
речь идет не только об уволь-
нении Пиоли, но и техническо-
го директора «Милана» Паоло 
Мальдини.

Давление на главного тре-
нера «Интера» Симоне Индза-

ги не столь велико. «Нерадзур-
ри» почти гарантировали себе 
место в топ-4 Серии «А», да и 
в полуфинале Лиги чемпио-
нов фавориты пока что имен-
но они.  

В первом матче полуфинала 
«Милан» не придумал, что противо-
поставить «Интеру».

Арман Адамян (в белой форме) любит красивую, агрессивную борьбу.

А К Ц Е Н Т

Все поздравляли нас с возвращением 
российского дзюдо на мировую арену. 
Семья дзюдо очень крепкая

БАСКЕТБОЛ  
ЦСКА занял 
третье место 
в турнире 
Единой лиги 

ЗА «БРОНЗУ» 
ТОЖЕ БИТВА
Илья Трисвятский

В пятом матче серии за тре-
тье место в интернациональ-
ной Единой лиге ЦСКА на сво-
ей площадке победил прошло-
годнего чемпиона «Зенит» 
(Санкт-Петербург) с результа-
том 82:79. Общий счет проти-
востояния стал 4-1 в пользу мо-
сковской команды, добившей-
ся бронзовых наград.    

Увы, накануне этой игры 
серии в баскетбольном клубе 
ЦСКА произошло несчастье. 
Скоропостижно на 61-м году 
жизни скончался тренер второй 
команды (выступает в Суперли-
ге) сербский специалист Пред-
раг Бадняревич. Он воспитал це-
лую когорту звездных игроков, 
а самый известный его воспи-
танник — чемпион НБА в составе 
«Далласа» Предраг Стоякович. 
Перед началом матча зал почтил 
память наставника минутой 
молчания.

Пришел на игру поддержать 
своих партнеров лидер ЦСКА 
Алексей Швед, проходящий ле-
чение после хулиганского напа-
дения на него в начале мая. Он 
пока еще с корсетом на шее.     

На большой перерыв сопер-
ники ушли при счете 43:36 в 
пользу ЦСКА. У хозяев хорошо 
шли броски с дальней дистан-
ции, таким способом они за пер-
вые 20 минут чистого време-
ни поразили кольцо соперника 
шесть раз. А сербский центровой 
Никола Милутинов успешно бо-
ролся за подбор мяча под своим 
и чужим щитами.

В третьей четверти «Зенит» 
преобразился. Разбросался из-
дали американский легионер 
питерцев Калеб Хоумсли, во 
многом благодаря которому 
гостям удалось выйти вперед. 
Перевес «Зенита» в заключи-
тельной десятиминутке дости-
гал восьми очков, но «красно-
синие» сумели ударно провести 
концовку и добились успеха.

Сегодня в Казани состоится 
пятая встреча финала УНИКС — 
«Локомотив-Кубань». Хозяе-
вам остался один шаг до «золо-
та». 

ТЕННИС 

Рублев 
и Медведев 
идут дальше 
по сетке в Риме

НАШИ СЛЕДЫ 
НА ГРУНТЕ
Анна Бекетова

Лидеры российского и миро-
вого тенниса, третий и шестой 
номера рейтинга ATP Даниил 
Медведев и Андрей Рублев про-
бились в 1/8 финала грунтового 
«Мастерса» в Риме.

Рублеву матч третьего кру-
га дался проще. Он в двух сетах 
со счетом 7:6, 6:3 обыграл ис-
панца Алехандро Давидович-
Фокину (34-я ракетка мира). 
Следующим соперником Ан-
дрея будет немец Янник Ханф-
ман (101). 

Медведев также встречал-
ся с представителем Испании, 
а эти теннисисты традиционно 
сильные на грунте. Вот и Бер-
набе Сапата-Миральес (31) в 
первой партии сделал заявку 
на итоговый успех. Однако во 
втором сете не смог удержать 
преимущество, а в решающей 
партии россиянин довел матч 
до победы — 3:6, 6:1, 6:3. Напо-
мним, что для Медведева Рим — 
принципиальный турнир. 
До сезона-2023 он ни разу не 
мог выиграть здесь и вылетал 
сразу на старте. На этой неделе 
он уже выбил финна Эмиля Ру-
усувуори и Сапата-Миральеса. 
За выход в 1/4 финала Даниил 
поспорит с победителем проти-
востояния между Александром 
Зверевым (Германия) и Джеф-
фри-Джоном Вульфом (США).

Тем временем в мужской 
сетке уже грянула сенсация. 
Вторая ракетка мира испанец 
Карлос Алькарас неожиданно 
уступил венгру Фабиану Маро-
жану, который занимает 135-е 
место в классификации и попал 
в основную сетку через квали-
фикацию. Алькараса, взявше-
го в сезоне уже четыре титула, 
Мажоран обыграл в двух се-
тах — 6:3, 7:6.

Что касается женской части 
соревнований в Риме, то 12-я 
ракетка мира Вероника Кудер-
метова вышла в четвертьфи-
нал, со счетом 6:2, 6:2 обыграв 
чешку Мари Боузкову (38-я ра-
кетка мира). 

Первую часть «Джиро» Ремко Эвенпул проехал в майке чемпи-
она мира, а до розового трико лидера дело так и не дошло.

Ремко Эвенпул: 
С нетерпением 
ждал новые 
этапы, а теперь 
вынужден наблю-
дать со стороны 
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Тем временем

В Испании досрочно определился чемпион страны. За четыре тура до 

конца сезона 2022/2023 титул оформила «Барселона», обыграв в го-

стях «Эспаньол» — 4:2. Отпраздновать успех сразу чемпионы не смог-

ли: на поле выбежали местные агрессивно настроенные фанаты, и иг-

рокам срочно пришлось ретироваться в подтрибунные помещения. 

Тем не менее успех «Барселоны» знаковый минимум по двум причинам. 

Во-первых, каталонцы стали чемпионами в первый же полноценный се-

зон под началом Хави. Во-вторых, это первый титул «Барсы» без Лионе-

ля Месси с сезона 1998/1999. Предыдущие десять раз «сине-гранато-

вые» выигрывали чемпионат с аргентинцем в составе. В последний раз 

это им удавалось в 2019 году.

Добавим, что это 99-й трофей в истории «Барселоны». У извечного кон-

курента, «Реала», пока на один больше.

— Следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6736

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 мая, вторник,«Матч ТВ»
22.00. «Интер» — «Милан». Прямая 

трансляция


	RGazv_104_23_001
	RGazv_104_23_002
	RGazv_104_23_003
	RGazv_104_23_004
	RGazv_104_23_005
	RGazv_104_23_006
	RGazv_104_23_007
	RGazv_104_23_008
	RGazv_104_23_009
	RGazv_104_23_010
	RGazv_104_23_011
	RGazv_104_23_012

